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Михаил 
РОСТОВСКИЙ

ЗЛОБА ДНЯ

МОНОЛОГ О ЛЮБВИ К ВАСИЛИЧУ
Кира Прошутинская описала в дневниках 

жертвенную страсть Галины Кожуховой 
к мужу Алексею Петренко

«Я помню один наш общий Новый 
год, который мы обычно справляли у 
нас, а на следующий день всей ком-
панией шли в гости к Градскому, — го-
ворит мне знаменитая телеведущая 
Кира Прошутинская. — В тот год был 
ледяной дождь, в поселке выключился 
свет, и мы зажгли свечи. И вдруг в этой 
волшебной атмосфере Градский и Пе-
тренко начали петь народные песни. В 
этой темноте... Наша замечательная 
компания притихла, слушали их… Это 
— навсегда».

У Киры Прошутинской так склады-
вались отношения с героями ее теле-
программ, что некоторые из них ста-
новились близкими друзьями. И эта 
дружба проходила уже потом через всю 

жизнь. Так случилось и с Алексеем Пе-
тренко. Актер огромного божьего дара, 
сыгравший на сцене более ста ролей, в 
жизни был человеком архисложным. 

О его закулисной стороне жизни, 
о браке с удивительной женщиной Га-
линой Кожуховой, который продлил-
ся 32 года, о непростых отношениях 
с дочерью Полиной от первого брака 
с Аллой Сандлер, о третьем браке с 
Азимой Абдумаминовой, которая была 
младше актера на 33 года, Кира Про-
шутинская почти ежедневно писала в 
своих неопубликованных дневниках, 
которые вела долгие годы. Сегодня она 
поделилась с «МК» своими уникальны-
ми записями. 
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ДЕНЬГИ ЕСТЬ — 
РАБОТАТЬ НЕКОМУ

Названы дефицитные профессии в России

ОМОЛОДИТЬСЯ ИЗНУТРИ
 Российские ученые продлили жизнь клеток 

в три раза
Продлить жизнь человеческим 

клеткам в два-три раза и сделать из 
них долгоживущую культуру для пре-
вращения в различные виды тканей 
и изучения механизмов регенерации 
удалось специалистам Медицинско-
го научно-образовательного инсти-
тута МГУ имени М.В.Ломоносова. 

Кандидат биологических наук Мак-
сим Карагяур рассказал «МК», в чем 
новизна работы его группы и какие 
возможности откроются в будущем 
для восстановительной медицины, а 
может, и для омоложения организма 
изнутри.
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Отток мигрантов из России 
поспособствовал росту зарплат 
местных жителей. Ряд специали-
стов, которые получали еще год 
назад 70–80 тысяч рублей, теперь 
имеют зарплаты в 150, 250, а то и 
300 тысяч плюс доплаты различ-
ного рода. Работодатели начали 

возвращать пожилых сотрудников, 
которых год-два назад с почетом 
провожали на пенсию. И кадров все 
равно не хватает, причем не только 
квалифицированных, но и, напри-
мер, курьеров.
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СПЕЦОПЕРАЦИЯ: 
НОВЫЙ МОМЕНТ 

ИСТИНЫ
Американское «глубинное государство» 

(так на местном политическом жаргоне при-
нято называть сообщество спецслужб) снова 
победило. В момент своего превращения в 
спикера палаты представителей осенью 2023 
года республиканец Майк Джонсон был убеж-
денным противником «помощи Украине» в той 
ее версии, которая проталкивалась адми-
нистрацией Байдена. Но несколько месяцев 
промывания мозгов (или, если использовать 
альтернативную терминологию, наставления 
на путь истинный) со стороны фигур вроде 
директора ЦРУ Билла Бернса сделали свое 
дело. Риторика Джонсона по поводу украин-
ской проблематики стала практически неот-
личимой от риторики Байдена. Ведомая своим 
переобувшимся на марше спикером нижняя 
палата американского конгресса официально 
сняла Украину с голодного пайка. Утверж-
дение данной меры в сенате — это скорее 
формальность. Так и хочется (на самом деле 
не хочется, но надо) добавить: что и требо-
валось доказать. 

Снятие Украины с американского фи-
нансирования оказалось для наблюдателей 
в Москве приятным сюрпризом. То, что проис-
ходит сейчас, можно интерпретировать только 
так: любые приятные для России сюрпризы 
с берегов реки Потомак, на которой стоит 
Вашингтон, могут носить только временный 
и мимолетный характер. 
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Один из самых рас-
пространенных на сегод-
ня способов сравнитель-
но честного отъема денег 
— подложные куар-коды. 
Чем больше сфер нашей 
жизни охватывают эти 
черно-белые квадратики, 
тем больше возможностей 
для изобретения разноо-
бразных жульнических 
схем на их основе появ-
ляется у злоумышленни-
ков. И «золотая жила» для 
них — сфера ЖКХ и услуги, 
с ним связанные. На чем 
«рисуют» фейковые куар-
коды и можно ли как-то 
обезопасить себя от них, 
выяснял «МК». 

Читайте 3-ю стр.

МОШЕННИКИ ДЕЛАЮТ КУАР-ХОД
Онлайн-

грабители 
легко рисуют 
код на любом 
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МАТЕРЫЙ УБИЙЦА ЗАДУШИЛ ПЕНСИОНЕРКУ 
ПОСЛЕ ОБСУЖДЕНИЯ РОМАНА БУЛГАКОВА

Хладнокровный садист, 
отсидевший в тюрьме 17 
лет за убийство целой се-
мьи, в том числе 10-летнего 
мальчика, задержан в сто-
лице за новое страшное 
преступление. Мужчина 
жестоко расправился со 
случайной знакомой, а 
потом, как часто теперь 
делают злодеи, создавал 
видимость, что она жива, 
и рассылал с ее телефона 
«успокоительные» эсэмэ-
ски.

Как стало известно «МК», 
новой жертвой негодяя 
стала 60-летняя пенсио-
нерка, всю жизнь прора-
ботавшая на заводе имени 
Хруничева. Они случайно 

познакоми-
лись про-
шлым летом 
в сквере не-
подалеку от 
метро «Ба-
гратионов-
ская» — оба 
ж и л и  н е -
подалеку. 
Дама коро-
тала вечер 
за бутылкой 
пива и раз-
говорилась 
с незнаком-

цем. 40-летний мужчина, 
хотя и провел почти пол-
жизни в тюрьме, выглядел 
вполне презентабельно. 
После нескольких прогу-
лок с застольями кавалер 
предложил немолодой 
подруге съездить к нему 
на дачу, расположенную 
в Новой Москве. Выезд за 
город состоялся в ноябре 
2023 года. Вечер прошел 
вполне интеллигентно, 
пара даже обсудила роман 
Булгакова «Мастер и Мар-
гарита», но когда женщи-
на засобиралась домой, 
между хозяином и гостьей 
возникла ссора. Рециди-
вист позднее утверждал, 

что пенсионерка огульно 
обвинила всех мужчин в 
изменах, а потом и вовсе 
полезла на него с кула-
ками. В этот момент они 
шли в сторону дороги, по 
мосту через ручей. Разо-
злившись, ухажер ударил 
женщину ребром по горлу, 
а потом еще и затянул на ее 
шее шнурок от капюшона. 
Несчастная скончалась на 
месте. Преступник забро-
сал труп снегом, забрал 
ее телефон и уехал в Мо-
скву. Когда на мобильник 
погибшей стали приходить 
сообщения от взволно-
ванных друзей и родных, 
хитрец начал отвечать им 
как будто от ее имени: «Все 
нормально, я хочу побыть 
одна» и т.д. Более того, не-
давно, опасаясь, что после 
таяния снега тело найдут, 
убийца привез на место за-
хоронения аж 8 мешков с 
землей и насыпал сверху 
холм внушительных раз-
меров. Однако эти ухищ-
рения ему не помогли. 
Родные уже давно активно 
разыскивали пенсионер-
ку, к делу подключились 
оперативники угрозыска 
и следователи столичного 

СК. Подозреваемого за-
держали. Он пытался 
убедить следователей, 
что расстался с подругой 
мирно и даже посадил ее 
на такси, но исследование 
на полиграфе подтверди-
ло его вину. Как сообщила 
старший помощник руко-
водителя ГСУ СКР по Мо-
скве Юлия Иванова, в ходе 
проверки показаний на ме-
сте он подробно сообщил, 
как совершил убийство.

Более того, сыщики с 
большим стажем вспом-
нили своего «клиента». 
Он и не скрывал, что не 
так давно освободился. В 
мае 2005 года тогда еще 
22-летний москвич был в 
гостях у подруги на Филев-
ском бульваре, неподалеку 
от своего дома. Выпив, он 
начал оказывать хозяйке 
знаки внимания. Ее граж-
данский муж рассвирепел 
и набросился на наглеца с 
ножом. Гость отобрал ору-
жие и зарезал соперника, 
а потом в ярости задушил 
шнуром от утюга даму 
и ее 10-летнего (!) сына. 
Его поймали почти сразу 
же и отправили в тюрьму 
на 17 лет.

ПОСЛЕ СМЕРТИ ПОДРОСТКА ПОД КОЛЕСАМИ 
ЭЛЕКТРИЧКИ У ЕГО ОТЦА СЛУЧИЛСЯ ИНФАРКТ

Жуткая трагедия про-
изошла в воскресенье 
вечером на пешеходном 
переходе через железную 
дорогу в подмосковном 
Королеве. У 14-летнего 
школьника застрял в на-
стиле велосипед, и пока 
он мешкал, пытаясь вы-
тащить свой транспорт, 
подростка сбила элек-
тричка.

Как стало из-
вестно «МК», 
драма развер-
нулась на гла-
зах у десятков 
людей. Парень в 
наушниках слез 
перед пешеход-
ным переходом 
с велосипеда, 
дождался, ког-

да проедет поезд в сто-
рону Москвы, и пошел с 
другими пешеходами по 
прогнившему деревян-
ному настилу. Но одно 
колесо застряло между 
досками. Он начал выта-
скивать его, и тут как раз 
на путях показалась элек-
тричка в сторону области. 
Машинист начал громко 

сигналить и применил 
экстренное торможение. 
Люди вокруг слышали, как 
заскрипел состав, однако 
подросток был в наушни-
ках и ничего не услышал. 
Он погиб мгновенно.

Когда о случившемся 
узнал отец мальчика, у 
мужчины случился ин-
фаркт. Сейчас в тяжелей-
шем состоянии он нахо-
дится в реанимации. Меж 
тем многие жители Коро-
лева заявили после траге-
дии, что уже несколько лет 
пишут жалобы с просьбой 
модернизировать опас-
ный пешеходный переход. 
Некоторые сообщают, что 
застревали там даже но-
гами.

УСПЕШНАЯ ВОЛЕЙБОЛИСТКА 
ПОГИБЛА ПО ЦЕЛОМУ РЯДУ 

ПРИЧИН
Причины, побудившие 

уйти из жизни волейбо-
листку молодежной сбор-
ной Арину Михайлину, 
устанавливают столичные 
следователи. По словам 
приятелей, у девушки 
были проблемы со здо-
ровьем, кроме того, не-
задолго до трагедии она 
рассталась с парнем.

Как выяснил «МК», кан-
дидата в мастера спорта 
21-летнюю Арину Михай-
лину нашли 21 апреля под 
окнами общежития МЭИ 
на 1-й улице Синичкина 
около 21.00. Характер 
травм позволил предпо-
ложить, что она пыталась 
покончить с собой. Врачи 
не смогли ее спасти. По 
словам знакомых, в по-
следние несколько ме-
сяцев у погибшей были 
проблемы со здоровьем 
— осенью прошлого года 
она подвернула ногу, из-
за этого не могла играть. 
Спортсменка перенесла 
операцию и долго вос-
станавливалась. В мар-
те, когда она уже должна 
была вернуться в спорт, 
врачи обнаружили другое 
серьезное заболевание. 
Предполагалось, что вне 
игры волейболистка будет 
до середины лета. В по-
следнее время она была 
подавлена из-за состоя-
ния здоровья и даже ра-
нее пыталась свести сче-
ты с жизнью, но тогда ее 

удалось остановить.
По словам подруг, во-

лейболистка несколько 
месяцев встречалась с 
25-летним молодым че-
ловеком. Пара какое-то 
время жила вместе, но 
рассталась. 21 апреля 
спортсменка переехала 
в общежитие института. 
За час до трагедии она об-
щалась с экс-бойфрендом 
в социальных сетях. Когда 
молодому человеку приш-
ли прощальные сообще-
ния, он забеспокоился, 
вызвал «скорую помощь» 
и приехал в общежитие 
сам. Врачи проверили со-
стояние пациентки, меди-
цинская помощь не пона-
добилась, и они уехали. 
Спустя несколько минут 
спортсменку под окнами 
здания нашел дворник. 
На вызов приехали те же 
врачи — «неотложка» не 
успела далеко уехать. 
Раненая еще некоторое 
время была жива, но поз-
же скончалась. Примеча-
тельно, что самоубийство 
волейболистки произошло 
за день до дня рождения 
ее матери — 22 апреля. С 
родительницей, по сло-
вам знакомых, у погибшей 
были прекрасные отно-
шения. В семье осталась 
младшая сестра, которая 
также занимается волей-
болом и планирует связать 
с этим видом спорта свою 
жизнь.

НЯНЯ БИЛА ДЕТЕЙ-ИНВАЛИДОВ ПОД ПОКРОВОМ НОЧИ?
М а м а  6 - л е т н е г о 

ребенка-инвалида об-
ратилась с заявлением 
в полицию. Она обвини-
ла сотрудницу детского 
учреждения, расположен-
ного в Ломоносовском 
районе Москвы, в избие-
нии ее сына. 

Как стало известно 
«МК», утром 18 апреля 36-
летняя женщина позвони-
ла старшему воспитателю 
коррекционного детско-
го садика по видеосвязи, 
чтобы проверить состоя-
ние сына после ночного 
сна. Родительница удиви-
лась, когда увидела маль-
чика в шапке, практически 
закрывающей левую часть 
лица, и верхней одежде. 
Воспитательница сооб-
щила, что с ребенком все 
хорошо и он находится в 
добром здравии. Однако 
мать заподозрила нелад-
ное и через несколько ми-
нут написала сотруднице 

сада, что заберет ребен-
ка. Приехав в дошкольное 
учреждение, женщина 
встретила сына, которого 
вывела в коридор убор-
щица. При дальнейшем 
осмотре она обнаружила 
у ребенка гематому под 
левым глазом и несколько 
ушибов на теле. Воспита-
тели не дали конкретных 
ответов на возмущенные 
вопросы матери. 

19 апреля женщина от-
везла сына в поликли-
нику, где врачами были 
зафиксированы травмы. 
Чуть позже родительница 
обратилась с заявлени-
ем в полицию с просьбой 
принять меры к воспита-
телю детского сада. 

Сотрудники дошколь-
ного учреждения свою 
вину не признают и объ-
ясняют, что ребенок но-
чью мог самостоятельно 
удариться о кровать или 
стул, когда ночная нянечка 

задремала. Воспитатели 
также отметили, что ре-
бенок не приучен к кро-
вати (дома малыш спит 
на полу). Ранее он часто 
падал с койки, няни его 
поднимали.

Тем не менее родитель-
ница подозревает в избие-
нии сына молодую ночную 
няню, которая устроилась 
в сад около месяца назад. 
До ее появления ребенок 
с радостью оставался в 
садике. Около месяца на-
зад ситуация изменилась: 
ребенок начинал плакать, 
когда видел новую няню, 
отказывался идти в сад. 
Мать мальчика решила 
пообщаться с родителями 
других детей, а те подтвер-
дили, что с приходом но-
вой няни у детей стали по-
являться синяки. К слову, 
камеры видеонаблюдения 
в дошкольном учреждении 
установлены, но именно в 
комнате для сна их нет.

ОХОТНИК ЗАСТРЕЛИЛ ДРУГА-ЕГЕРЯ ВМЕСТО УТОК
Во время охоты на уток 

трагически погиб 44-
летний бывший егерь в Ша-
турском городском округе 
Подмосковья 20 апреля. В 
мужчину дважды случайно 
выстрелил его друг, кото-
рый шел сзади с заряжен-
ным ружьем. 

Как стало известно «МК», 
около недели назад быв-
ший егерь пригласил на 
охоту своего 51-летнего 
приятеля, по профессии 
замдиректора магазина. 
Мужчины планировали 
поохотиться на уток. Ме-
роприятие должно было 
длиться три дня: с пятницы 
по воскресенье. Друг при-
нял приглашение. 

19 апреля компа-
ния из четырех мужчин 

отправилась в лес. Ранним 
утром 20 апреля зачинщик 
охоты и приглашенный 
гость в поисках уток реши-
ли отойти подальше от ла-
геря, где отдыхали остав-
шиеся мужчины. Вскоре в 
окрестностях поселка Ту-
голесский Бор раздались 
два выстрела. По некото-
рым данным, замдиректо-
ра магазина с заряженным 
ружьем в руках, заметив 
летящих уток, споткнулся 
о кочку и выстрелил два 
раза в левое плечо и яго-
дицу впереди идущего то-
варища. Тот упал на землю 
и через несколько секунд 
умер от большой потери 
крови. Ошеломленный 
друг попытался оказать 
помощь раненому, после 

чего в скором темпе напра-
вился в лагерь, чтобы по-
звать приятелей. На место 
трагедии через некоторое 
время приехали сотруд-
ники правоохранительных 
органов. После следствен-
ных действий охотники 
начали вытаскивать тело 
погибшего из чащи леса, 
преодолевая болотистую 
местность и переплывая 
речку на лодке. 

Как рассказали род-
ственники полицейским, 
приглашенный на охоту 
мужчина познакомился с 
погибшим около пятидеся-
ти дней назад на похоронах 
общего знакомого. Прия-
тели договорились когда-
нибудь вместе съездить на 
охоту. Виновник трагедии 

попросил прощения у род-
ных умершего и предло-
жил свою помощь в орга-
низации похорон. Родные 
погибшего отмечают, что 
подозреваемый сначала 
говорил, что произвел вы-
стрелы из-за небрежного 
обращения с оружием, од-
нако чуть позже его показа-
ния стали меняться вплоть 
до того, что мужчины оба 
упали в яму, заряженное 
ружье гостя ударилось о 
камень и из него дважды 
вылетели пули. Между тем 
очевидцы пояснили, что ям 
на месте ЧП не было. 

В отношении горе-
стрелка возбуждено уго-
ловное дело по статье 
«Причинение смерти по 
неосторожности». 

telegram:@mk_srochno
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Арина Михай-
лина играла за 
команду 
«Заречье-
Одинцово», 
была кандида-

том в мастера спорта и по-
бедителем первенства 
России 2018 года в своей 
возрастной категории. Она 
получила несколько наград 
на студенческих турнирах 
и выступала за молодеж-
ную сборную России.

Место происшествия.
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Да, в американском политическом 
истеблишменте сейчас уже слыш-
ны голоса вполне себе респекта-
бельных политиков, считающих 

украинскую политику США немудрой и недаль-
новидной. Возьмем, например, сенатора от 
штата Огайо Джеймса Вэнса. Еще в декабре 
2023 года он заявил накануне визита Владимира 
Зеленского в США: «Что наиболее отвечает 
интересам Америки, так это принять, что Украи-
на уступит часть своей территории русским и 
что нам надо завершить эту войну. Когда я ду-
маю об огромной человеческой трагедии здесь, 
сотнях тысяч невинных восточных европейцев, 
погибших в ходе этого конфликта. Смысл в том, 
что и в наших, и в их интересах прекратить ги-
бель людей». 

Но подобные взгляды — удел меньшин-
ства. Неправильно воспринимать Америку как 
государство, полностью контролируемое спец-
службами и силовиками. Как показывает в том 
числе временное прекращение американского 
финансирования Украины, все гораздо сложнее. 
Конгресс и его ведущие фигуры обладают, по 
российским меркам, просто фантастическим 

политическим влиянием. Как гласит моя люби-
мая американская политическая шутка, един-
ственная разница между богом и сенатором 
США состоит в том, что бог не думает, что он 
сенатор США. Но есть такое понятие: контроли-
ровать нарратив. Для русского уха этот термин 
звучит как нечто не очень понятное и крайне 
наукообразное. Но то, что за ним скрывает-
ся, нам тоже вполне знакомо: формулировать 
идеологию, определять, что является нормой, 
а что отклонением от нормы. 

Так вот: и на данный момент, и на обозри-
мое будущее нарратив в США контролируют 
те, для кого взгляды сенатора Вэнса являются 
анафемой. Это крайне неприятно, но это следует 
принять как данность, подкрепленную таким 
новым доказательством, как «перевоспита-
ние» спикера Джонсона. Америка не намерена 
уступать России на Украине. Выбивать уступки 
России придется самой — на поле боя, а не в 
вашингтонских коридорах власти, доступ в ко-
торые для Москвы сейчас практически закрыт. 
Еще в сентябре прошлого года Сергей Лавров 
так описал российское понимание ситуации: 
«Наша позиция остается в силе: мы готовы 

договариваться, но договариваться с учетом 
тех реалий, которые сейчас сложились на земле, 
и с учетом нашей позиции, которая всем хорошо 
известна, с учетом наших интересов, интересов 

нашей безопасности». Сказано прошлой осе-
нью, но вполне актуально и для нынешней весны 
— а также для грядущего лета, грядущей осени 
и грядущей зимы. 

Показав с помощью заморозки финанси-
рования и официальному Киеву, и всем прочим 
заинтересованным лицам, что Украина в ее гла-
зах является чем-то глубоко вспомогательным, 
Америка сейчас посылает новый (или, наверное, 
лучше так: новый старый) сигнал. И состоит этот 
сигнал в следующем: те «реалии на земле», 
которые на данный момент обеспечила Россия, 
являются в глазах США чем-то недостаточно 
убедительным. Мне как-то неловко писать о 
том, что в ходе СВО начинается новый этап. 
Уж слишком их уже было много — этих самых 
«новых этапов». Но таковы реалии нынешнего 
противостояния России и Запада: этапы сме-
няют друг друга очень быстро, и тенденции к за-
вершению этого процесса не просматривается. 
Поэтому пишу: в ходе СВО начинается новый 
этап. Главной особенностью этапа, который 
сейчас заканчивается, было проседание ВСУ на 
фоне дефицита кадров и отсутствия американ-
ского финансирования. Новый этап спецопера-
ции должен прояснить: что в этом проседании 
ВСУ было первичным, а что вторичным. Будем 
считать это новым моментом истины для всех 
участников украинского конфликта. 

Михаил РОСТОВСКИЙ. 

РАКЕТНАЯ 
АТАКМС-АТАКА
На какие объекты может 
быть нацелено американское 
дальнобойное оружие 
США включили в очередной пакет 
военной помощи Украине оперативно-
тактические баллистические ракеты 
АТАКМС (ATACMS). Некоторые модифи-
кации этих ракет Киев получал и ранее. 
К примеру, 17 апреля именно такими 
ракетами ВСУ атаковали наш военный 
аэродром в Джанкое. Эксперты оце-
нили опасность американских ракет, а 
также — куда их могут нацелить ВСУ.

Глава сенатского комитета по разведке 
США Марк Уорнер сообщил, что в течение не-
дели ATACMS будут поставлены на Украину. Но, 
возможно, сенатор-разведчик лукавит, и эти 
ракеты уже находятся в распоряжении ВСУ.

Пока непонятно, о какой именно модифи-
кации ракеты идет речь. Не исключено, что о 
дальнобойных ракетах ATACMS Block 1A с даль-
ностью до 300 км. До сих пор ВСУ применяли 
ракеты меньшей дальности — 165 км. Киев 
очень хотел получить дальнобойный вариант. 
До сих пор Штаты не решались их поставлять. 
Сейчас, возможно, табу снято.

Чем больше дальность ракет, тем больше 

наших объектов попадает в зону их поражения. 
Условно говоря, пущенные из Николаевской 
области дальнобойные ракеты могут достать 
не только до Крымского моста, но и до Кубани. 
Кроме того, ВСУ смогут глубже в своем тылу 
размещать пусковые установки, а там сложнее 
их выявить нашим разведывательным беспи-
лотникам и уничтожить ракетами.

Второй вопрос: какое количество ракет 
могут поставить Штаты Украине? Информа-
ционный ресурс «Старше Эдды» считает, что 
США в 2024 году вряд ли смогут передать Киеву 
больше пары сотен ракет, с учетом того, что и 
свои запасы оценивались как недостаточные 
еще в 2023-м, и желающих меньше не стало, 
включая Тайвань, страны Восточной Европы 

и ближневосточные. Но и 200 ракет — значи-
тельная угроза.

Неуправляемые баллистические ракеты 
ATACMS М39 с дальностью в 165 км имеют 
кассетную боевую часть. Более дальнобой-
ные модификации ATACMS M39A1 и ATACMS 
М57 получили GPS-наведение. Ракета M39A1 
с кассетной боевой частью несет 275 суббое-
припасов, вместо 950, как у М39. Ракета М57 с 
осколочно-фугасным зарядом содержит 100 
кг взрывчатки.

В любом случае ракеты ATACMS — оружие 
опасное. Достаточно вспомнить недавний удар 
по крымскому аэродрому в Джанкое. ВСУ за-
пустили 12 оперативно-тактических ракет MGM-
140 ATACMS, часть которых удалось перехватить, 
однако оставшиеся нанесли вред аэродромной 
инфраструктуре. Хорошо, что авиатехнику уда-
лось своевременно передислоцировать на дру-
гой аэродром и вывести из-под удара. 

Ранее, в октябре 2023 года, такие же ра-
кеты использовали для ударов по Бердянску 
и Луганску. 

Являются ли ракеты ATACMS чудо-оружием, 
с которым наша ПВО ничего не сможет поделать? 

Нет, военные эксперты считают, что российские 
комплексы ПВО с баллистическими ракетами 
научились хорошо справляться. Есть проверен-
ные алгоритмы работы ПВО по баллистическим 
целям вроде ATACMS. 

И все же решение о передаче Штатами 
дальнобойных ракет Киеву — шаг явно прово-
кационный, поднимающий градус эскалации. 
Он подразумевает новые удары по нашей тер-
ритории этими дальнобойными ракетами.

Тем более что сделавшие ставку на терро-
ризм киевские деятели уже не раз грозились 
разрушить Крымский мост, а также уничтожить 
сухопутный коридор в Крым через Мариуполь 
и Бердянск.

Военный эксперт Александр Зимовский, к 
примеру, считает, что угроза разрушения или вы-
ведения из строя Крымского моста приобретает 
реальные перспективы с прибытием ATACMS с 
дальностью в 300 километров. Он не исключает: 
«кратно возрастут террористические атаки на 
военную и гражданскую инфраструктуру Крыма, 
в том числе с целью деморализации местного 
населения и уничтожения сухопутной связи юга 
России с Крымом».

Как парировать эти новые угрозы, вопрос, 
который наверняка стоит сегодня перед нашим 
Генштабом. И, наверное, лучший способ — мак-
симально затруднить доставку этих ракет на 
пусковые позиции, применив упреждающие 
удары по базам хранения и ракетным складам. 
Все-таки перехватывать ракеты лучше на земле, 
чем в воздухе.

Ну а еще, наверное, неплохо было бы поста-
вить российские ракеты тем странам, которые 
почему-то не любят Вашингтон. Есть же такие. 
И их немало.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ЯДЕРНЫЕ 
«ХОТЕЛКИ» ДУДЫ
Варшава готова разместить 
на своей территории 
американское оружие 
массового поражения
Польша не прочь разместить на своей 
территории американское тактическое 
ядерное оружие. Не факт, правда, что 
этого хотят поляки, но вот у президента 
Польши Анджея Дуды это прямо-таки 
навязчивая идея. Он сообщил жур-
налистам, что Вашингтон и Варшава 
обсуждают эту тему. Главный редак-
тор журнала «Национальная оборона» 
Игорь Коротченко рассказал «МК», к 
чему могут привести ядерные «хотел-
ки» Варшавы.

Вообще-то Дуда не первый раз дудит о сво-
их ядерных планах. До сих пор в Вашингтоне к 
его просьбам относились более чем прохладно. 
Но кто знает, какие политические ветры завтра 
накроют американский политический олимп. И 
потому представитель Кремля Дмитрий Песков 
на всякий случай предупредил Варшаву, что 
в случае размещения на территории Польши 

американского ядерного оружия Россия бу-
дет анализировать ситуацию и сделает все 
необходимое, чтобы обеспечить безопасность 
страны.

Чего, собственно, добивается президент 
Польши? Он хочет, чтобы Польша получила 
такой же статус в НАТО, как, например, Гер-
мания, Италия или Бельгия, на территориях 
которых уже есть базы с американским так-
тическим ядерным оружием. На территории 
стран-младоевропейцев, которые вступили в 
НАТО после 1997 года, таких баз пока нет. Дуда 
считает это несправедливым, учитывая то, как 
верно Варшава служит своему сюзерену.

Существующая в НАТО программа Nuclear 
Sharing по размещению в Европе американского 
тактического ядерного оружия предусматрива-
ет, в частности, что эти страны могут участво-
вать в планировании и учениях, связанных с 
этим оружием. Варшаве в таком праве пока 
отказывают.

— Польское руководство уже не первый 

раз заявляет о своей готовности разместить 
на своей национальной территории американ-
ское тактическое ядерное оружие, — рассказал 
«МК» главный редактор журнала «Национальная 
оборона» Игорь Коротченко. — Очевидно, пред-
лагается разместить его на одном из польских 
военных аэродромов с тем, чтобы после закупки 
американских самолетов пятого поколения F-35 
Польша присоединилась бы к соответствующим 
ядерным миссиям, осуществляемым в рамках 
Североатлантического альянса.

Как известно, сегодня американские сво-
боднопадающие ядерные бомбы в модифика-
ции B-61-12 находятся на ряде авиабаз НАТО в 
Европе и по установленной процедуре в случае 
начала боевых действий против Российской 
Федерации и Республики Беларусь будут пере-
даны ряду национальных ВВС для нанесения 
ядерных ударов по противнику в ходе реальной 
войны.

Очередное ядерное заявление Варша-
вы еще раз подчеркивает всю авантюрность 

политического курса польских властей. Понятно, 
что если данная инициатива будет подтвержде-
на практическими шагами, территория Польши, 
места, где будут размещены американские 
склады с ядерным оружием, станут объектами 
приоритетного удара в случае форс-мажорной 
ситуации военного характера. Таким образом, 
Польша не укрепит, а существенным образом 
ослабит свою военную безопасность.

— Какие меры можем мы предпринять, 
если все же американские бомбы окажутся 
на территории Польши?

— На фоне прозвучавших заявлений ак-
туализируются тема дальнейшего укрепления 
российско-белорусского военного и военно-
технического сотрудничества, наращивание 
возможностей совместной группировки войск в 
целях обеспечения надежной безопасности Со-
юзного государства, повышение и достижение 
полной оперативной совместимости.

— Как думаете, США пойдут на такой 
шаг?

— Во-первых, пока еще действует Осно-
вополагающий акт Россия–НАТО, в соответ-
ствии с которым Альянс и США взяли на себя 
обязательство не размещать ядерное оружие, 
а также существенные боевые силы на терри-
тории новых стран — членов Альянса.

Пока, по всей видимости, США не будут, по 
крайней мере в течение ближайшего короткого 
отрезка времени, идти навстречу польским по-
желаниям и ограничатся теми авиационными 
базами в Европе, где уже сейчас находится 
американское тактическое ядерное оружие.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО.

ДРУЖБА 
ПАМЯТИ ОТЦА
Ильхам Алиев приехал 
в Москву не только 
на юбилей БАМа
Ильхам Алиев прибыл в Кремль в 
прекрасном расположении духа. 
Еще до визита ему удалось дого-
вориться с Владимиром Путиным о 
досрочном выводе российских ми-
ротворцев из Нагорного Карабаха: 
таким образом, впервые за 30 лет на 
международно признанной терри-
тории Азербайджана не осталось 
ни одного иностранного солдата. 
Алиев сообщил, что ему нравится, 
как решаются вопросы безопасности 
в регионе.  

Визит Ильхама Алиева в Москву не слу-
чайно оказался приурочен к юбилею БАМа. 
Его отец Гейдар Алиев в 1974 году отправил 
на всесоюзную стройку первый студенческий 
отряд «Комсомолец Азербайджана», а 10 лет 
спустя лично забил последний «золотой ко-
стыль» в готовую магистраль. В 80-е годы 
Алиев-старший возглавлял правительствен-
ную комиссию по строительству БАМа. И 
оказался первым советским руководителем, 
проехавшим все 4,3 тыс. км от Тайшета до Со-
ветской гавани по свежеуложенным шпалам. 
В 2008 году в его честь был назван вокзал в 

поселке Ангой, за строительство которого 
отвечал Азербайджан. 

Владимир Путин сразу заявил гостю, что 
обо всех заслугах Гейдара Алиева в России 
прекрасно помнят. Тем более что спустя 40 
лет «грандиозный проект», реализованный 
под его началом, не потерял своей актуаль-
ности. «Как вы знаете, мы развиваем так на-
зываемый «восточный полигон» — и БАМ, и 
Транссиб. Это и сегодня имеет очень большое 
значение для нас», — заявил Путин, уточнив, 
что плоды труда Алиева-старшего востре-
бованы не только в России. «Многие наши 
партнеры по СНГ используют эту транспорт-
ную артерию». 

Из ответа Ильхама Алиева следова-
ло, что встреча с ветеранами БАМа давно 
значилась в планах российского лидера. И 
так совпало, что он получил приглашение к 

ней присоединиться. «В Азербайджане мы 
очень ценим то отношение к памяти Гейдара 
Алиевича, которое видим и в российском 
руководстве, а также среди общественно-
сти», — с благодарностью отметил он. Такие 
памятные моменты, по словам Алиева, еще 
больше сближают страны и народы и вносят 
вклад в поступательное развитие российско-
азербайджанских отношений. 

Дальше по протоколу следовало оце-
нить настоящее состояние этих отношений, 
и тут оба лидера также не поскупились на 
добрые слова. Владимир Путин по традиции 
сделал акцент на товарообороте, объем ко-
торого всегда имеет для российского лидера 
принципиальное значение. С Азербайджаном 
он достиг уже более $4 млрд. А значит, от-
ношения находятся «на высоком уровне». 
«Мы очень довольны тем, как развиваются 

наши связи», — в ответном слове подтвердил 
Ильхам Алиев, сославшись на Декларацию о 
союзническом взаимодействии 2022 года. 
Среди основных тем переговоров прези-
денты назвали сотрудничество в реальном 
секторе экономики, кооперацию и «транс-
портный компонент». «Проект международ-
ного транспортного коридора «Север — Юг» 
имеет глобальное значение для безопасности 
грузоперевозок и для стимулирования тор-
говых отношений между многими странами», 
— подчеркнул Алиев. 

Ситуация на Южном Кавказе в озвучен-
ной президентами повестке не фигурировала. 
Но можно не сомневаться: вовсе не 50-летие 
БАМа на самом деле привело Ильхама Алиева 
в Кремль. Соотношение сил в регионе меня-
ется стремительно. Российские миротворцы 
досрочно покидают Нагорный Карабах. Баку 
и Ереван практически договорились о демар-
кации границы, которая после завершения 
всех процедур будет охраняться азербайд-
жанскими и армянскими пограничниками без 
участия россиян. (Уже с 1 августа российские 
пограничники прекратят нести службу в ере-
ванском аэропорту «Звартноц».) Не сегодня-
завтра может быть поставлен вопрос о выводе 
102-й российской военной базы из Гюмри и 
возможной интеграции Армении в евроат-
лантические структуры безопасности. Что 
касается Азербайджана, то он, как известно, 
уже давно находится под «зонтиком» Турции 
и никаких терзаний по этому поводу не ис-
пытывает. Наоборот, в конце протокольной 
встречи с Путиным Ильхам Алиев ясно дал 
понять, что сложившееся положение дел его 
полностью устраивает. «Вопросы региональ-
ной безопасности постоянно в повестке дня 
наших встреч. И мы также рады тому, как они 
решаются», — с широкой улыбкой заявил 
азербайджанский лидер. 

Елена ЕГОРОВА.

ПРЕЗИДЕНТ

КРИЗИС

Носитель ядерных бомб 
B-61-12 самолет F-35.

Фрагменты американской ракеты 
ATACMS, сбитой под Джанкоем.

Подготовила Ирина СЕЛИВЕРСТОВА
NON-STOP
КАДР

ОБРАЗОВАНИЕ

ФОТОФАКТ

СТАТИСТИКА

СТУДЕНТОВ ЖДУТ QR-ЗАЧЕТКИ И ЭЛЕКТРОННЫЕ СТУДБИЛЕТЫ 

ГЕРОЙ РОССИИ ГОД ДОБИВАЛСЯ ВОЗБУЖДЕНИЯ УГОЛОВНОГО ДЕЛА

В России начинается 
эксперимент по перево-
ду в электронный формат 
студенческих билетов и 
зачеток. Постановление о 
запуске проекта подписал 
глава кабмина Михаил Ми-
шустин. «Эксперимент про-
ведут с 25 апреля 2024 года 
по 31 декабря 2025 года», — 
сообщают в правительстве. 
Пользоваться электронными 

студенческими документами 
можно будет на госпортале 
в личном кабинете. Нов-
шество затронет не только 
«студозиусов» из вузов, 
но и студентов колледжей, 
ординатуры и аспирантуры. 
Документы, подтверждаю-
щие обучение, появятся в 
виде QR-кода в личном 
кабинете, ими можно будет 
пользоваться в мобильном 

приложении. Применить код 
можно для приобретения 
льготных поездок на транс-
порт, билетов в театры, 
музеи, для прохода в вуз и 
на территорию общежития. 
С другой стороны, экс-
перимент с электронными 
«студаками» и зачетками не 
исключает использование 
обычных бумажных доку-
ментов. 

Целый год потре-
бовался Герою 
России Евгению 
Черняеву на то, 
чтобы добиться 
возбуждения 
уголовного дела 
против мигранта, 
едва не задавив-
шего его трактором.
Как сообщила старший 
помощник руководителя 
ГСУ СКР по Московской 
области Ольга Врадий, 
уголовное дело возбуж-
дено по статье 213 часть 
1 УК «Хулиганство» на 

основании инфор-
мации СМИ. Из со-

общения следует, 
что подозревае-
мый, находясь за 
рулем трактора 

вблизи дома в 
деревне Вырубово, 

вступил в словесный 
конфликт с Героем 

России,  который сделал 
ему замечание. После 
этого подозреваемый по-
пытался совершить наезд 
трактором на мужчину, а 
в дальнейшем, выйдя из 
трактора, нанес ему побои. 

Подозреваемый находится 
под подпиской о невыезде.  
Эти события произошли 
год назад, и все это время 
Черняев — известный инже-
нер, командир знаменитого 
глубоководного аппарата 
«Мир-2» — безуспешно 
пытался добиться воз-
буждения уголовного дела. 
Местная полиция не увиде-
ла в действиях тракториста, 
гражданина Армении, со-
става преступления. Теперь 
же расследование взяла 
под контроль Московская 
областная прокуратура. 

СКОЛЬКО СТОИТ ШАШЛЫЧНЫЙ НАБОР В РОССИИ

Источник: Платформа ОФД

Готовое мясо для жарки 679 руб.
Комплект шампуров 304 руб.

Мангал 1402 руб.
Уголь 243 руб.

Розжиг 289 руб.
Итого: 2917 руб.*

* На 11% выше прошлогодней стоимости. ИВ
АН
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Более тысячи воздушных змеев заполонили небо Вэйфана, прибрежного города на 
востоке Китая. В Международном фестивале приняли участие змеи в виде драконов, 
панд, современных автомобилей, мифических персонажей и пр. Любители этого вида 
искусства продемонстрировали свои новейшие разработки; в фестивале, который за-
вершится 25 апреля, принимают участие 137 команд из 46 стран и регионов мира.

ОБЛАСТЬ

БЫВШЕГО МИНИСТРА ЭНЕРГЕТИКИ АРЕСТОВАЛИ ЗА АВАРИЮ
За новогодний коллапс 
тепловой системы в 
Климовске под домаш-
ний арест до 17 июня 
отправили экс-министра 
энергетики Подмосковья 
Александра Самарина. 
Следствие считает, что чи-
новник знал о плачевном со-
стоянии котельной и тепло-
вых сетей в подмосковном 
городе, но ничего не сделал, 
чтобы избежать крупной 
коммунальной аварии. Ему 

предъявили обвинение в 
злоупотреблении полно-
мочиями при подготовке 
объектов теплоснабжения к 
отопительному сезону. По 
версии следствия, Сама-
рин формально подошел 
к своим обязанностям, в 
результате чего несколько 
тысяч жителей Подольска 
остались в самые сильные 
морозы без тепла и горячей 
воды, а бюджету Москов-
ской области был нанесен 

огромный материальный 
ущерб. Чиновнику грозит до 
10 лет лишения свободы.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

 Александр 
Самарин 
занимал пост 
министра 
энергетики 
Московской 

области с 2019 года, 
после аварии в Климов-
ске его перевели на долж-
ность советника губерна-
тора региона.

Лоис Гибсон в возрасте двадцати одного года 
подверглась нападению и чуть не была убита. 
«На меня напал парень, который едва не задушил 
меня», — рассказывает нынешний судмедэксперт. 
Позже, случайно, она стала свидетелем того, как 
полиция арестовала ее насильника. Сегодня она 
работает в полицейском управлении Хьюстона 
в Техасе. За свою карьеру Гибсон участвовала в 
ряде громких дел и написала учебник «Основы 
криминалистического искусства». Ее экспертизы 
помогли опознать 1313 преступников.

СУДМЕДЭКСПЕРТ СТАЛА КАРАТЕЛЕМ 
ПРЕСТУПНИКОВ
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Калифорнийские пожарные спасли собачку, которая застряла на балконе 
четвертого этажа. На место происшествия выехала бригада в составе пожар-

ных, полиции и сотрудников службы охраны животных. Сообщается, что животное попало 
на балкон случайно — двери за ней закрылись, а дома никого не было.
ЗА БУГРОМ
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Художница и графический иллю-
стратор 35-летняя Алия Насырова 
может похвастаться не только свои-
ми работами, но также своими во-
лосами — самыми длинными 
в мире. Их длина составляет 
257,33 см, притом что рост 
их хозяйки на 90 см меньше 
и составляет 165 см. Алия 
рассказывает, что 
моет волосы раз в 
неделю и на это 
у нее уходит не 
меньше 2 часов.

НУ ВЫ ДАЕТЕ!

ичичесескикиик ййй иилиллллюлюю--ХХудожница и гграффиии
стратор 35-ле ААлАлллияияяи НН Насасаса ырыровова етняяяя ААА
может похваст яя нннеее тттотоолльльл коко сссвовои-таттьсссяя

САМЫЕ ДЛИННЫЕ ВОЛОСЫ 
В МИРЕ — У ЖИТЕЛЬНИЦЫ СЛОВАКИИ

...НОВЫЙ МОМЕНТ ИСТИНЫ

Перевоспитанный Джонсон: 
вид предателя.
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МОШЕННИКИ 
ДЕЛАЮТ 
КУАР-ХОД
c 1-й стр.

Одна из типовых схем «куар-
развода» — лже-представители 
управляющей компании вешают 
на подъезде объявление о якобы 

предстоящей замене ключей от домофона (в 
связи с установкой нового), деньги за которые 
следует перевести на нужный счет с помощью 
куар-кода. Те, кто имел неосторожность по-
верить объявлению, деньги послушно пере-
числили, но ключей так и не получили. И только 
одна бдительная жительница дома, перед тем 
как «отправиться» на указанный код, решила 
перепроверить информацию, позвонив в УК. 
Оказалось, что управляющая компания не при 
делах, а от ее имени действовали аферисты.

«Если домофоны меняют, то об этом дол-
жен кто-то знать: управляющая компания, 
старший по дому, — говорит представитель 
УК. — Вот и узнайте, планируется ли замена?» 
При обнаружении подобных объявлений экс-
перты от ЖКХ рекомендуют предупредить 
соседей, особенно пенсионеров, чтобы те не 
попадались на удочку бандитов. Также сле-
дует сообщить о таком случае управляющей 
компании, председателю ТСЖ и организации, 
которая обслуживает домофон.

Напомним, что черно-белый квадратик 
— машиночитаемое изображение, в котором 
можно закодировать какие-то определенные 
действия либо определенную информацию. 
«Известны случаи, когда в куар-коды «заши-
вались» визитки, переходы на какие-то веб-
ресурсы или даже выполнение определенных 
скриптов (набор команд, которые выполняют 
конкретную задачу) или запуск программного 
обеспечения», — рассказывает эксперт в об-
ласти киберрасследований Игорь Бедеров. 

С появлением СБП и других форм онлайн-
платежей у дистанционных преступников по-
явилась масса возможностей для разработки 
и совершенствования своих грабительских 
методов, а ЖКХ — это та сфера, в которой им 
есть где развернуться, увы. «Злоумышленни-
ки активно подделывают различные формы 
оплаты услуг ЖКХ, домовые сборы, сборы 
управляющих компаний и т.д., формируя пись-
ма от этих УК и государственных монополи-
стов со своим куар-кодом, — предупреждает 
эксперт. — То есть вы получаете реальную 
платежку, но если вы перейдете для оплаты 
по указанному на ней куар-коду, он приведет 
вас на счет злоумышленников». 

Для этого создается целая инфраструк-
тура подобного рода организаций, пред-
полагающих оплату по куар-коду, дропов 
(подставные лица, которых используют для 
регистрации банковских карт и последующего 
снятия с них средств, идущих на обналичи-
вание), иные схемы для вывода денежных 
средств. 

Лаборатория Касперского в свое время 
тоже предупреждала о подобных аферах: 
«QR-код, в который запакованы банковские 
реквизиты, можно подменить при его отправке 
будущему плательщику, например, распечатав 
и разложив по почтовым ящикам фальшивые 
квитанции на оплату коммунальных услуг. 
Вместо настоящего получателя деньги придут 
на счет злоумышленника». 

 Обычным россиянам, далеким от IT, труд-
но поверить, что онлайн-аферистам не со-
ставляет никакого труда напечатать на любом 
документе (или на объявлении на стене, или в 
любом другом месте) куар-код и связать его 
с формированием определенного платежа. А 
если куар-код размещен в той же платежке, 
в каком-нибудь онлайн-сервисе, в письме от 
организации ЖКХ, у человека почти никогда 
не возникает сомнений в его подлинности. 
И он, не вникая в реквизиты, с легкой душой 
отправляет деньги... злоумышленникам. Это 
первая опасность куар-кодов. 

Второе: через них может распространять-
ся вредоносное программное обеспечение. В 
куар-коде можно закодировать выполнение 
определенных команд вашим устройством, 
в том числе таких команд, которые предпо-
лагают скачивание и запуск того или ино-
го ПО. В результате считывания неверного 
куар-кода вы можете загрузить себе опасный 
вирус, который перехватит управление вашим 
смартфоном, взломает приложение и получит 
доступ к вашему банковскому счету.

Что касается главного — как понять, что 
код фейковый, Бедеров посоветовал прояв-
лять бдительность: «Просматривайте, изучай-
те и расшифровывайте при помощи доступных 
мобильных приложений и онлайн-сервисов те 
куар-коды, которые вам подсовывают, анали-
зируйте их в антивирусах, а также перед тем, 
как бросаться платить, сверяйте реквизиты, 
которые вам предлагает оплатить банковское 
приложение, с теми реквизитами, по которым 
вы обычно платили за услуги ЖКХ». 

Но где «антивирусы», а где российские 
бабушки и дедушки, которые тоже пытаются 
осваивать куар-коды для оплаты услуг ЖКХ?! 
У большинства из них эти непонятные черно-
белые квадратики вызывают оторопь и ужас. 
Лучше уж старшему поколению не рисковать, 
а оплачивать ЖКХ прежними, традиционными 
для них способами: при помощи работников 
банка, а если возникла необходимость опла-
тить что-то по коду, обратиться за помощью 
к детям и внукам. 

 Всем россиянам, несомненно, станет 
легче после того, как появятся новые продукты 
для проверки подлинности куар-кодов. Они, 
по словам эксперта, должны увидеть свет в 
ближайшее время. При наведении камеры 
телефона на черно-белый «лабиринт» такая 
программа расшифрует сам куар-код, что 
в нем содержится, проверит ссылки и воз-
можность скачивания ПО, а также проверит 
реквизиты, зашитые в рамках СБП в этот код: 
насколько они легитимны и насколько соот-
ветствуют организации, которой вы соби-
раетесь заплатить. «Поняв, что мало кто из 
граждан проверяет сам куар-коды, рано или 
поздно встроят проверку вебресурсов и QR в 
браузере и камере», — заверил он. 

 Еще один совет: поскольку преступни-
ки могут заклеивать своими, фейковыми, 
черно-белыми квадратиками настоящие, то 
специалисты Касперского рекомендуют, пре-
жде чем сканировать QR-коды с рекламных 
плакатов и вывесок, убедиться, что ориги-
нальное изображение не заклеено картинкой 
с подложным кодом.

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ.

c 1-й стр.
О трендах на рынке труда экс-
перты говорили на пресс-
конференции в «Национальной 
службе новостей».

За последний год вакансий в России 
стало больше на 44%, а количество резюме 
выросло лишь на 11%. Владельцы компаний 
признаются: еще недавно потенциальные со-
трудники конкурировали за место, а теперь 
приходится брать практически любого, кто 
согласится работать. Аналитики утверждают, 
что на наших глазах совершается революция 
на рынке труда.

— Квоты по занятости мигрантов умень-
шаются, государство закручивает гайки. 
Из-за дефицита кадров предприятия на-
чали бороться за талантливых сотрудников 
и взвинчивать зарплаты. Компании-гиганты 
повышают оклады, чем не могут похвастать-
ся предприятия средней руки, больше других 
страдающие от нехватки специалистов, — 
говорит член экспертного совета Государ-
ственной думы по молодежной политике и 
Ассоциации карьерных консультантов Рос-
сии Гарри Мурадян.

Если раньше оклад столяра составлял 
70–80 тысяч рублей, сейчас — 130–140 тысяч 
(при средней зарплате в стране 73 тысячи 
рублей). И на меньшие деньги профессио-
налы своего дела уже не идут.

— Приведу пример, — продолжает Му-
радян. — В Самаре ищут человека, который 
занимается шлифовкой по металлу. Базо-
вая зарплата такого специалиста 130 тысяч 
рублей. Сейчас предприятие предлагает 
такому человеку 400 тысяч рублей, однако 
найти его никак не могут.

Из-за оттока мигрантов появились по-
зиции так называемых серых воротничков 
— поваров, посудомойщиков, доставщиков, 
курьеров, водителей. На стройках огромный 
дефицит сварщиков, электриков, токарей, 
операторов станков. Не хватает мебель-
щиков, швей, закройщиков. «Работодатели 
взвинчивают им зарплаты и устраивают пля-
ски с бубнами, лишь бы удержать. Что инте-
ресно, несмотря на официально заявленную 
в 3,5% безработицу в России и 0,9% — в 
Москве, мы постоянно слышим о нехватке 
кадров. Вроде все трудоустроены, а талантов 
не хватает», — говорит Мурадян.

Дошло до того, что в курьеры идут вы-
пускники Бауманки и других престижных ву-
зов. Заработная плата инженера составляет 
110–130 тысяч рублей, а доставщик в удачный 
месяц получает больше 200 тысяч.

— Такая разница в оплате пугает. Понят-
но, что нужно развивать услуги, но не менее 
важно подтягивать зарплаты квалифициро-
ванных специалистов, в которых как никогда 

нуждается наша экономика, — комментирует 
член Комитета Госдумы по труду, социаль-
ной политике и делам ветеранов Светлана 
Бессараб. — Насколько мне известно, рабо-
тодатели начали возвращать на работу пен-
сионеров. Их, кстати, по статистике, среди 
россиян больше, чем молодежи. К тому же 
у людей старшего поколения хороший опыт, 
знания. На них и нужно делать упор.

В ближайшее время государство будет 
нуждаться по-прежнему в IT-специалистах, 
полагают участники пресс-конференции. Не 
меньший дефицит придется на кадры в си-
стеме здравоохранения, начиная от младше-
го медицинского персонала, для подготовки 
которого требуется несколько месяцев, и 
заканчивая врачами — их обучение занимает 
восемь лет. Сельская местность испытывает 
потребность в педагогах и фельдшерах — 
вчерашние выпускники не спешат менять 
суету мегаполиса на размеренную жизнь 
среди полей и лугов.

После возвращения мигрантов и их го-
товности демпинговать на рынке труда вряд 
ли россияне согласятся, чтобы им снизили 
зарплаты. То же самое касается участников 
специальной военной операции, которые, 
получая сейчас высокие доходы, не смо-
гут смириться с невысокими зарплатами 
на гражданке. «Что с этим делать — пока 
непонятно. Скорее всего, надо будет пере-
краивать экономику под новые условия. Под 
какие? У меня лично ответа нет», — заключает 
Гарри Мурадян.

Елена СОКОЛОВА.

Местные жители 
догадываются, где искать 
убийц полицейских в КЧР
В Карачаево-Черкесии введен 
план «Сирена». Двое вооруженных 
боевиков накануне расстреляли 
автомобиль с сотрудниками поли-
ции, находящимися на дежурстве и 
осуществляющими патруль террито-
рии. Под огонь попали заместитель 
командира взвода и его подчинен-
ные. Двух полицейских убили на 
месте, третий попал в реанимацию с 
огнестрельными ранениями спины и 
бедра. 

Инцидент произошел в Карачаевске, в 
районе местного рынка. Судя по фотографиям 
с места происшествия, полицейский автомо-
биль заехал на территорию гаражного коопе-
ратива, где на сотрудников и было совершено 
нападение. По предварительным данным, 
бандиты вплотную подъехали к патрульному 
УАЗу и в упор расстреляли полицейских.

Погибли заместитель командира мо-
бильного взвода отдельной роты патрульно-

постовой службы полиции 36-летний лейтенант 
Мурат Калаханов, а также полицейский-
водитель, сержант полиции Роман Гущин. У 
Калаханова остались жена и маленькая дочь. 
«Он был профессиональным снайпером, очень 
точно и метко стрелял. Я с ним был на стрель-
бище, его рекорд — в десяточку попадал более 
чем с 200 метров», — рассказал журналистам 
родственник погибшего. 

Место преступления нападавшие по-
кинули не сразу. Известно, что они обыскали 
патрульную машину, похитив у сотрудников 
табельные пистолеты Макарова, автоматы 
АКМ и боеприпасы. Также они могли иметь 
доступ и к документации, которая находилась 
в автомобиле. Только после этого бандиты 
скрылись на серебристом седане «Лада». 

По одной из версий, которую озвучил СК 
России, преступник мог быть один, однако 
ориентировки появились на двух предпола-
гаемых преступников. На фотороботах — два 
лохматых мужчины с бородами. По данным 
СМИ, оба подозреваемых числятся в перечне 
террористов и экстремистов. Один из них — 
35-летний уроженец поселка Правокубанский 
Карачаевского района Ставропольского края 
Руслан Александрович Семенов. Мужчина 

неоднократно получал от судебных приставов 
административные взыскания в виде штрафов. 
Но это лишь цветочки на фоне остальных пре-
ступлений Семенова. По данным telegram-
канала Mash Gor, боевик уже был судим за 
участие в бандформировании. Семенова за-
держали в 2011-м. При обыске у него дома наш-
ли взрывчатку. Преступник также занимался 
производством и продажей холодного оружия 
и состоял в радикальной группировке. 

Второй предполагаемый участник нападе-
ния на сотрудников полиции — Марат Бытдаев. 
Как и Семенов, Бытдаев является уроженцем 
Правокубанского, а значит, мужчины могли 
быть знакомы достаточно давно, возможно 
еще с детства. Бытдаев имеет большие долги 
перед судебными приставами, а в 2021 году 
ему было вынесено наказание в виде ареста 
на семь суток за неповиновение законному 
требованию сотрудника ФСБ. Причиной же 
интереса силовиков к мужчине стала неза-
конная литература, внесенная в список экс-
тремистских материалов, которую тот хранил 
у себя дома.

Причины и мотивы преступников оста-
ются неизвестными. По мнению некоторых 
местных жителей, далеко уйти бандиты не 
смогут. «В горы они сейчас не побегут, по-
скольку в это время года там такая грязь и 
слякоть, что можно утонуть, и далеко точно не 
уйдешь, — поделился своим мнением с «МК» 
житель Карачаевска Александр. — Кроме того, 
там сейчас много голодных после зимы хищ-
ных животных — еды там сейчас мало. Летом 
еще как-то можно там пройти, но точно не в 
апреле, и все местные об этом знают. Скорее 
всего, убийцы будут прятаться где-нибудь в 
окрестных поселках, вот там их и нужно искать. 
Что же касается полицейских, то думаю, что в 
наших регионах их автомобили должны быть 
бронированными. Также возникает вопрос 
о том, велся ли какой-либо надзор за столь 
опасными людьми и сколько таких еще сво-
бодно разгуливает у нас в регионе». 

— Что думают о произошедшем жи-
тели города?

— Мои родственники считают, что если 
есть возможность, то лучше до их задержания 
оставаться дома. Преступники вооружены и 
могут начать стрелять по прохожим или взять 
людей в заложники.

Владимир МИХАЙЛОВ.

Брюссель хочет запретить 
импорт в Евросоюз 
российского СПГ
В Евросоюзе намерены рассмотреть 
идею запрета на импорт сжиженно-
го природного газа (СПГ) из России. 
Такое решение планируется прота-
щить в рамках 14-го пакета антирос-
сийских санкций, который обсужда-
ется на уровне глав МИД «Большой 
семерки». Как показывает опыт, 
подавляющее большинство ограни-
чений, вошедших в 13 предыдущих 
пакетов, должного эффекта не дали. 
Кто пострадает больше от очередно-
го запрета: Москва или Брюссель? 

С инициативой по запрету российско-
го СПГ выступил глава МИД Швеции, под-
черкнувший, что следует также ужесточить 
меры по сдерживанию российского теневого 
флота, который занимается экспортом нефти 
и нефтепродуктов.

Сжиженный природный газ из России до 
последнего времени оставался фактически 
единственным свободным от санкций звеном, 
связывающим российскую энергетику со Ста-
рым Светом. Ведь импорт из нашей страны 
нефти, нефтепродуктов и трубопроводного 
газа Брюссель запретил еще раньше. Про-
должая закупки СПГ, Евросоюз тем самым 
компенсировал свои потери от запрета на 
импорт трубопроводного газа. 

И на СПГ в Евросоюзе тоже замахивались 
— еще при обсуждении 13-го пакета санкций. 
Но тогда не все страны — участницы союза 
поддержали эту идею. И понятно почему. По 
поставкам в Европу сжиженного природного 
газа Россия занимает 2-е место после США. 
По данным евростатистики, в 2023 году ЕС 
нарастил поставки этого углеводорода на 3% 
по сравнению с 2022 годом — до 12,7 милли-
арда кубометров. Кстати, в 2022 году Европа 
купила у России СПГ на 20% больше, чем в 
2021 году. 

Эти цифры наглядно показывают, какая на 
самом деле борьба за российское сырье идет 
в Европе, под всеобщее завывание тамошних 
политиков о том, что Кремль нужно оставить 
без нефтедолларов...

Но вернемся к российскому сжиженному 
газу. Лидером по потреблению этого вида 

топлива в минувшем году стала Испания, 
на ее долю пришлось более 40% от всего 
объема СПГ, поставленного в Европу. За 
ней идут Бельгия (30% от общего объема) и 
Нидерланды. 

Пока трудно прогнозировать: пойдут ли 
навстречу эмбарго в этих самых странах — ли-
дерах по потреблению российского энергоно-
сителя. Наверное, сначала будут считать — во 
что это выльется? Маловероятным считает 
запрет на поставки российского СПГ в Европу 
первый зампред Комитета Госдумы по энерге-
тике Валерий Селезнев. Он отмечает, что СПГ 
— один из тех товаров, в которых Европа край-
не заинтересована. «Без нашего природного 
газа они вернутся к ценам на электроэнергию 
уровня 2022 года и выше», — отметил он. И 
добавил, что если подобные санкции и будут 
введены, то формально и в Европе уже по-
нимают, как их будут обходить.

По словам ведущего эксперта Центра 
политических технологий Никиты Масленни-
кова, заместить эти объемы Европа сможет, 
заключив контракты, например, с Катаром 
или США. Но обойдется этот энергоноситель 
дороже, чем из России. 

А может, как в ситуации с 13-м пакетом, 
отложат решение «на потом», до лучших вре-
мен? Тем не менее Брюссель упорно гнет 
свою политику — до 2027 года полностью 
отказаться от импорта всех энергетических 
природных ископаемых из России.. 

— Сейчас ситуация в Европе с инфляцией 
относительно благоприятная, — считает Ни-
кита Масленников, — в том числе благодаря 
стабильным ценам на углеводороды. Что дает 
возможность снижения ключевой ставки евро-
пейским ЦБ и повышения стимула к деловой 
активности. Если сегодня вводить запрет 

на импорт нашего СПГ, ситуация изменится. 
Вполне вероятно, что, учитывая эти обстоя-
тельства, Брюссель не сможет навязать свое 
эмбарго, согласовать его со всеми странами 
— участниками ЕС. Или введет, но обозначит 
переходной период.

— Как на это отреагирует наша 
страна?

— Скорее всего, Россия на это время 
повысит цены, заплатить покупателям при-
дется больше. Что в свою очередь отразится 
на издержках производства предприятий, 
которые пользуются сжиженным газом. В 
любом случае стоимость СПГ повысится 
— что американского, что катарского, что 
российского. 

На мой взгляд, это решение нанесет 
большой ущерб европейской экономике. С 
точки зрения здравого смысла оно не под-
дается никакой логике. Хотя политики редко 
советуются с экономистами.

— Но пострадает и наша энергетиче-
ская отрасль, доходы бюджета упадут. 
Куда мы денем почти 13 миллиардов ку-
бов СПГ?

— Что значит, куда денем? У нас есть 
другие рынки сбыта, в том числе внутренний. 
Мы ведь заранее делали ставку на переори-
ентацию поставок СПГ. Проблема решаемая, 
хотя она и вызовет определенную заминку. 
Потребует больше усилий к развитию до-
полнительных мощностей.

Для нас сегодня главное — держать за-
воеванные позиции на азиатском и тихоо-
кеанском рынках. Они не навсегда стали 
покупателями наших энергоресурсов. Там 
сильная конкуренция, нас поджимают и США, 
и Австралия.

Владимир ЧУПРИН.

Полезный совет — это прекрасно! Чего 
только мы не делаем по совету друзей и 
знакомых: находим хороших врачей, вы-
бираем комфортные гостиницы, готовим 
вкусные блюда. И всегда мысленно благо-
дарим того, кто вовремя поделился опытом, 
подсказал, научил. 

Но и мало что так раздражает как 
«полезный» совет. Есть несколько обсто-
ятельств, превращающих его из спасатель-
ного круга в камень, привязанный к ноге и 
тянущий на дно. По моим наблюдениям, 
совет выводит нас из себя, если облада-
ет хотя бы одним из четырех признаков: 
1) непрошеный; 2) несвоевременный; 3) 
исходящий неизвестно от кого; 4) данный 
в категоричной форме. Впрочем, все эти 
качества порой сочетаются в одном со-
вете, приводя получателя в состояние 
исступления.

Непрошеный совет народная мудрость 
давно охарактеризовала саркастическим 
выражением «тебя забыли спросить». И 
хотя звучит это грубо и чаще всего свиде-
тельствует о невоспитанности говорящего, 
своя правда в его словах вполне может 
обнаружиться. Непрошеными чаще всего 
оказываются советы, касающиеся проблем 
очень личных, например, отношений мужа 
и жены или вопросов здоровья (из серии 
«а ты скажи ему…» или «зимой обязательно 
надо пить витамины»). Советы такого рода 
не только нарушают личные границы, но и 
как будто ставят под сомнение нашу спо-
собность что-либо решать самостоятельно. 
Потому и становятся ответом на них резкие 
фразы типа «сам разберусь!», после чего 
советчик нередко обижается и добрые от-
ношения оказываются под угрозой. 

Несвоевременный совет вполне может 
быть по сути очень полезным. В другой 
ситуации мы бы за него благодарили. Но 
он звучит в тот момент, когда нервы и без 
того напряжены до предела. Классиче-
ский случай — советы прохожих молодой 
маме, у которой капризничает ребенок. 
То есть ровно тогда, когда маленький из-
верг с оглушительным ревом расшвыри-
вает предметы и бросается, например, 
животом в грязь, проходящая мимо дама 
произносит сочувственно: «Не надо было 
брать столько игрушек на прогулку!» или 
«Надо было одеть его полегче! Жарко же 
на улице!». О, эти вечные «надо было» и 
«не надо было», загоняющие в страшный 
логический тупик! Да, вот прямо сейчас я 
вернусь назад во времени, переодену свое 
чадо, произведу строгий отбор игрушек да 
и вообще займусь наконец воспитанием… 
Только сейчас-то, в этот проклятый миг, 
ребенок вопит все громче, а тетка, давшая 
мне важный педагогический совет, уже с 
достоинством удалилась. И я ее почему-то 
ненавижу, хочу догнать и стукнуть игрушеч-
ной лопаткой по голове.

В этой и во многих других ситуациях на 
совет подмывает ответить еще и вопросом: 
«А вы вообще кто?» Право давать советы 
часто присваивают себе люди, никакого 
авторитета в наших глазах не имеющие. И 
речь не только о случайных прохожих. Об-
ратите внимание на забавную закономер-
ность: советы по перевоспитанию мужей 
исходят преимущественно от незамужних 
или разведенных подруг, строить карье-
ру учат мало чего в жизни добившиеся, а 
здоровый образ жизни пропагандируют 
обладатели пивных животов. Не знаю, по-
чему от самих советчиков ускользает это 
лежащее на поверхности противоречие. 
Но они явно пользуются тем, что общее 
доброе к ним отношение или просто вос-
питание не позволяют нам все это внятно 
сформулировать. Вот мы и закипаем, давя 
в себе желание сказать «а сам-то…». 

И немного о словах. Как бы ни было 
важно содержание, оно всегда нуждается 
в подходящей форме. Один и тот же совет 
можно, что называется, по-разному упако-
вать. Есть упаковка мягкая, эргономичная: 
«Слушай, а что если…», «Может быть, по-
пробовать так?», «А не лучше ли будет…». Но 
есть и жесткий, громко хрустящий «крафт»: 
«Так не делают!», «Нормальные люди в этом 
случае…». 

Кто из нас не взвивался, по крайней 
мере в ранимом подростковом возрасте, 
от пресловутых обобщенно-личных кон-
струкций, столь любимых взрослыми: «Это 
с этим не носят», «Такое на день рождения 
не дарят»?! 

Впрочем, и оставив далеко позади под-
ростковую обидчивость, мы остаемся уяз-
вимыми для категоричных заявлений, таких 
как «нельзя доливать в чайник с кипятком 
сырую воду». Многие из нас слышали это 
от родственников или коллег. Не исключено 
даже, что какая-нибудь особенно пылкая 
советчица (а проблема долива, по моим 
наблюдениям, волнует именно женщин) 
выхватывала у вас чайник и с возмущенным 
видом шла заново его наполнять, потому 
что вы только что осквернили его, доба-
вив сырой воды в кипяченую. На протя-
жении жизни я не раз пыталась добиться 
от борцов с доливом внятных объяснений 
их несгибаемой позиции. Спрашивала 
даже профессиональных химиков, дей-
ствительно ли в водной смеси образуется 
при повторном кипячении что-то такое, 

чего следует бояться. Советчики в ответ 
на мои вопросы обычно лишь таращили 
глаза, поражаясь тому, что я не понимаю 
элементарных вещей. Химики же недоуме-
вали или искренне веселились. Говорили, 
что, если у человека нет других важных 
проблем, можно, конечно, сосредоточиться 
на том, сколько раз была долита вода в 
чайник. Но для советчика по призванию 
мнение специалистов никакого значения, 
как правило, не имеет. Куда важнее его 
внутренняя убежденность. 

Раздражающий совет — явление дале-
ко не новое, может быть, даже вечное. Но 
никогда он не был так активен и назойлив, 
как в информационную эпоху. Когда пришло 
время тотального сетевого самовыраже-
ния, полезные советы посыпались как из 
рога изобилия. Собираешься посмотреть 
прогноз погоды — а взгляд уже зацепился 
за какой-нибудь из советов от неизвестных 
интернет-доброжелателей: чем отмыть ста-
рую сковородку, как по-новому приготовить 
кашу, каких слов не произносить, чтобы 
себя не скомпрометировать… Очень труд-
но, кстати, удержаться и не прочесть мате-
риалы, в которых нас обещают наставить на 
путь истинный. На интернет-странице, со-
провождаемые фото и видео, они выглядят 
гораздо привлекательнее, чем несколько 
фраз, брошенных незнакомой теткой на 
дорожке в парке или в очереди к врачу. 
Самой тетки, к счастью, не видно, голоса 
ее (если это не видеосюжет) не слышно, вот 
и кажется, будто исходит очередной совет 
непосредственно от мироздания. 

Но это только если, как говорится, не 
вникать. На деле же популярные сетевые 
ресурсы кишат все теми же непрошеными, 
неизвестно от кого исходящими и безоб-
разно сформулированными советами. 

«Никогда не заправляйте шарф под 
одежду! Это выглядит дешево» — ну, веро-
ятно, автор проживает в теплых краях, где 
может позволить себе дорого выглядеть, а у 
нас этой зимой, помнится, было минус 20–25, 
так что совсем не хотелось изящно набра-
сывать шарф на шубу. Вот когда замотаешь 
горло как следует да застегнешь верхнюю 
пуговицу, будет тебе зимнее счастье, кото-
рое выглядит не дешево, а разумно. 

«Немедленно выбросьте плюшевые 
игрушки! Они собирают пыль и в доме, где 
нет детей, производят нелепое впечатле-
ние». Не выброшу ни за что. Плюхи (так они 
зовутся у нас в семье) — наши воспомина-
ния. Чуть ли не каждая из игрушек связана 
с каким-то человеком, или местом, или со-
бытием. Мы дали плюшевым «пылесборни-
кам» имена, рассадили их в определенном 
порядке, смотрим на них в грустную минуту 
и успокаиваемся, и нам совершенно все 
равно, какое впечатление все это могло бы 
произвести на чужого человека, которого 
мы, кстати, в гости не приглашаем. А пыль 
с игрушек без особого труда убирается 
мини-пылесосом. 

Вообще, если прислушиваться к 
интернет-советчикам, чуть ли не все, что 
есть у меня дома, свидетельствует о моей 
бедности. Или старости. Или глупости. А 
чаще обо всем сразу. Нет, конечно, я не 
спорю с тем, что человеку свойственно 
зарастать ненужными предметами и ге-
неральная уборка идет на пользу любой 
квартире. Я даже охотно присоединяюсь 
к рекомендации выбросить часть вещей, 
отложенных про запас. Мне только не нра-
вятся слишком широкие обобщения. 

Например, совет выбросить старые 
газеты, журналы и справочники точно не 
универсален. Если занимаешься изуче-
нием прошлого, таким материалам нет 
цены. Помню, как покупала через Интер-
нет первое издание Толкового словаря 
С.И.Ожегова 1949 года выпуска. Мы дого-
ворились с продавцом о встрече у метро, 
и он примчался бегом, не веря, видимо, 
своему счастью: за «никому не нужный» 
устаревший словарь ему предложили 500 
рублей! А я тоже ускорила шаг, боясь, что 
бесценную книгу передумают так дешево 
отдавать. Так что все относительно, и ни 
один из нас не послушал бы разумного со-
вета («не торопись, потом продашь дороже» 
или «не спеши, найдешь подешевле»). 

Честно говоря, я даже люблю открыть 
иногда Интернет и заглянуть на «выставку 
дурацких советов». Они бывают гораздо 
смешнее целенаправленно подобранных 
приколов. Например, можно провести кон-
курс советов, касающихся количества воды, 
которое надо выпивать за день. Литр, полто-
ра, два — кто больше? Еще смешная подбор-
ка получится, если собрать советы, что и чем 
мыть. Унитаз — сладкой газировкой, окно 
— средством от тараканов и так далее. 

Впрочем, я искренне сочувствую бло-
герам. Им ведь надо каждый день заполнять 
чем-то свои страницы. А по-настоящему 
ценная информация и интересные мысли 
есть не у всех. Вот они и берутся сове-
товать. Между прочим, если аудитория 
массовая, каждый совет кому-нибудь да 
пригодится. Просто относиться ко всему 
этому лучше юмористически. Чтобы не 
наделать глупостей и не разнервничаться 
понапрасну.

Ой, кажется, я дала читателям совет. 
Надеюсь, что получилось деликатно. 

ПРАВИЛА ЖИЗНИ В СТРАНЕ СОВЕТОВ
Четыре вида рекомендаций, которые выводят нас из себя
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Для семей с детьми старше шести 
лет ставку по семейной ипотеке уже 
с 1 июля могут повысить вдвое, с 
6% до 12%. Это один из вариантов, 
который прорабатывается сейчас в 
Минфине в связи с продлением про-
граммы до 2030 года. Это решение, 
по мнению его авторов, позволит 
отсечь заемщиков, которые приоб-
ретают недвижимость с инвестици-
онными целями. Добьются ли власти 
своей цели и к чему приведет рынок 
такое ощутимое изменение условий, 
«МК» выяснил у экспертов. 

Продлить семейную ипотеку после 1 июля 
еще на шесть лет, до 2030 года, пообещал пре-
зидент РФ Владимир Путин. Правительствен-
ная комиссия по законопроектной деятель-
ности 22 апреля поддержала разработанный 
Минфином нормативный акт для реализации 
данного распоряжения главы государства. В 
пояснительной записке к документу уточня-
ется, что реализация законопроекта потребу-
ет дополнительных расходов федерального 
бюджета на 2024–2026 годы в общем объеме 
647,59 млрд руб. 

Для семей с детьми в возрасте до шести 
лет условия останутся неизменными. Перво-
начальный взнос составит 20% от стоимости 
квартиры в новостройке, а сам жилищный кре-
дит будет выдаваться под 6%. А вот для семей 
с детьми старше 6 лет условия для получения 
семейной ипотеки могут ужесточиться. Так, в 
одном из обсуждаемых проектов Минфина, 
о котором рассказал глава ведомства Антон 
Силуанов, предлагается для этой категории се-
мей увеличить ставку по данной льготной про-
грамме вдвое — до 12%. Это все равно заметно 
ниже рыночной: банки сегодня предоставляют 
жилищные кредиты под 16,5–18% годовых. 
Министр финансов подчеркнул, что главной 
задачей остается стимулирование семей с 

детьми улучшать жилищные условия. 
При этом даже в «высоких кабинетах» 

нет единого отношения к предложенному 
решению. Так, глава Комитета Госдумы по 
финрынку Анатолий Аксаков отметил, что 12% 
для семейной ипотеки с детьми старше шести 
лет — много, особенно для регионов с низ-
кими доходами населения. Подобную ставку 
можно установить для Москвы, Московской 
области и других мест с высокими доходами. 
Однако в регионах с низким уровнем заработ-
ных плат, по мнению депутата, желательно 

предоставлять семейную ипотеку на более 
льготных условиях.

«Минфин ищет способы уменьшить долю 
льготных ипотечных программ до 20–25% 
от общего объема выдач, так как широкое 
распространение субсидирования снизило 
доступность жилья для населения, — объяс-
няет руководитель АЦ «Индикаторы рынка не-
движимости» Олег Репченко. — За последние 
3–4 года квартиры в Москве и других крупных 
городах выросли в цене в 1,5–2 раза на фоне 
слишком доступной ипотеки и вопреки ее 

логике. Сокращение госпрограмм должно 
охладить цены и в итоге повысить доступность 
жилья для населения». 

При этом сегодня как раз на семейную 
ипотеку приходится больше половины выдачи 
жилищных кредитов на первичном рынке. Но 
увеличение ставки до 12% для семей с детьми 
старше 6 лет кардинально ситуацию на рынке 
не изменит — это все равно значительно при-
влекательнее нынешних рыночных условий. 
Куда эффективнее было бы ввести запрет 
на выдачу семейной ипотеки на квартиры 
меньше 50 кв. метров. Потому что философия 
семейной ипотеки — поддерживать семьи с 
детьми, рождаемость, демографию. А студии 
и даже «однушки» — это квартиры не для се-
мейного проживания, считает эксперт.

«Возможно, правительство принимает 
такое решение для того, чтобы поддержать 
только семьи с новорожденными детьми», — 
предположил директор департамента ипотеч-
ного кредитования Est-a-Tet Алексей Новиков. 
Есть ожидания, что данная инициатива может 
вызвать снижение цен на недвижимость, осо-
бенно на первичном рынке. «По нашим про-
гнозам, рынок просядет на 10–15% после 
внедрения этой инициативы», — сообщил 
основатель ИК SharesPro Денис Астафьев. 

Помимо интересов бюджета обсужда-
емое предложение Минфина может пойти 
на пользу кредитным организациям. Так, по 
мнению владельца ГК «Удача» Владимира Про-
хорова, данное решение интересно банкам, 
которые таким образом смогут снизить свою 
расходную часть по субсидированию ставок 
в рамках льготной программы кредитования. 
А властям было бы логичнее прорабатывать 
меры, стимулирующие граждан приобретать 
не «однушки», а жилье больших площадей, ко-
торое, очевидно, больше подходит для семей 
с детьми, подчеркнул эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.
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продается квартира без отделки площадью 10 кв. м. на первом этаже в доме 
2018 года постройки в поселении Первомайское Новой Москвы. Это самое 
минимальное по стоимости отдельное жилье на столичном вторичном рынке, — 
сообщили аналитики «Домклик». 

«Перегретые» цены на городские 
квартиры и развернутые программы 
господдержки в секторе индивиду-
ального жилищного строительства 
вызвали прилив интереса россиян к 
таунхаусам и дачам в СНТ. Во многих 
регионах стоимость частных домов 
с земельными участками сопостави-
ма, а порой и ниже аналогичного жи-
лья в новостройках. Куда этим летом 
пойдет рынок загородного жилья, 
рассказали эксперты на «круглом 
столе» «Поближе к природе», кото-
рый прошел в пресс-центре «МК». 

Как отметила директор по продукту «Са-
молёт Дом» Мария Могилевцева-Головина, 
в первом квартале этого года набрали силу 
два тренда. Во-первых, покупатели домов в 
загородных поселках стали больше внимания 
уделять развитой социальной инфраструкту-
ре. Причем помимо традиционных объектов 
(магазины, кафе, детсад, школа, поликлиника) 
растет спрос на новые виды: пункты выдачи 
онлайн-ретейлеров и коворкинги, которые 
особенно востребованы среди «цифровых 
кочевников». 

Во-вторых, продолжают снижаться сред-
ние площади дома и участка. Причем площадь 
продаваемого дома, по ее оценке, снижа-
ется быстрее, чем площадь продаваемого 

земельного участка. Девелоперы отреагиро-
вали на запрос и предложили оригинальные 
небольшие дома-студии площадью 25 кв. м 
с кухней-гостиной и просторным санузлом 
с ванной. 

«За последние три года средняя пло-
щадь домов сократилась от 300 кв. м до 150 
кв. м», — отметила директор департамента 
маркетинга ФСК Family Екатерина Коган. 

Сокращение площадей является опасной 
тенденцией, считает руководитель анали-
тического центра «Индикаторы рынка не-
движимости» Олег Репченко. По его мнению, 
в перспективе нескольких лет, после того 
как пустая сейчас ниша маленьких площа-
дей насытится, этот тренд может привести 
к ступору загородного рынка жилья. «Мы 
живем не в Монако или в Гонконге, в Рос-
сии много земли. И если мы действительно 
заинтересованы в улучшении демографии 
и качества жизни граждан, зачем строить 
домики-«скворечники» по 25 «квадратов»?»

По мнению Екатерины Коган, сегодня 
покупатели обращают внимание не только на 
ежемесячные платежи по ипотеке или общую 
стоимость лота, но и на стоимость эксплуата-
ции дома. Поэтому особенно востребованы 
проекты, в которых девелоперы применяют 
энергоэффективные стройматериалы и воз-
обновляемые источники энергии, которые 
снижают стоимость эксплуатации. 

Еще один интересный тренд — покупате-
ли предпочитают загородные дома с отдел-
кой. «Если раньше на их долю приходилось 
около 20% запросов, то этой весной — уже 

60%. «Для уменьшения чека люди часто со-
глашаются на то, чтобы застройщик сдал 
под отделку первый этаж, а второй этаж они 
готовы делать самостоятельно. Задача №1 
— побыстрее переехать из города и начать 
жить на природе», — пояснила Коган. 

Понять людей можно: 1 «квадрат» квар-
тиры в новостройках Москвы в среднем стоит 
около 240 тыс. руб., а 1 кв. м в комфортном 
загородном подмосковном поселке — около 
160 тыс. плюс бонус в виде минимум шести 
соток земли.

Охотнее других загородное жилье с помо-
щью ипотеки покупают семьи с двумя-тремя 
детьми, сообщила Могилевцева-Головина. 
В списке их приоритетов дома площадью 
100–120 кв. м с большими кухнями-гостиными 
площадью 36–40 кв. м. 

По словам экспертов, очень востребо-
ванным продуктом оказалась цифровая IT-
ипотека по ставке около 5%. Помимо льготных 
жилых займов спрос стимулируют и различ-
ные программы девелоперов. Большинство 
из них по сути являются рассрочкой. 

Как признали участники рынка, найти 
качественный дом по приемлемой цене в 
поселке с развитой социальной инфраструк-
турой нелегко. Но российский рынок загород-
ной недвижимости созрел для инвестиций. 

На него обратил внимание ряд крупных на-
циональных девелоперов, которые пришли 
с новыми идеями.

Но, несмотря на их креатив, найти гото-
вый небольшой дом из добротных материалов 
на большом участке (чтобы «не слышать со-
седей») нереально. В основном предлагают 
или недорогие «скворечники» на 4–6 сотках, 
или очень дорогие коттеджи с участками от 20 
соток. «Если есть время, возможности и ком-
петенции в строительно-монтажных работах, 
то лучше строить дом своими силами. Но для 
подавляющего числа граждан предпочтитель-
нее купить готовый дом у профессиональных 
застройщиков», — полагает Репченко. 

По словам Могилевцевой-Головиной, в 
структуре предложения этой весной преобла-
дают дома из камня и керамического кирпича. 
Еще три года назад на их долю приходилось 
50%, сейчас она сократилась до 40%. Плюсы 
у этих технологий очевидные, но и минусы 
имеются — высокая цена и продолжительные 
по времени строительно-монтажные работы. 
30% предложений приходится на дома из 
бетона, а по 15% — на деревянные дома и 
«каркасники» соответственно.

«Домокомплекты из панелей по себе-
стоимости не уступают кирпичу, но они имеют 
один большой плюс — скорость. Учитывая 
острый дефицит рабочей силы, это весомое 
преимущество», — добавила Коган. С ее слов, 
теплоизоляция у деревянных и каркасных 
домов выше, отопить такой дом стоит при-
мерно на 40 тыс. руб. в год дешевле. По ее 
мнению, предпосылок для снижения цен нет. 
Дело в том, что девелоперы и так работали с 
небольшой маржой. А с недавних пор земель-
ные участки «накрыли» КОРТом (комплексное 
развитие территории. — «МК»), по которому 
застройщик организованного поселка обязан 
кроме школы, детсада построить и дополни-
тельные объекты социнфраструктуры (школу 
искусств, волейбольную секцию и т.д.), из-за 
чего возрастает дополнительная нагрузка на 
проект. «По сравнению с городскими кварти-
рами в многоэтажках сектор ИЖС недооценен 
и в Московской области, и в Новой Москве», 
— отметила Екатерина Коган. По ее прогнозу, 
в текущем году средние цены на загородные 
дома вырастут на 15–20%.

Как считает Мария Могилевцева-
Головина, из-за дорожающих строймате-
риалов и дефицита рабочей силы средний 
ценник вырастет в этом году минимум на 
10%. «В отличие от города «загородка» очень 
разношерстная. О серьезном обвале речь не 
идет. Хорошие по качеству дома с адекват-
ными ценами, конечно, дешеветь не будут. 
Но в этом секторе немало и переоцененных 
объектов, особенно на вторичном рынке. И 
цены на них, скорее всего, скорректируются», 
— заключил Олег Репченко.

Сергей АРТЕМОВ.

ПОКУПАТЕЛИ ПРЕДПОЧИТАЮТ 
ЗАГОРОДНЫЕ ДОМА С ОТДЕЛКОЙ
Куда этим летом пойдет 
спрос на таунхаусы 
и дачи?

Майские праздники — это возмож-
ность не только хорошо отдохнуть, 
но и заработать. Здесь в выигрыше 
окажутся владельцы собственных 
дач в Подмосковье. По словам экс-
пертов, если не ехать отдыхать на 
дачу самому, а сдать домик в аренду 
на период праздников, можно выру-
чить кругленькую сумму.

— Согласно данным сайтов недвижи-
мости, средняя цена на аренду дома в Под-
московье начинается от 8 тыс. руб. за сутки. 
В мае будет 8 праздничных дней с учетом 
выходных, дачники могут заработать от 64 

тыс. рублей, — рассказала кандидат эконо-
мических наук Мария Ермилова.

Но даже при такой цене спрос на дачи 
на майские чрезвычайно высок. 90% домов 
уже зарезервированы.

Риелторы, кстати, заметили, что наи-
большей популярностью пользуются дома 
в пределах Московского большого кольца. 
Желательно, чтобы участок был рядом с 
лесом и рекой, а продуктовый магазин и 
аптека находились в пешей доступности. 
Также люди обращают внимание на нали-
чие бани, беседки, оборудованной зоны 
барбекю и простора на участке, многим не-
обходимо место для занятий спортом. Для 
многих работающих москвичей особенно 
важна транспортная доступность: в идеале 
пешая прогулка от дома до ж/д станции или 
автобусной остановки не должна занимать 
больше 10–15 минут.

Кстати, качество загородного жилья 
за последние несколько лет заметно улуч-
шилось. Если в вашем доме подведены все 
необходимые коммуникации, включая газ и 
отопление, даже сравнительно скромную 
дачу в Подмосковье площадью от 50 до 120 
кв. м можно сдать на лето за 50 000–70 000 
рублей в месяц.

    Алена КАБАЕВА.

ДАЧИ РАЗОБРАЛИ 
КАК ГОРЯЧИЕ 
ПИРОЖКИ
Сколько стоит 
арендовать 
подмосковный домик 
на праздники?

Долгое время производителям мебе-
ли и крупным ретейлерам удавалось 
сдерживать цены на кухни, кровати, 
столы и стулья. Однако недавний 
скачок цен на АЗС и очередная волна 
обесценивания рубля увеличили рас-
ходы мебельных фабрик, зависимых 
от импортной фурнитуры, тканей, 
лаков и красок. Насколько вырастет 
средний чек и куда пойдет мебель-
ная мода, выяснил «МК».

По оценке Ассоциации предприятий ме-
бельной и деревообрабатывающей промыш-
ленности (АМДПР), в 2023 году производство 
мебели в РФ выросло в натуральном выраже-
нии на 33% год к году, до 66,7 млн единиц, а в 
денежном — на 23%, до 438 млрд руб. Таких 
выдающихся показателей у индустрии не было 
как минимум с 2005 года. Рекорд, по мнению 
экспертов, состоялся благодаря повышенной 

активности на первичном рынке жилья. Не 
секрет, что многие застройщики продавали 
новые квартиры с мебелью.

При этом долгое время ценники не ме-
нялись. «С января 2023 г. несколько месяцев 
подряд средний чек держался на уровне 39 
тыс. руб., но к декабрю он вырос до 45 тыс. 
руб.», — сообщила «МК» директор департа-
мента электронной коммерции мебельной 
компании Lazurit Анастасия Рогачева. По ее 
словам, крупные мебельные ретейлеры ста-
рались как можно дольше удерживать цены на 
прежнем уровне, а также регулярно запускали 
акции и скидки для покупателей розничной 
сети и интернет-магазинов.

При этом национальная мебельная про-
мышленность по-прежнему зависит от им-
портных комплектующих и материалов. «95% 
металлической фурнитуры поступает к нам 
из-за границы. Значительную часть тканей, 
лаков и красок наши производители мебели 
также получают от зарубежных партнеров», 
— отметил гендиректор Первой мебельной 
фабрики Александр Шестаков. Поэтому мар-
товское ослабление курса рубля, с его слов, 
неизбежно приведет к повышению цен на 
продукцию. Так, в себестоимости корпусной 
мебели доля фурнитуры может достигать 
40%. Много импортной фурнитуры и тканей 
используют и производители мягкой мебели. 
«Но мягкая мебель, в которой применяются 
отечественные пружинные блоки, намного 
меньше подвержена влиянию ослабления 
рубля. Также не сильно от импортных ком-
плектующих зависят компании, выпускающие 
простые предметы мебели — табуретки, сто-
лы, кровати», — добавил эксперт.

Кроме курсовой волатильности на се-
бестоимость продукции оказывали влияние 
и другие факторы. «В условиях кадрового 
голода выросли зарплаты, увеличились рас-
ходы на обслуживание производственного 
оборудования, энергоснабжение и логистику», 

— сообщил гендиректор интерьерной ком-
пании Mr.Doors Сергей Шихов. В результате 
предприятия вынуждены были повысить от-
пускные цены, чтобы компенсировать воз-
росшие издержки.

Движение цен ожидаемо изменили пред-
почтения покупателей. Интерьер «дорого-
богато» с использованием роскошных мате-
риалов и дорогих предметов мебели и декора 
вышел из моды. При выборе мебели боль-
шинство россиян предпочитают универсаль-
ные современные стили, которые подходят к 
любому интерьеру. «Лидером онлайн-продаж 
стал брутальный и строгий стиль лофт. На 
классику и прованс пришлось 18% и 15% за-
просов соответственно, на скандинавский 
стиль — 14%. На другие современные стили, 
хай-тек и минимализм вместе с экоминима-
лизмом, было около 6% запросов», — отметил 
Денис Егоров.

«Популярность современного стиля по-
нятна, он идеально подойдет тем, кто хо-
чет практичный интерьер без хлопот. Этот 
стиль без лишних деталей, не нужно много 
времени для уборки, а цветовая палитра не-
сет ощущение спокойствия», — объясняет 
специалист.

Сегодня на первый план выходят удоб-
ство и функциональность. «Все популярнее 
становится модульная мягкая мебель, кото-
рую легко комбинировать между собой и под-
страивать под себя. В тренде простые формы 
со сглаженными углами и плавными линиями. 
Они придают пространству больше комфорта, 
делают дом безопасным и уютным. Холодный 
белый и серый в интерьере уступили место 
теплому бежевому и различным оттенкам 
дерева, все ориентировано на максималь-
ный комфорт. Также в тренде терракотовые, 
горчичные и зеленые оттенки», — говорит 
аналитик.

Эксперты считают, что в ближайшие 
месяцы современные стили будут домини-
ровать. Большинство горожан интересует 
универсальная мебель, обладающая высокой 
надежностью и сочетаемостью с другими 
предметами интерьера.

А вот среди обладателей загородных 
домов может проснуться интерес к таким 
направлениям, как прованс, ретро и кантри. 
Дело в том, что просторные загородные поме-
щения и нетиповые планировки располагают 
к проявлениям большей индивидуальности и 
в выборе мебели, полагают эксперты.

Как считает Рогачева, избежать подоро-
жания мебели в 2024 году вряд ли удастся по 
независящим от производителей факторам: 
растут цены на сырье, увеличиваются рас-
ходы на логистику. По ее прогнозу, стоимость 
мебели для конечного покупателя, а вместе с 
ней и средний чек, могут вырасти в текущем 
году на 10–15%.

Ольга КВАСОВА.

ИНТЕРЬЕР «ДОРОГО-БОГАТО» 
ВЫШЕЛ ИЗ МОДЫ
Какие стили мебели предпочитают россияне?

Как отметил гендиректор портала «Мир 
квартир» Павел Луценко, увеличение стои-
мости комнат связано с общим удорожанием 
квартир. Чаще всего, с его слов, свои доли в 
виде комнат продают наследники, ставшие 
совладельцами квартир. А покупают такой 
вид жилья охотнее других граждане, которым 
не хватает свободных средств на покупку от-
дельной квартиры. Ведь на текущий момент 
даже студии на вторичном рынке стоят в 
два-три раза дороже. 

Больше всего с января этого года, по 

оценке аналитика, подорожали комнаты в 
Челябинске (+19,8%), Ульяновске (+18%), 
Симферополе (+18,7%), Махачкале (+16,5%), 
Кемерове (+16,4%), Улан-Удэ (+16,3%), Ярос-
лавле (+16,3%), Волжском (+15,7%), Чебокса-
рах (+15,1%) и Саратове (+14,9%).

При этом в январе-апреле подешеве-
ли комнаты в Магнитогорске (–5,9%), Мо-
сковской области (–5,1%), Владивостоке 
(–2,7%), Туле (–2,1%), Ленинградской области 
(–1%), Грозном (–1%) и Иванове (–0,1%). В 
Москве стоимость комнат с начала года 

не поменялась. А с учетом официальной 
инфляции даже понизилась. Сейчас за одну 
комнату в столице просят 4 057 622 руб. 
В среднем по всем крупным российским 
городам такой вид жилой недвижимости по-
дорожал на 6,9%, достигнув цены в 1 301 226 
рублей.

За последние 12 месяцев цена комнат по 
стране в основном выросла. Падение зафик-
сировано только в семи городах. Значитель-
нее всего с апреля 2023 года по апрель 2024 
года выросла стоимость на объекты этого 
формата в Симферополе (+43,9%), Улан-Удэ 
(+41,8%), Самаре (+41,5%), Челябинске (+40%), 
Кемерове (+37,8%), Чебоксарах (+35,4%), 
Саратове (+32,5%), Барнауле (+32,2%), Чите 
(+31,1%) и Ставрополе (+29,2%).

Сильнее всего за 12 месяцев снизилась 
стоимость комнат в Магнитогорске (–8,2%), 
Ленинградской области (–5,1%), Тольятти 
(–4,4%), Туле (–4,4%), Московской области 
(–3,1%), Череповце (–1,2%) и Москве (–1%). 
В среднем по РФ цены на комнаты за год 
выросли на 13,4%.

Как полагает Луценко, данный формат 
жилой недвижимости постепенно уходит в 
прошлое, о чем свидетельствует охлаждение 
цен в столице и Подмосковье, где спрос на 
комнаты невысок.

Ольга КВАСОВА.

ТОП-10 ГОРОДОВ ПО ДОРОГОЙ СТОИМОСТИ 
КОМНАТЫ
№ Город Ср. цена Прирост Прирост
  комнат, руб. с января за год

1 Москва 4 057 622 0,0% -1,0%
2 Сочи 3 400 000 4,0% 5,7%
3 Санкт-Петербург 2 736 561 3,9% 3,4%
4 Владивосток 2 493 634 -2,7% 0,5%
5 Симферополь 2 435 201 18,7% 43,9%
6 Севастополь 2 233 996 3,2% 10,6%
7 Чита 2 178 787 3,2% 31,1%
8 Якутск 2 137 790 2,7% 26,4%
9 Казань 2 057 517 4,3% 14,2%
10 Сургут 1 891 130 5,1% 10,8%

Источник: Mirkvartir.ru

С начала текущего 
года комнаты, выстав-
ленные на продажу, 
подорожали в 62 из 
70 крупных городов 
страны. Что было, в 
общем, предсказуе-
мо, учитывая рост цен 
жилья на «вторичке». 
Удивили только Мо-
сква и Московская об-
ласть. В этих крупных 
и высоколиквидных 
регионах спрос, а за 
ним и цены на этот 
формат недвижимо-
сти начали снижаться. 

НА РЫНКЕ ЖИЛЬЯ 
ПОДОРОЖАЛИ 
КОМНАТЫ
За исключением Москвы 
и Подмосковья

ВВОД ЖИЛЬЯ В РФ ПО ТИПАМ МАТЕРИАЛОВ СТЕН, ТЫС. КВ. М
Год Камень Кирпич Панель Блок Дерево Монолит Прочие

2009 1811,2 5 649,1 8537,9 7250,2 7541,9 5844,5  2889,9
2014 1603,8 29 717,6 9792,2  2 879,8 8360,9 13 287,6 8275,6
2019 1414,4 23 606,5 6464,3 10 066,6 8831,7 16 426,4  15 225,1
2020 1233,8 22 388,8 5649,8 9239,8 9352,3 17 441,4 16 866,5
2021 1672,6 22 511,8 5236,4 9786,6 10 803,1 19 226,8 23 320,9
2022 2387,4 23 946,0 6358,8 10 267,6 14 239,3 21 363,1  24 117,8
2023 2830,7 26 460,4 6658,3 12 505,9 15 681,7 24 058,1 22 238,7

Источник: Росстат.
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ДЕТИ СТАРШЕ — ПРОЦЕНТ ВЫШЕ
Требования к семейной ипотеке хотят ужесточить



Арестанты ИК №6 по Оренбургской 
области, более известной как «Чер-
ный дельфин», сообщили об из-
биениях и пытках. По их словам, они 
регулярно подвергаются физическим 
наказаниям за малейшую оплош-
ность, в том числе за невыработку 
нормы плана на производстве. Одна 
из форм пыток — требование стоять в 
позе «ласточки» по нескольку часов. 
Тем, кто посмеет жаловаться, отби-
вают ноги до черноты или подключа-
ют ток к гениталиям. 

В «Черном дельфине» отбывают свой 
«вечный» срок члены ОПГ, серийные убийцы и 
маньяки — все те, кто, как может показаться, 
не достоин никакой жалости. Но они приго-
ворены к пожизненному лишению свободы, 
а не пыткам. Но стоит ли доверять словам, 
мягко говоря, не лучших представителей рода 
человеческого? По данным «МК», СК серьез-
но занялся проверкой ситуации в «Черном 
дельфине», но следствие встречает сильное 
противодействие. 

Дурная слава у «Черного дельфина» была 
всегда. Эту колонию считали самой адской 
даже те, кто видел всякое. При внешнем бла-
гополучии (находится в курортной зоне города 
Соль-Илецка, в здании отличный ремонт, ра-
ботают различные производства, приемле-
мое питание и т.д.) даже одно название этой 
колонии вызывает содрогание у арестантов. 
Но был период относительной гуманизации, 
когда в «Черном дельфине», как выразился 
один из заключенных, били только за дело 
(именно в это время автор этих строк была 
в ИК №6). В последнее же время ситуация 
изменилась.

Сразу оговорюсь: источников информа-
ции о происходящем в колонии может быть 
несколько — сами осужденные, адвокаты, 
правозащитник и сотрудники (бывшие и дей-
ствующие). Официально ни один арестант (!) 
из «Черного дельфина» ни на что не жалуется. 
Это, к слову, один из признаков, что в колонии 
все не очень хорошо. В любом учреждении 
есть кто-то, кто будет не согласен — хотя бы с 
приговором. Или с условиями. Это нормаль-
но. Ненормально, когда все как один молчат. 
Впрочем, из «Черного дельфина» лично я все-
таки получала письма (последние два на этой 
неделе). Но осужденные там просят только об 
одном — чтобы их отпустили на СВО. 

Те арестанты ИК-6, которых я видела в 
Москве (в ИВС, СИЗО или на судебных заседа-
ниях — во время доставки их на следственные 
действия или суды), с ужасом рассказывали 
про то, что их бьют. 

— Страшнее всего приходится тем, кто 
только прибывает, — рассказывал осужден-
ный, которого вывезли из ИК №6 в другой 
регион для дачи показаний. — Им сразу дают 
понять, какие тут порядки. Люди от этого 
в шоке. Из того, через что я прошел: поза 
«ласточки» от подъема до обеда, от обеда до 
ужина, от ужина до отбоя (сами посчитайте, 
сколько это часов не разогнувшись). Тех, кто 
недостаточно широко, по их мнению, рас-
ставляет ноги, бьют по конечностям. Еще 

требуют совершать под угрозой избиения 
разные действия, не предусмотренные за-
коном, в том числе заставляют прыгать. Мне 
говорили, что в ИК такие правила — что ска-
жут, то и делать. Угрожали засунуть дубинку 
в задний проход. Все это с выключенным 
видеорегистратором. 

— Те, кто возвращается в «Дельфин» с 
этапов или со следственных действий, за-
ранее не кушают, — говорит мой собеседник 
из числа бывших сотрудников, ныне юрист. — 
Потому что знают: на «приемке» могут бить 
так, что человек не выдерживает и невольно 
испражняется. 

Осужденные рассказывали, что особенно 
отметился один сотрудник (имя имеется в 
распоряжении редакции. — Прим. авт.). Вот 
как его описывают: физически очень крепкий, 
получал удовольствие от пыток, издевался по 
поводу и без повода. Забегая вперед, скажу, 
что, по некоторым данным, в конце марта 
именно к нему у следствия возникли вопро-
сы и он на сегодняшний день отстранен от 
работы. Однако официальных подтверждений 
этому нет. 

— Со слов осужденных, любое мельчай-
шее бытовое заявление рассматривалось 
как посягательство на режим, — говорит 
адвокат (свое имя он просил не указывать). 
— Способов воздействия есть множество. 
Например, опустить осужденного в тазик 
с водой и в этот момент к гениталиям под-
ключить ток. Все это для того, чтобы он от-
казался от иска, который подал в суд, чтобы 
отбывать наказание поближе к дому. Или 
отбить ноги дубинками. Вены лопаются, ко-
нечности становятся как сплошная синяя 
гематома. Потом отек опускается вниз, и 
ноги в ботинки не влезают. А сверху человек 
выглядит вроде бы нормально. Я лично видел 
такие ноги — ужас.

А как же видеокамеры, спросите вы. Тем 
более что в этой колонии они в большом ко-
личестве и по всему периметру.

— Сам факт видеозаписей не панацея, 
— продолжает собеседник. — Они ведь на-
ходятся под контролем руководства учреж-
дения. К тому же в любой колонии есть «сле-
пые» зоны, которые не просматриваются 
видеокамерами. 

На днях на адрес автора этих строк как 
правозащитника пришло обращение с указа-
нием фамилий избитых в 2024 году арестан-
тов, приведены даты и подробности. Прове-
рить это — дело рук СК и прокуратуры, куда я и 
отправила запрос. Из местного СК ответ пока 
не поступил, но, как выразился старший по-
мощник руководителя Следственного управ-
ления по информационному взаимодействию 
с общественностью и средствами массовой 
информации подполковник юстиции Алексей 
Тукманбетов, оно в работе. 

В местную прокуратуру обращаться я не 
стала. Дело в том, что авторы указывают, что 
к местному прокурору они обращались, но 
после этого их выдворяли в ШИЗО. Надеемся 
на проверку Генеральной прокуратуры.

А еще автор переправила обращение 
уполномоченному по правам человека в Рос-
сии Татьяне Москальковой. Есть интересный 
момент в письме, цитирую: «Курирующим ФКУ 
ИК-6 УФСИН России по Оренбургской области 
от уполномоченного по правам человека в 
Оренбургской области Чадова А.М. является 
главный специалист отдела по организации 
приема и рассмотрению жалоб и обращений 
граждан Губарев Александр Александрович, 
который ранее состоял в должности началь-
ника отдела безопасности ФКУ ИК-6 УФСИН 
России по Оренбургской области...». Действи-
тельно, на сайте УПЧ по Оренбургской области 
указан такой сотрудник. И в то же время до 
сих пор на некоторых порталах, связанных с 
системой ФСИН, он называется заместителем 
начальника ИК №6. Рассчитывать на то, что 
бывший руководитель самой суровой тюрьмы 
в России стал настоящим правозащитником, 
можно, но звучит это немного фантастически. 
На мой вопрос Чадову про Губарева ответа 
пока не получила. 

ИК №6 «Черный дельфин» — особая ко-
лония. Здесь сидят те, чьим именем пугают: 
маньяки, педофилы, террористы, серийные 
убийцы. Но сюда же доставляют и совершив-
ших преступления на бытовой почве (чаще 
всего — алкоголизма, ревности), членов ОПГ 
80–90-х и считающих себя жертвами след-
ственной и судебной ошибки... Среди них в 
основном те, кто был недоволен условиями 
содержания в других колониях для ПЖ, кто 
продолжает оспаривать в суде свои пригово-
ры, кто отказывается добровольно писать явки 
с повинной по новым преступлениям. Даже 
если считать, что исключена вероятность 
судебной ошибки и все они виноваты, они на-
казаны — суровыми условиями и максималь-
ной изоляцией. Если же они действительно 
подвергаются пыткам, то чем отличаются от 
них те, кто их мучает?

Ева МЕРКАЧЕВА.

НАСЛЕДИЕ

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
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В этом году Россия отмечает 50-летие 
с начала строительства Байкало-
Амурской магистрали (БАМ). Эта уни-
кальная железная дорога, проходящая 
через Восточную Сибирь и российский 
Дальний Восток, имеет длину 4324 
км и является одной из крупнейших 
в мире железнодорожных магистра-
лей. После начала СВО БАМ получил 
«второе дыхание» — его значение для 
торговли с Восточной Азией трудно 
переоценить.

БАМ обычно считается проектом бреж-
невской эпохи. Однако его история начина-
ется значительно раньше. «Как идея вариант 
северного прохождения железной дороги к 
Тихому океану родился в процессе обсужде-
ния энтузиастами предпочтительной трассы 
Великого Сибирского пути, т.е. в конце 1880-х 
годов, — рассказывает специалист по истории 
транспорта, эксперт по железным дорогам 
Сергей Сигачев. — Но это были сугубо отвле-
ченные размышления, потому что победил 
южный вариант — прокладка Транссиба через 
Иркутск и Читу, далее вдоль Амура на восток. 
Тогда же, летом 1889 года, экспедиция пол-
ковника Генерального штаба Н.А.Волошинова 
и инженера Л.И.Прохаско прошла около 1200 
км от реки Лены в верховьях до реки Муя (это 
район нынешней станции Таксимо) и пришла к 
однозначному выводу: «Проведение линии по 
этому направлению оказывается безусловно 
невозможным в силу одних технических затруд-
нений, не говоря уже о других соображениях». 
На этом вопрос был закрыт. Слишком сложно 
было строить дорогу в этих местах, даже с 
учетом накопленного опыта строительства. 
Перед Первой мировой войной (1911–1914) 
велись дополнительные изыскания для про-
кладки ж/д на Бодайбо — но и это в итоге за-
глохло, натолкнувшись на высокие сложности 
прокладки линии.

Советская власть уже в свои ранние 
годы попыталась осуществить эти идеи на 
практике. 

«К вопросу о строительстве параллельной 
Транссибу линии, проходящей на удалении от 
границы, вернулись уже в 1924-м, вскоре по-
сле окончания войны: этот вопрос был поднят 
на Совете труда и обороны СССР, — говорит 
Сигачев. — Затем в 1930 году ЦК ВКП(б) и СНК 
СССР поставили проектным организациям 
страны задачу начать разработку проекта доро-
ги, которая тогда впервые получило привычное 
ныне нам название «Байкало-Амурская маги-
страль». Наконец, 13 апреля 1932 года вышло 
постановление СНК СССР «О строительстве 
Байкало-Амурской железной дороги» — оно и 
инициировало начало строительства».

БАМ начинал строиться еще в начале 
1930-х, но помешала война. Во время и после 
войны были сооружены начальный, от Тайшета 
до Лены (начало 1950-х), и концевой, от Комсо-
мольска до Совгавани (середина 1940-х), участ-
ки. Велось строительство и в начале 1950-х, 
но после смерти Сталина стройка была сразу 
же заморожена.

Полвека ударной стройки 

— Так почему мы празднуем 50-летие 
БАМа именно в текущем году?

— К проекту БАМа как целостной сквоз-
ной магистрали всерьез вернулись уже при 
Брежневе, — отвечает Сигачев. — В 1974 году 
началось активное строительство дороги сразу 
по многим направлениям. В апреле 1974 года 
на XVII съезде ВЛКСМ БАМ был объявлен Все-
союзной ударной комсомольской стройкой. 

Причем первый отряд был сформирован прямо 
на съезде. На Ярославском вокзале Москвы 
есть памятная табличка с точной датой — «27 
апреля 1974 года отсюда отправился первый от-
ряд комсомольцев на строительство БАМа».

Но самая главная дата рождения БАМа 
— это 8 июля 1974 года. В этот день было 
принято постановление ЦК КПСС и Совета 
министров СССР №561 «О строительстве 
Байкало-Амурской железнодорожной маги-
страли», которое предусматривало завершить 
строительство в течение 10 лет и выделяло на 
эти цели громадное финансирование.

— Какие соображения сыграли ре-
шающую роль при принятии решения о 
строительстве БАМа — экономические 
или военные?

— В 30-е годы на первом месте были 
военно-стратегические соображения. Эко-
номика тоже присутствовала в обосновании, но 
стояла на втором плане. Тогдашняя обстановка 
была взрывоопасной: на Дальнем Востоке с 
СССР граничила сильная военная держава 
Япония, которая в начале 1930-х годов под-
мяла под себя Маньчжурию и создала там 
подконтрольное ей марионеточное государ-
ство Маньчжоу-Го. Граница проходила рядом с 
Транссибом, и ж/д сообщение могло быть легко 
прервано в случае агрессии. Поэтому решили 
строить магистраль к Тихому океану дальше от 
границы и получить дублера Транссиба.

— Почему первые попытки построить 
БАМ в 30-е годы закончились неудачей?

— Ранее упомянутое постановление СНК 
СССР от 13 апреля 1932 года инициировало 
изыскания на трассе БАМа и начало строи-
тельства. Но сразу же было выявлено глав-
ное препятствие — недостаток рабочих рук и 
нежелание вербованных ехать в эти суровые 
края. Поэтому через полгода, 25 октября 1932 
года, вышло другое постановление СНК СССР: 
стройку передали особому управлению ОГПУ, 
и силами заключенных (в основном) началось 

сооружение трех 
соединительных 
линий от Трансси-
ба к трассе БАМа: 
БАМ — Тында, Волочаевка — Комсомольск-
на-Амуре, Известковая — Ургал. Первые две 
линии были потом разобраны в начале войны — 
рельсы срочно требовались на строительство 
Волжской рокады к Сталинграду, а линия на 
Комсомольск во время войны была продолжена 
к Тихому океану до порта Совгавани и сдана в 
эксплуатацию в 1946 году. Также начали строить 
линию от Тайшета, но стройка была 
заморожена в начале войны.

После войны, в 1947–1951 го-
дах, была построена самая запад-
ная часть магистрали — от Тайшета 
на Транссибе до реки Лены, где был 
сооружен крупнейший в СССР речной 
порт Осетрово, снабжавший по реке 
Якутию. Начали строить БАМ и с вос-
тока — от Комсомольска, однако после 
смерти Сталина, в апреле 1953-го, Амур-
Лаг был расформирован, весь недострой 
был заморожен, а готовая линия до станции 
Постышево работала в режиме временной 
эксплуатации.

Полной неудачей эти попытки назвать 
сложно — все-таки было построено около 
1200 км железной дороги (начальный и кон-
цевой участки БАМа); что же касается других 
участков, где велись работы, то там с прекраще-
нием «лагерной» экономики и расформирова-
нием лагерей системы ГУЛЖДС работы прекра-
тились из-за отсутствия рабочей силы. Сильно 
мешала нормальному строительству и неопыт-
ность в обращении с вечной мерзлотой.

— Что представляла собой местность, 
по которой предстояло проложить БАМ? 
Насколько суровыми были природные 
условия?

— Нынешняя зона БАМа к началу 1960-х (а 
тем более раньше) — очень малонаселенная 

и плохо освоенная местность, с почти 
полным отсутствием дорог и налажен-
ного сообщения восточнее реки Лены 
и города Усть-Кут. Только некоторые 
редкие «островки» населения встре-
чались на пути — например, старин-
ное русское село Нижнеангарск на 
Северном Байкале или маленький 
поселок Тында. Сообщение было 
возможно по рекам в летнее вре-
мя (Лена, Витим, Олёкма, Бурея 

и др.). Но на протяжении сотен кило-
метров практически не было селений — так 
что бамовские поселки и города почти все 
строились с нуля, на неосвоенных землях.

— Чем принципиально отличалась 
«стройка века» эпохи брежневского за-
стоя от предыдущих попыток?

— Брежневский подход к БАМу начала 
1970-х отличался прежде всего си-
стемным подходом к 

планированию — как 
к единому проекту длиной 3200 

км — и щедрым финансированием со стороны 
окрепшего после войны государства. Ради-
кально иным был и контингент строителей и 
изыскателей: если в сталинском СССР это были 
в основном «зэка», с примесью вольнонаемных, 
то в 1970-е БАМ поехали строить комсомольцы 
и молодежь по призыву ВЛКСМ. Восточный 
участок магистрали был поручен военным 
железнодорожникам — мощной структуре в 
составе Минобороны СССР. На другом уровне 
была техника, а также ценнейший опыт взаи-
модействия с вечной мерзлотой, накопленный 
в сталинские 1930-е и 1950-е годы.

Вернулись к проекту потому, что как раз 
в это время был сильный разлад с Китаем, 
который в те годы был противником СССР, и 
нужна была стратегическая магистраль се-
верней угрожаемых пограничных районов, где 
проходил Транссиб. Но, в отличие от 1930-х 
годов, большую роль стала играть и экономика 
освоения крупных месторождений близ БАМа 
— поэтому был построен еще и «малый БАМ» 
до Нерюнгри, где стали осваиваться крупные 
угольные районы. В зоне магистрали быстро 
развивались лесозаготовки и лесопереработ-
ка, медные месторождения, золотодобыча.

— Когда была завершена стройка?
— Формально смычка рельсового пути и 

укладка «золотого звена» была совершена в 
1984 году на станции Балбухта и станции Куан-
да, так что вроде бы как строители уложились 
в 10-летку, предусмотренную постановлением 
1974 года. Но большие тоннели через хребты 
вводились в строй позже. А самый сложный и 
длинный из тоннелей — Северомуйский — и 
вовсе не был достроен даже к концу СССР. 
Поэтому строители проложили электрифи-
цированный обход Северомуйского хребта, 
и только тогда появилось сквозное сообще-
ние. В постоянную эксплуатацию БАМ был 
принят в 1989 году. Полным завершением 
брежневской стройки можно считать 2003 
год, когда был достроен Северомуйский 
тоннель и БАМ в однопутном варианте 
для тяжелых составов был готов весь 
целиком.

— Критики проекта называют 
его нерентабельным…

— Любой сверхкрупный проект 
обычно считается «нерентабельным». 

Цена БАМа была высока — в ценах 1991 года 
она составила около 18 миллиардов советских 
рублей. БАМ стал самым дорогим инфраструк-
турным проектом в истории СССР. Однако БАМ 
дал, во-первых, надежный альтернативный 
путь на Дальний Восток и к Тихому океану, а во-
вторых, он открыл доступ к десяткам крупных 
месторождений полезных ископаемых в зоне 
его влияния. Его сооружение дало возмож-
ность заселить и освоить новые территории 
— например, зону Северного Байкала или 
междуречье Буреи и Зеи. Его значение — и 
военно-стратегическое, и собственно эконо-
мическое. БАМ — страховка Транссиба и, как 
выяснилось сейчас, отличный второй путь для 
выхода на порты Тихого океана и торговли с 
Восточной Азией.

Точка зрения, что «БАМ не нужен», сфор-
мировалась в конце 1980-х, когда тотально 
критиковалось все советское как ненужное. 
Например, Егор Гайдар называл проект строи-
тельства БАМа «экономически абсолютно бес-
смысленным». Прошло всего лишь 10 лет после 
этой уничтожающей оценки, и сама жизнь ее 
опрокинула. Потому что БАМ после выхода из 
кризиса 90-х внезапно стал очень нужен, после 
того как Транссиб наполнился движением. Ока-
залось, что по БАМу много чего надо возить. А 
после начала СВО выяснилось, что теперь надо 
возить грузы в обе стороны — потому что в ходе 
санкционной войны произошел глобальный 
разворот логистики на Восток, и нужно везти 
не только уголь в порты Тихого океана, но и 
миллионы контейнеров из дальневосточных 
портов вглубь страны. Сегодня БАМ снова 
стал большой стройкой, как и 50 лет назад. 
Никакой «знаток» типа Гайдара 20 лет назад 
не мог предвидеть, что грузооборот портов 
Дальнего Востока за какие-то 18 лет вырастет 
в 3,5 раза — с 70 до 240 млн т. И все это надо 
везти по железной дороге в центр России или, 
наоборот, из промышленных районов в порты. 
Транссиб работает на пределе, БАМ перевоз-
ит мало, а надо — много. Поэтому однопутная 
ниточка БАМа эпохи позднего СССР нас уже 
категорически не устраивает.

И теперь на магистрали от реки Лены и 
до Тихого океана развернулась бурная строи-
тельная деятельность: на десятках перегонов 
кладут вторые пути, строятся новые разъезды, 
удлиняются станции — для приема тяжело-
весных составов. Более того, планируется и 
электрификация линии: для начала участок 
Комсомольск — порты Тихого океана, затем 
перемычка на Хабаровск. Самое сложное и 
дорогое — строительство вторых тоннелей 
и вторых крупных мостов. Уже сданы второй 
Даванский (Байкальский) и номерные Байкаль-
ские тоннели, достраивается Дуссе-Алиньский, 
и начались подготовительные работы для стро-
ительства второго Северомуйского тоннеля 
протяженностью 15,4 км. Да, это по-прежнему 
дорого. Но все это вместе позволит поднять 
пропускную способность БАМа с 12–13 млн т в 
год до хотя бы 40 млн т. Так что перспективы на-
лицо: строительство полноценной двухпутки и 
последующая ее электрификация. Растут веса 
поездов, интенсивность движения, увеличива-
ется число разъездов для пропуска составов. 
БАМ снова стал живой и активный!

Мария МАРТОВА.

КРИМИНАЛ

Хроника строительства БАМа

1930 год. Проектные организации начинают 
разработку планов строительства железной 
дороги. Появляется аббревиатура БАМ.
13 апреля 1932 года. Выходит постановле-
ние Совета народных комиссаров СССР «О 
строительстве Байкало-Амурской железной 
дороги».
1933 год. Уложены первые метры рельсов 
от станции БАМ в направлении поселка 
Тындинский.
1937 год. Определен маршрут строитель-
ства трассы БАМа: от Тайшета до Советской 
Гавани.
1 сентября 1937 года. Издан приказ 
НКВД СССР «Об организации строитель-
ства Байкало-Амурской железнодорожной 
магистрали».

1938 год. Начались работы по строи-
тельству путей подвоза грузов к местам 
прокладки БАМа от Транссиба: участков 
БАМ–Тында и Известковая–Ургал.

Январь 1942 года. В связи с началом Ве-
ликой Отечественной войны часть уже по-
строенных участков была разобрана, рельсы 
использованы для строительства желез-
нодорожной магистрали вдоль Волги под 
Сталинградом.
1945 год. Сдан в эксплуатацию участок 
Комсомольск-на-Амуре — Советская 
Гавань.
Июль 1951 года. Прошел первый поезд по 
линии Тайшет — Братск — Усть-Кут (Лена).
5 апреля 1972 года. С отсыпки первых ку-
бометров грунта на станции БАМ Транссиба 
началось восстановление разобранной в 
годы войны ветки БАМ–Тында.
23–27 апреля 1974 года. В Москве со-
стоялся XVII съезд ВЛКСМ, на котором БАМ 
был объявлен ударной комсомольской 
стройкой.
27 апреля 1974 года. От перрона Ярос-
лавского вокзала в Москве отошел поезд 
с первыми строителями БАМа — членами 
Всесоюзного ударного отряда имени XVII 

съезд ВЛКСМ.
8 июля 1974 года. Вышло постановление 
Правительства СССР №561 «О строитель-
стве Байкало-Амурской железнодорожной 
магистрали».
1977 год. Сдана в эксплуатацию линия 
БАМ–Тында.
1980 год. Начато движение по участку 
Комсомольск-на-Амуре — Березовка («ма-
лый БАМ»).
1 октября 1984 года. На станции Куанда 
(Каларский район Читинской области) тор-
жественно уложено «золотое звено», соеди-
нившее западную и восточную ветки БАМа 
в единое целое.
27 октября 1984 года. В Тынде состоялся 
торжественный митинг в честь официального 
открытия сквозного движения поездов по 
всей Байкало-Амурской магистрали.
1 ноября 1989 года. Магистраль сдана в экс-
плуатацию Министерству путей сообщения 
и с этого момента заработала на регулярной 
основе.

Историк объяснил, 

почему через 

50 лет Байкало-

Амурская 

магистраль снова 

стала большой 

стройкой

БАМ ЖИВЕЕ 
ВСЕХ ЖИВЫХ

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Заключенные сообщили 
о пытках в колонии 

для осужденных 
пожизненно

В «ЧЕРНОМ 
ДЕЛЬФИНЕ»

ТЕМНЫЕ ДЕЛА В понедельник драма с убийством 
байкера Кирилла Ковалева, погиб-
шего несколько дней назад от руки 
хама водителя, переместилась с 
улиц в залы судебных заседаний. В 
Замоскворецком суде было жарко, 
здесь с утра толпились журналисты, 
мотоциклисты, просто зеваки. Ждали 
аж шестерых обвиняемых в жестоком 
преступлении. Хотя удар наносил 
один, 24-летний Шахин Аббасов, 
следствие решило арестовать еще и 
четверых его родственников, а также 
одного друга. Все они в той или иной 
степени причастны к смерти Кирилла.

С 10 часов утра здание суда на Татарской 
улице осаждали люди в кожаных куртках. 
Они приехали на мотоциклах поддержать 
родных своего погибшего товарища. Лидер 
московского мотосообщества Андрей Иванов 
заявил, что они готовы оказать всяческое 
содействие родным и близким Кирилла (па-
рень, напомним, собирался жениться). А еще 
байкеры очень боятся, что подозреваемым 
удастся добиться домашнего ареста или, 
того хуже, подписки о невыезде. 

Забегая вперед, скажем, что этого не 
произошло.

Заседание по избранию меры пресече-
ния проходило в пяти разных залах. Самый 
пристальный интерес был прикован, разуме-
ется, к Шахину. Обсуждая остальных, журна-
листы часто путались, многие так до конца 
и не разобрались, кто кого укрывал и кто в 
чем виноват.

Напомним вкратце, как развивались 
события. Непосредственно в убийстве при-
нимали участие Шахин и его брат Шахрат. 
Судя по камерам и показаниям свидетелей, 
оба избивали Кирилла, но смертельный удар 
нанес именно Шахин. 

Сразу после совершения преступления 
Шахин связался с 21-летним родственником 
по имени Исахан. Именно он вывез братьев и 
их друга Нахида Гусейнова из города на «Ладе-
Гранте» черного цвета. Силовики отследили, 
что авто с предполагаемыми преступниками 

проехало Богучары (Воронежская область) 
и следует на юг России. Так как родные Иса-
хана проживали в Верхнедонском районе 
Ростовской области, полицейские связались с 
коллегами, и местные сотрудники проверили 
адреса, где могли прятаться злоумышленни-
ки. Но тщетно. Выручил случай: участковый, 
отрабатывая заявку, обратил внимание на 
припаркованную «Гранту» в одном из дворов. 
Уже через полчаса домовладение было взято 
в кольцо поднятыми по тревоге стражами 
порядка. Внутри были женщины (тоже азер-
байджанки) и трое разыскиваемых. Все они 
вели себя спокойно, Шахин притворялся, что 
ничего не понимает по-русски, а его брат 
тут же рассказал, что тот в потасовке ударил 
оппонента ножом. Их водитель имеет граж-
данство РФ и ни в чем предосудительном 
пока замечен не был. Однако у следователей 
есть предположение, что троица планировала 
двигаться в ЛНР. В социальной сети Исахан 
был подписан на тематическую группу по 
поиску жилья в данном регионе.

Тем временем в Москве задержали отца 
Аббасовых Низами и его брата Бахтияра. Так 
и получилось, что банальный в общем-то кон-
фликт стал делом о групповом убийстве с 
шестью подозреваемыми.

Шахин Аббасов в суде выглядел рас-
терянным. На носу отчетливо виднелась 
ссадина, видимо, полученная при попытке 
сбежать от полиции. На вопросы он отвечал 
через переводчика. Молодой человек про-
сил отправить его под домашний арест, а 
родственников вообще отпустить. Впрочем, 
изначально было понятно, что дорога ему 
одна — в следственный изолятор.

На суд допустили одного из многочис-
ленных байкеров. За пару минут до оглашения 
решения он попросил открыть окно. И когда 
судья объявила «арест до 18 июня», на улице 
прогремело троекратное «ура». А потом за-
звучал гимн России.

В схожей обстановке прошли аресты 
остальных подозреваемых. Адвокаты как 
могли приводили доводы в их защиту. На-
пример, защитники утверждали, что беглецы 
уже собирались сдаваться и даже звонили в 
полицию, просто не успели. Следователи при-
вели контраргумент: по дороге в Ростовскую 
область братья и их спутник совершили другие 
преступления, которым будет дана правовая 
оценка. Какие — юристы не уточнили.

Интересная информация прозвучала, 
когда дело дошло до ареста дяди Шахина 
Бахтияра Аббасова. Просочились сведения, 
что он фиктивно женился для получения рос-
сийского паспорта (стал гражданином РФ 
в 2023 году). Следователи потребовали его 
ареста, упомянув, что и он, и отец Шахина 
Низами пытались воздействовать на потер-
певших по делу. Сам Бахтияр это опровергает, 
утверждая, что Шахин не звонил ему ни до, ни 
во время, ни после совершения преступления. 
Он сам явился в полицию вместе с Низами, 
чтобы выполнить функции переводчика, после 
чего внезапно был задержан.

Августин СЕВЕРИН, 
Виктория ЧУМАКОВА.

АРЕСТ ПОД 
ЗВУКИ ГИМНА
Участников громкого 
убийства байкера 
отправили в СИЗО
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Фонтан «Черный дельфин» 
перед зданием колонии.

Шахин Аббасов.
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c 1-й стр.
— Кира Александровна, как 
так получилось, что именно 
с Петренко ваши творческие 
отношения перешли в лич-

ную дружбу? 
— Это шло от них, от его жены, Галины Пе-
тровны Кожуховой, которая в первую же нашу 
неофициальную встречу попросила называть 
ее Галюся — так ее звали все близкие друзья. 
Она очень охраняла личное пространство 
мужа, редко подпускала к Петренко, честно 
говоря, часто была грубовата с теми, кто 
«посягал». Но именно от нее вдруг пошло 
желание дружить. 

— Вам она позволила сделать с му-
жем программу?

— Да! И эта программа была уникальная 
по своей эмоциональности, честности! И 
после съемки и Алексей Васильевич, и мой 
редактор, и я два дня не могли отойти от нее, 
так душевно затратна она для нас оказалась. 
Такое случилось со мной впервые за долгие 
годы работы. Странная реакция, необъяс-
нимая. Но мы при этом чувствовали, что 
сделали программу эксклюзивную, — ведь 
Петренко до этого очень мало рассказывал 
о себе. А потом, после выхода программы в 
эфир, Галюся пригласила меня к себе: «Ты, 
может, придешь на рюмку?»

— Вы были вдвоем?
— Да. И мы с ней в тот вечер наговори-

лись, при этом с удовольствием выпивая. А у 
меня организм алкоголя много не принимает. 
И мне стало так плохо, что, когда я от нее 
вышла и увидела на Бронной двух лошадей 
с девушками, то решила: наверное, так на-
чинается белая горячка с галлюцинациями. 
А это была конная милиция.

— Галина не ревновала мужа к вам? 
— Нет.
— О н н е п ы та л с я з а в а м и 

ухаживать?
— Он нежно и уважительно ко мне от-

носился, но не более того. Как-то посмеялся: 
«Как я только Киру ни соблазнял, но любит 
она Малкина».

7 января 2001 года

Во время записи программы «Старая 
квартира» я познакомилась с Г.П.Кожуховой, 
женой Алексея Васильевича. Ее боялись 
все, о ее стервозном характере и злом язы-
ке ходили легенды. И когда она пришла с 
Петренко на съемку, я аккуратно обходила 
ее стороной — всегда боюсь неожиданной 
грубости. Она несколько раз с любопытством 
поглядывала на меня, а потом вдруг сказала: 
«Вот кого я люблю из телевизионных дам! 
Я ваша давняя поклонница!» Мы чуть-чуть 
поговорили. И вдруг она пообещала, что, 
когда мне нужен будет Петренко, она его 
мне «даст».

Долго мы шли к этой передаче. Петренко 
не хотел, прятался… или она его прятала… 
Потом все-таки решили встретиться у них 
дома, на Никитском. Я пришла в их кварти-
ру. Отремонтированную, не очень уютную и 
не очень богатую. Было ощущение сплошь 
встроенных шкафов-купе. Только кухня была 
приятная, обуюченная. Кстати, когда мы с 
Галюсей (так ее звали дома, и так я стала ее 
называть) почти каждый день разговаривали 
по телефону, она всегда что-то готовила на 
кухне. Я знала это точно, потому что в трубке 
булькала вода, шипело масло на сковородке, 
бухала крышка кастрюли. И создавалось 
ощущение, что жизнь Галюси — это кухня, 
телефонная трубка, зажатая плечом у уха, и 
спокойные, какие-то домашние звуки в ней 
для слушателя. В данном случае для меня.

Петренко рассказал, что недавно ездил 
на пробы в Питер к Бортко. Роль была уни-
кальная, о которой только мечтать можно 
было, — Понтий Пилат. Я уже знала об этом от 
Галюси — она сподвигла его на эту поездку, 
но молчала, боялась нарушить атмосферу 
его рассказа. Дело в том, что в это время 
А.В. делал зубы и был слегка не в форме. 
Он вспоминал о пробе и рассказывал, как 
плохо он все делал. Я была удивлена — как и 
зачем нужно «пробовать» Петренко? Сказала 
об этом. Видимо, ему это было приятно. И 
рассказал похожую историю о том, как в 
молодости был изумлен, что на том же «Лен-
фильме» пробовали старого Симонова, а он, 
молодой тогда, следил за этим откуда-то 
издалека и думал: «Как можно ПРОБОВАТЬ 
Симонова???» Старик волновался как школь-
ник. И был жалок. В этот момент он в упор 
выразительно посмотрел на Галюсю, давая 
понять, что это она виновата в его унижении. 
Галюся молчала и смотрела на стол.

Господи, всегда виноваты верные и пре-
данные жены! У всех одно и то же…

— Вы наблюдали их отношения в са-
мой доверительной обстановке, Галина 
с мужем нянчилась? 

— Очень! Это было больше чем любовь, 
она буквально растворилась в нем, хотя была 
абсолютно самодостаточна и востребована. 
Она жила им! Галя была крутым профес-
сионалом. Работала зав отделом культуры в 
«Правде». Обладала огромным влиянием, ее 
все боялись и уважали. Но когда они стали 
жить вместе, однажды он позвонил ей и 
сказал: «Галюся, я голодный, а ты на работе». 
И она вдруг поняла, что это действительно 
неправильно оставлять его голодным, и в тот 
же день написала заявление об уходе.

А когда у Алексея Васильевича случился 
инфаркт, на следующий день она ослепла на 
один глаз. Галя и уважала мужа безмерно, 
никогда не звала его Алешей. Только Петрен-
ко, или Василич, или Алексей Васильевич.

— А он любил ее? 
— Мне трудно сказать, любил ли он ее... 

Но он был очень ей благодарен. Она много 
сделала, чтобы он состоялся. А главное, 
у него был знакомый всем русский грех… 

пил... психологически срывался, впадал в 
депрессию. И его предыдущая жена по-
ступала с ним негуманно. Она отправляла 
его лечиться в психиатрическую больницу... 
Галя лечила его только сама, дома.

— Как же она справлялась с его сры-
вами? Это же чудовищно тяжело... 

— Таблетками, убеждениями. Своим 
жертвенным терпением.

— Какую же власть Петренко имел 
над ней! Неужели в нем было что-то 
роковое? 

— Он был безумно талантлив и умен. 
По-мужски красив. Рост 190, невероятно 
красивые глаза, почти цвета неба, и по-
трясающий взгляд, магнетизирующий. И 
женщины, и животные подчинялись этому 
взгляду беспрекословно.

— А мужчины нет?
— На мужчин он так не смотрел. 

16 февраля 2001 года

Продолжаю. Вчера вечером позвонила 
Галюся: «Ты, может, придешь на рюмку?» 
Я приехала, набрала цифру 39 на кодовом 
замке их подъезда. Раздался низкий, как 
всегда, чуть сонный голос Галюси: «Впускаю». 
Поднялась на 4-й этаж. «Ты сказала Василичу, 
что мы сейчас с тобой будем выпивать?» — 
спросила я. «Нет, зачем? Я потом скажу, что 
ты заехала на огонек, а то он не одобрит».

Я покидала на стол какую-то еду, кото-
рую привезла, и мы стали выпивать, про-
износя тосты. Их было много. Во-первых, 
за «яйцо», которое мы «снесли», то есть за 
передачу. А передача действительно по-
лучилась замечательная, из двух частей. 
Ее все обсуждали, цитировали. Далась она 
трудно. Я волновалась как никогда, А.В. был 
зажат, он раньше никогда никого не впускал 
в свою душу. А здесь вдруг захотел быть 
таким, каким знала его, наверное, только 
Галюся: мудрым, много перестрадавшим в 
детстве, поразительно образованным. Он-
то всегда скрывался под маской простачка, 
деревенщины…

В прошлую субботу мы с ними поехали 
к нам на дачу и по дороге вспоминали все 
приятности, связанные с послевкусием от 
передачи, но Василич нас прервал: «Снесли 
одно яйцо и кудахчут!» Мы захохотали и по-
том долго обсуждали эту нестандартную 
оценку нашего труда.

А неделю назад позвонила Галюся и 
сказала: «Я должна сообщить тебе прене-
приятнейшую новость: Василич снова к вам 
собирается». 

Заехали за ними на следующий день. 
Они вышли из подъезда какие-то серди-
тые. Галюся тихо сказала: «Какой он человек 
трудный! Мне надоело его выгораживать и 
говорить, что он пушистый и голубоглазый. 
Так хотел к вам поехать, а сейчас выходим, и 
он вдруг говорит: «Может, ты одна поедешь? 
Это же тебе красивой жизни захотелось!» Я 
сказала, что сейчас его слова вам передам, 
а он на меня зашипел».

Вообще она говорила, что Петренко вну-
тренне несвободный человек, он постоянно 
боится кого-то обидеть, почему-то испыты-
вает чувство вины перед всеми. У него было 
тяжелое детство из-за отца, человека глу-
пого, жестокого. В передаче А.В. рассказал 
историю о том, как воровал яйца куриные, 
чтобы продать их и купить на эти деньги мяч. 
Отец узнал об этом, вывел его за калитку, 
дал в руки веник, на грудь повесил табличку 
«Вор». А когда кто-нибудь проходил по улице, 
хлестал Алешу плеткой по спине. 

А еще одну историю уже после передачи 
рассказала Галюся: «Хорошо, что вы не знали 
еще одну быль об отце Василича. Тот очень 
любил резать животных, и его приглашали 
в разные дома это делать. После того как 
он расправлялся с очередным животным, 
ему подносили стакан водки и стакан крови 
убитого — он запивал водку кровью». 

Галюся очень переживала и еще по одно-
му поводу: «А.В. все настойчивее говорил о 
своем желании уйти в церковь. Как только 
заканчивались очередные съемки, он мрач-
нел и почти каждый день ходил в храм. Она 
считала, что церковь на него плохо действует. 
Тем более что он склонен к депрессиям. 
У него бывает обострение маниакально-
депрессивного психоза. Это, видимо, на-
следственное. В таком состоянии его люби-
мый брат покончил с собой. «Когда у Алексея 
Васильевича начинается такое обострение, 
он переходит в маленькую комнату и лежит 

там, а я — рядом на полу, ни на минуту его 
в этом состоянии не оставляю. Он когда-то 
один раз лежал в психушке, а я за 23 года 
нашей совместной жизни ни разу его туда 
не отдала. Как-то выкручиваюсь, даю ему та-
блетки», — грустно рассказывала Галюся.

Галюся 23 года любила А.В. и несла свой 
крест. 

Петренко был человеком крестьянским, 
прижимистым, не любил тратить деньги. 
Галюся сказала: «23 года я выхожу из дома 
в магазин и слышу одно и то же: «Ничего не 
покупай! У нас все есть!» Она рассказывала 
мне это, накладывая персу Кузе консервы из 
баночки с тунцом: «Если бы Василич знал, 
что сейчас Кузя сожрет рыбу за 37 рублей, 
он бы меня убил».

Но, несмотря на запреты А.В., она по-
купала всего «по два, по четыре, по шесть, 
по восемь» (по Жванецкому), потому что 
гостей Петренко привыкли встречать 
хлебосольно.

За это время мы съездили на «Кинотавр» 
в Сочи, на премьеру Петренко «В августе 41-
го». Фильм неважный, и Василич был плох 
в своей роли. Я вспомнила, что он сказал, 
что будет теперь сниматься только в плохих 
фильмах. Потому что хочет жить. А на хорошие 
роли надо тратить его больное сердце.

В первый же день пошли с Петренка-
ми в грузинский ресторан на берегу возле 
«Жемчужины». Они научили нас есть мчади. 
И все дни мы ходили только туда.

В последний день Галюся много вы-
пила. А.В. бросил ее и ушел укладывать 
спать Машу, свою неродную внучку, кото-
рую обожал.

А я вела Галюсю, которая неверными 
шагами двигалась к гостинице. Вдруг она 
остановилась, лицо ее стало ужасным: «Я 
потеряла сумку. Там были все украшения и 
20 тысяч долларов». Я бросилась в ресторан 
— ни сумки, ни ее кофты там не было.

Она стояла на том же месте и говорила: 
«Я потеряла сумку. Там были 40 (?!) тысяч 
долларов. Не говори никому ничего! Главное, 
не говори Петренко!»

Я побежала вперед и попросила раз-
решения у охранника позвонить. Петренко 
был дома. Я спросила его про кофту Галюси. 
«Не волнуйся! И кофту, и сумку я забрал. Ты 
видишь, как мне трудно? И Маша, и Галюся у 
меня на руках. Я должен за них отвечать. Обе 
они — малые дети», — грустно сказал он.

Я никогда не слышала, чтобы он так го-
ворил о Галюсе. Позже в каком-то нашем 
разговоре она сказала: «Ал. Вас. — пре-
датель. Он всегда меня сдает в разговоре 
с другими».

Но возвращаюсь ко дню на даче, кото-
рый мы провели замечательно. В этот раз 
выпивали Толя и Василич. Мы сидели на 
улице за белым пластиковым столом, под 
большим оранжевым зонтом, который умел 
двигаться во всех направлениях, чтобы обе-
регать людей от солнца.

У Петренко был пост. Поэтому готовила 
я щавелевый суп, а моя помощница — варе-
ники с картошкой и галушки. Все не мясное, 
не скоромное. Я спросила: «А как же с вы-
пивкой?» Галюся рассудительно ответила: 
«Так это же из пшеницы!»
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Петренки приехали к нам на дачу. Было 
хорошо, когда мы собирались вчетвером. 
Только сели за стол, как Галюся сказала: 
«А.В., принеси мне то-то и то-то!» Потом раза 
три ей еще что-то понадобилось. И когда он 
пошел выполнять ее очередное поручение, 
душа его не выдержала, и Петренко нежно, 
хорошо поставленным голосом сказал: «А 
… (нецензурно) ли ты, милая, не сказала об 
этом раньше?»

Петренко сказал: «Я раньше думал, что 
надо бояться жену, обстоятельств. А потом 
решил — почему? Должен быть домострой. 
И еще испуг. Испуг должен быть в человеке 
всегда — не так сделал, не так сыграл. Без 
испуга жизни нет».

Моя бывшая невестка Ира во время 
чаепития смотрела на него влюбленно-
завороженно. Когда они уехали, сказала: «Я 
понимаю, что такого человека можно полю-
бить, не думая о том, сколько ему лет». У него 
правда невероятные глаза, о которых все 
говорят и пишут. Я почему-то не выдерживаю 
взгляд его глаз — смущаюсь и устаю. 

Весь год Петренки безумно много, в 
какой-то лихорадке, ездили: на фестивали, 

«халявные» выступления, на отдых. Галюся 
чувствовала себя все хуже и хуже. У нее 
жутко отекала нога, была красная, в стру-
пьях, и ходить было тяжело. По-моему, эту 
болезнь она называла красной волчанкой. 
И когда она мне сказала, что они уезжают в 
Прагу, потом в Барселону и Мюнхен, я воз-
мутилась: «Ты же себя плохо чувствуешь! Так 
можно совсем себя загнать!» Она тихо, чуть 
пафосно ответила: «Видишь ли, мне кажет-
ся, что я подытоживаю жизнь. Я ведь очень 
интуитивна… Решила оставшееся время 
прожить как хочу».

Вечером мы включили караоке, Василич 
взял микрофон и с удовольствием пел, за-
писывая слова каких-то нужных ему песен. 
Перед сном очень профессионально запол-
нил шприц каким-то антибиотиком. Галюся 
без всякого стеснения легла на диван в боль-
шой комнате, обнажив зад, и он вколол ей 
лекарство, которое вроде бы лечило ногу.

На следующее утро я накрыла стол, но 
никак не могла найти икру. Толя подклю-
чился к поискам, но безрезультатно. А на 
диване тихо сидел проснувшийся Ал. Вас. 
И пытался запеленать руку, которая после 
вчерашнего плавания очень болела. Вдруг 
встал, подошел к нам и босой ногой стал 
крутить на полу, демонстрируя смущение. 
Не его органика, в этом кручении была какая-
то нарочитая простоватость… «Это я с утра 
съел икру», — сказал он, глядя на нас глазами 
холодными.

Днем мы возвращались в Москву. Подъ-
ехали к метро «Арбатская», и А.В. попро-
сил его высадить. Я помогла ему надеть 
рюкзачок на спину — у него болела рука 
по-прежнему, хотя мы сделали ему компресс 
и перевязали ее.

Он стоял на тротуаре перед нами — вы-
сокий, стройный, в черных джинсах, лысова-
тый и коротко стриженный, с очень прямой 
спиной из-за рюкзака, который давал ему эту 
осанку. Зажегся зеленый свет светофора, 
он поклонился нам и пошел к метро, чтобы 
доехать до вокзала. А потом на их дачу.

На следующий день Ал. Вас. позвонил 
мне: «Спасибо, так хорошо было, будто у 
родителей побывал!»

— Галина Петровна говорила вам о 
его желании уйти в религию. Как вы ду-
маете, это было серьезное намерение 
или скорее игра?

— Нет, это точно не игра. Он был верую-
щим человеком и никогда не поминал Бога 
всуе, что лично для меня очень важно. Если 
бы он не был женат, то, наверное, мог бы 
стать прекрасным проповедником. Он был 
удивительно мудр, точен в своих словах, 
всегда умел поддерживать в тяжелую мину-
ту. Кстати, после ухода Галюси он ездил на 
Афон и привез оттуда моему мужу малень-
кую иконку святителя Николая, с которой 
Толя никогда не расставался. И, может быть, 
именно она спасла нас в Италии, в Бари, 
когда на нас напали местные воры.

— Он верил в Божье провидение? 
— Сложный вопрос... Однажды в Рож-

дество я предложила поехать в монастырь 
Зосимова пустынь. Подъезжаем, и вдруг 
началась сказочная метель, такая стихия 
торжественная… и сквозь снег видим, как 
несут икону. И она движется на нас через 
эту снежную пелену. Это было так странно, 
мистически... Оказалось, крестный ход. И 
Алексей Васильевич был счастлив: «Ну ты 
подумай! Это Божий промысел, что мы ре-
шили сюда приехать...»

14 ноября 2005 года

А вчера и сегодня у нас были Петрен-
ки. После долгого перерыва. Галюся очень 
постарела, сгорбленная, толстенькая, ма-
ленькая, с веками, стекающими даже на 
ресницы, она шла к нам от машины малень-
кими неуверенными шажками, а здоровый, 

раздобревший Василич обреченно и от-
страненно сопровождал ее.

Толя с Василичем парились, мы с Галю-
сей сидели внизу и о чем-то болтали. Когда 
сели за стол, распаренный А.В., как всегда, 
но убедительно, будто в первый раз, с чув-
ством сказал: «У меня каждый приезд к вам 
будто праздник! Как Новый год или Пасха».

Потом обсуждали нашу перестройку 
ванны, и Василич сказал: «А я мечтаю вста-
вать в 4 утра, отправить все физиологи-
ческие нужды, обмыться холодной водой, 
потом съесть овсянку или щи». Тут он за-
думался, потом продолжил: «Вообще я все 
время себе дело по хозяйству ищу, чтобы 
текст не учить. Так я устал, что запомнить 
не могу!» Галюся: «Сейчас у Никиты будет 
сниматься в ремейке «12 разгневанных муж-
чин». Так ему все завидуют, что у него только 
один монолог».

Они снова сблизились с Никитой Михал-
ковым, он бывает у них, они у него. Гордится 
Галюся этим общением.

Петренко снова взял котенка, теперь 
рыжего, вместо убитого кем-то Кузи. Назвали 
его Василичем. Василич с ним бегает, играет, 
называет его «кототерапией».

Вечером Толя и Василич смотрели теле-
визор и молчали. Галюся с нежным умиле-
нием: «Они как лошади, им разговаривать 
не надо, и так все понятно».

— Петренко когда-нибудь говорил 
вам, что мечтает еще о какой-то роли, 
которую не сыграл?

— Вообще-то он всегда говорил, что 
устал, что ему трудно учить тексты. Как-то за-
горелся идеей сыграть в спектакле прекрас-
ного режиссера Камы Гинкаса, а потом тихо 
пропал. Сказал мне, что не осилит. Когда-то 
мы снимали цикл программ «Чтение. Уроки 
русского». Думаю, что он согласился на наши 
съемки, потому что можно было не учить 
текст, а просто читать его. Он выбрал то, о 
чем всю жизнь мечтал, — «Русские сказки» 
и «Тараса Бульбу». 

Кстати, Петренко собирал сказки всю 
жизнь, со страстью коллекционера. Два шка-
фа в квартире ими были забиты.

20 сентября 2001 года

Вчера звонила со своей дачи Галюся. 
Два дня назад мы начали съемку «Чтений» с 
Петренко. Он читает «Тараса Бульбу».

— Ну как, Галюся? — спросила я.
— Пока трудно сказать. Пасуют режис-

сер и оператор перед Петренко, пока все 
еще не притерлись. Вы с Малкиным к нам 
приедете? — спросила Галюся.

Три дня «Бульбу» будут снимать у Пе-
тренко. На их маленьком участке стоит ма-
занка украинская, которую придумал Ал. Вас. 
Снимать там предложила Галюся, а вместо 
аренды попросила покрасить-побелить 
мазанку.

24 сентября 2001 года

Итак, мы поехали на съемку к Петренко, 
тихо вошли в калитку, я поднялась по высо-
ким ступенькам. Рыжая краска на крыльце 
облезла, слезала клочьями. «Галюся», — по-
звала я. Никто не отозвался. В прихожей на 
полках в беспорядке лежали огурцы, помидо-
ры, перцы. Напротив зеркало с полочкой, на 
которой стояли духи и косметика. Появилась 
Галюся. У них одна комната. Большая, свет-
лая, с двумя диванами годов 60-х, с тремя 
окнами, на которых разного цвета шторы: 
зеленые, желтые и кремовые. Над иконами 
рушник, внизу полка с книгами, кассетами 
и дисками. 

Вышла на улицу в небольшой фруктовый 
сад со старыми-старыми яблонями. Они 
были подагрически, по-людски, уродливы.

Дальше, в глубине, стояла знаменитая 
мазанка. Было тихо, хотя за каждым кустом 
сидел кто-то из съемочной группы. Галюся 
уже успела прийти сюда, сидела на малень-
кой складной табуреточке и смотрела в одну 
точку — на монитор. Рядом стояли оператор 
Саша Пугачев и режиссер Ольга Музалева. 
А из чрева мазанки шел спокойный, мощный 
голос Петренко. Я посмотрела на картинку — 
она была странная, изысканно-красивая. 

Ал. Вас. читал превосходно, но совсем 
не смотрел в камеру. Только изредка, на 
мгновение, будто стесняясь, вскидывал 
голову и одаривал всех своим гипнотиче-
ским взглядом, а потом снова глаза вниз, 
в книгу…

Сделали перерыв, и Галюся кормила нас 
вкуснейшей шурпой. 

Мы с ней накрыли стол и сели обедать 
вчетвером. 

Вдруг Толя начал рассказывать им о по-
следнем заседании ТЭФИ. Он там говорил 
о пошлости, которая пришла на наше теле-
видение, об отсутствии корпоративной эти-
ки, о неумении радоваться чужим успехам. 
Сказал, что после выступления его почти 
все осудили…

Василич молчал. Повисла тишина в этой 
маленькой комнате. Потом вдруг сказал: 
«Все равно. Все равно надо бить в одну точку. 
Не останавливаться! Даже в ничегонедела-
нии есть смысл! А вдруг из этой остановки 
что-то да выйдет?»

И эта странная сентенция Петренко, да 
водочка с выжатым в нее лимоном, да огур-
чики к ней так нас взбодрили-подбодрили! 
И тоску нашу слегка развеяли…

Потом Толя сказал: «А может, время на-
станет совсем другого телевидения, нам 
пока неизвестного. И все, что сделано нами, 
не поймется?»

Петренко не согласился с ним, вскочил, 

бросился к полке: «Нет, Толя, ты смотри: 
вот книга, а потом из нее — аудио, а потом 
диски. Вот как все трансформировалось, а 
суть-то остается!»

Весь свой спич он иллюстрировал по-
казом «экспонатов»: сначала книгу схватил, 
потом аудиокассету, потом диск какой-то.

И вдруг начал о своей работе сегодняш-
ней говорить. Он хотел каждую главу «Тараса 
Бульбы» иллюстрировать чтением эпиграфа 
из «Духовной прозы» Гоголя. 

Эта книга лежала у него на столе, види-
мо, Петренко все время к ней обращался. Я 
ее взяла, невежда, просмотрела некоторые 
страницы и поразилась современности опре-
делений, мыслей, оценок. Пересказывать 
не буду — негоже мне опошлять классика 
вольным пересказом…

Василич очень серьезно относился к 
нашим съемкам, просил снять несколько 
дублей, все время был недоволен собой. 
Я вспомнила, как наш водитель, который 
возил его, рассказывал, что Петренко вдруг 
просил его включить свет в машине, хватал 
текст «Тараса» и что-то прочитывал, боясь 
забыть.

11 марта 2007 года

На следующий день разговаривала с Ал. 
Вас. Петренко о фильме Лунгина «Остров». 
Он сказал: «Спасибо, что предупредили о 
фильме, а то бы пропустили!» Я спросила, 
понравился ли ему фильм. Он ответил: «Га-
люсе очень понравился, а мне — понравился. 
Наверное, это важно, что Лунгин сделал — он 
рассказал и пересказал то, что все знать 
должны. Но не знают. Это мессианство, про-
светительство, что ли. И на том спасибо. 
Но не искусство. Хотя, может, и не прав я, 
деревенщина!»

Еще Василич замечательно говорил о 
нашем пилотном выпуске «От всей души» 
20 лет спустя» о МИСИ. Трудно далась за-
пись. Потом был не менее трудный монтаж-
перемонтаж. Мы 10 раз все перекладывали. 
И получилось! О чем мне и сказал мудрейший 
Ал. Вас. Петренко. И заключил он пафосно: 
«Если кому-то из руководства страны не 
наплевать на будущее, эту передачу нужно 
объявить национальным проектом! Ведь 
только здесь мы наконец людей увидели! 
Настоящих! А то все звезды, звезды! И начи-
наешь путаться: а есть ли еще другая жизнь? 
Другие люди?»

■ ■ ■
— Смерть жены была для Петренко 

ударом? 
— После ухода Галюси он потерялся. 

Видимо, его мучило чувство вины: он ведь 
в последнее время почти не жил в Москве, 
все время искал повод уехать на дачу. Может 
быть, у него уже была другая жизнь. А Галя 
сильно болела, становилась мрачной, вы-
держивать это было тяжело...

У нее была волчанка, отечные ноги, дав-
ление... И потом этот знакомый всем русский 
грех... 

— Это было из-за отношения к ней 
Петренко? 

— Нет-нет! Но ей все время казалось, 
что она не нужна никому и ей надо уйти. Она 
знала, что уйдет скоро. 

— То есть была не самым веселым 
человеком... 

— Она была не самым веселым челове-
ком, но, безусловно, умным и талантливым! 
Блестящий журналист и критик, Никита Ми-
халков ее очень ценил, всегда ждал ее вер-
дикта. После ее смерти Петренко вдруг начал 
читать ее переписки с Чиаурели, Товстоного-
вым и сказал мне: «Ты знаешь, я только сейчас 
понял, какого масштаба и таланта она была». 
И загорелся: «Я хочу сделать книгу!»

— Не сделал...
— Да, к сожалению, не сделал. И где те-

перь та удивительная переписка с великими, 
которая так потрясла Петренко? Грустно. 
Очень. Уже была в его жизни Азима, он на-
зывал ее «моя узбечка». И началась, видимо, 
другая жизнь.

— В браке с Галиной у Петренко не 
было общих детей?

— Нет. Но он безумно любил детей ее 
сына Миши Кожухова — Макара и Машу. Эти 
дети были для него такой отдушиной! 

— И свои дети у него ведь были. 
— Дочка от первого брака, но он с ней 

практически не общался. Они попытались 
взять ее к себе, но не случилось. После 
смерти отца она пыталась добиваться на-
следства, но все получила его третья жена, 
которая, кстати, утверждала, что Петренко 
— отец ее младшей дочки. Всего у нее было 
пятеро детей. 

— Это было правдой? 
— Почти уверена, что нет.
— Ваши отношения с Алексеем Васи-

льевичем постепенно сошли на нет? 
— Да, это случилось уже при его третьей 

жене. Азима отрезала всех. Он нас, правда, 
приглашал на свадьбу, мы не пошли. Не мог-
ли. А если честно, не захотели.

— Когда вы общались с Петренко в 
последний раз? 

— За две-три недели до своей смерти он 
вдруг позвонил... Пригласил меня на сьемку 
передачи «Линия жизни», сказал, что хочет 
большую часть посвятить Галюсе. 

— Вас не удивило, что он вдруг вспом-
нил про Галину? 

— Не удивило... нет. Так должно было 
случиться… Мне кажется, что к концу жизни 
он в полной мере осознал, кого потерял. По-
чувствовал эту потерю. 

— Вы ходили на сьемку? 
— Нет. Он позвонил накануне, а я боле-

ла... Потом, у меня нет того моего интервью, 
хотя оно, правда, было замечательное. Это 
был поразительный и пронзительный моно-
лог о любви к Василичу, которому она с ра-
достью отдала свою жизнь… 

С Галюсей, конечно же, было трудно, осо-
бенно в последние годы. Но не вспоминать 
то интеллектуальное пиршество, которое 
постоянно было у них с женой, он не мог. 

Мне кажется, что Петренко и согласился 
на передачу «Линия жизни» из-за Галюси. Он, 
может быть, в полной мере начал теперь по-
нимать, какого масштаба была эта женщина, 
сколько души отдала ему, скольким ради него 
пожертвовала… И в этой передаче он, как ис-
тинно верующий, наверное, хотел покаяться 
публично, отдать должное покойной жене, 
которая любила его больше жизни. 

Мне кажется, он «подытоживал» 
себя…

Нет Галюси. Не стало Петренко. Ушла 
та изумительная атмосфера праздника, ко-
торая сопровождала каждую нашу встречу. 
Но теперь они вместе. Там. 

Татьяна ФЕДОТКИНА.
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Кира Прошутинская.



В итальянском городе на воде открылась 
60-я Венецианская биеннале. Главная на-
града, «Золотой лев», досталась художни-
ку Арчи Муру, представителю коренных 
народов Австралии. Его проект «Родные и 
близкие» посвящен предкам-аборигенам, 
многие из которых стали жертвами по-
литики колониализма. Художник вос-
становил семейное древо за 65 000 лет, 
превратив павильон в мавзолей с именной 
фреской. Впрочем, не только Мур ответил 
на основную тему биеннале «Чужестранцы 
повсюду» тихой и в то же время острой 
метафорой. Русский след, проявившийся 
в павильоне Австрии, о том же. 

Огромное генеалогическое древо Арчи 
Мур начертал белым мелом на черных сте-
нах национального павильона Австралии. В 
нижних строчках сотни имен его реальных 
родственников, кровную связь с которыми уда-
лось подтвердить документально. Но вместе 
с тем есть и имена людей, которые, возможно, 
являются родственниками Арчи. Чем дальше 
он копал в глубь веков, тем больше понимал: 
все люди родственники. Древо памяти уходит 
под самый потолок, верхние строчки уже не 
прочесть, что превращает документальное 
исследование в почти абстрактную фреску.

Арчи прописал свой род на 2400 поко-
лений, в итоге собрал историю за 65 000 лет. 
Помимо генеалогической росписи на стенах на 
выставке представлены протоколы расследо-
вания смертей австралийских аборигенов во 
время колонизации региона в ХХ веке. Листы 
документов сложены в белые стопки на столе в 
центре комнаты. Они напоминают макет-город 
и в то же время курган — своеобразный мемо-
риал жертвам колонизации. В последние годы 
вопрос об отношении к коренным народам в 

Европе и Америке стоит 
все острее, деколони-
зация в топе полити-
ческой и культурной 
повестки. Что ни па-
вильон, то разговор о 
лично-национальном. 
У Арчи, пожалуй, вышла 
одна из самых тонких 
историй. 

Еще одного «Золото-
го льва» получила Mataaho 
Collective, группа из четырех 
художниц-маори из Новой Зеландии. Они 
создали инсталляцию из ткани с традицион-
ным национальным узором, которая, слов-
но шатер, парит над зрителями. Подобные 
ковры используют во время родов, они часть 
особого ритуала. Считается, что в момент 
рождения ребенок проходит между светом и 
тьмой, именно на игре света и тени построена 
инсталляция. 

Особого упоминания международного 
жюри удостоился павильон Республики Ко-
сово, где Дорунтина Кастрати представила 
проект «Гулкое молчание металла и кожи». 

Основан он на опыте 12 ра-
ботниц фабрики сладостей 
в Призрене, втором по 
величине городе Косова, 
родном для художницы. Со-
трудницы работают стоя, 

из-за чего многие перенес-
ли операцию по замене ко-

ленного сустава. Инсталляция 
Кастрати сделана из металли-

ческих скульптур и походит на 
грецкие орехи (ингредиент турец-

ких сладостей, которые производят на 
фабрике) и в то же время на протезы. 

«Серебряный лев» достался молодой ху-
дожнице родом из Нигерии, а ныне живущей в 
Лондоне, Кариме Ашаду. Ее проект «Мальчики-
машины» о водителях мототакси на Лагосе. 
В 2022 году из-за многочисленных аварий 
с участием мототакси их запретили, но они 
так и ездят по улицам. Специальный приз 
получили Самия Халаби (1936 г.р.) — пионер 
арабского модернизма и одна из самых ярых 
защитниц палестинского искусства XX века, 
а также молодая художница из Аргентины Ла 
Чола Поблет, которая, как и Арчи Мур, работает 

с темой деколонизации и выступает против 
дискриминации коренных народов. 

 Россия второй раз не участвует в Вене-
цианской биеннале, но в этом году павильон, 
простроенный в садах Джардини в 1914 году 
Алексеем Щусевым, не простаивает пустым. 
Он передан Боливии, правда не ясно, на каких 
условиях: то ли в аренду, то ли безвозмездно. 
Перед павильоном играет народный оркестр, 
а внутри танцуют национальные танцы. Бо-
ливию называют самым «индейским» госу-
дарством Южноамериканского континента. 
Символично, что на прошлой биеннале бело-
русский художник Алексей Кузьмич появился 
у российского павильона в костюме индейца 
и устроил перформанс. Теперь у нас в гостях 
снова индейцы. 

Однако самым русским стал павильон 
Австрии, где художница Анна Ермолаева, 
уехавшая из СССР еще в 1989 году, устроила 
балетный класс с музыкой из «Лебединого 
озера». Около станка время от времени по-
является балерина в пачке, на пуантах и делает 
легкую разминку и па, намекая, что, пока она 
танцует, в мире происходит что-то важное. В 
советские времена балет крутили по ТВ, когда 
умерли Леонид Брежнев, Юрий Андропов и 
Константин Черненко, а еще в день путча 1991 
года. Помимо танцев в павильоне Австрии 
можно найти зал с советскими хрустальными 
вазами и западными пластинками 1950-х. В 
финале зрителей ждут старые телефонные 
будки, которые, по словам Ермолаевой, она 
помнит по лагерю беженцев, где оказалась в 
конце 1980-х. Оттуда она звонила близким. Из 
представленных будок каждый желающий тоже 
может позвонить родным. Некоторые прочили 
«Золотого льва» как раз русской Австрии, но 
международное жюри сделало другой выбор в 
пользу Австралии. Впрочем, и та, и эта истории 
о генетике национального. 

А самым громким национальным выска-
зыванием стал несанкционированный митинг 
пропалестинских активистов, которые со-
брались с плакатами и громкоговорителями у 
павильона Израиля. Однако он пуст. Художница 
Рут Патир, которая должна была в Венеции 
представить Израиль, за день до открытия 
отказалась от участия в биеннале и заявила, 
что откроет выставку, когда конфликт исчер-
пает себя. Словом, социалки и политики в 
Венеции через край, а искусство наполняет 
их визуальным контекстом с поправкой на 
национальное.

Мария МОСКВИЧЕВА.

В программе «Российские премьеры» 
46-го ММКФ состоялась премьера 
самого безумного фильма фестиваля 
«Евгений Телегин» режиссера, худож-
ника, одного из основоположников 
объединения «Митьки» Виктора Ти-
хомирова. Онегин тут Телегин, Лен-
ский — Вова, то есть Володя Ленин, 
который восстанет из могилы. 

 Казалось бы, после «Онегина» Са-
рика Андреасяна нас трудно удивить. 
Накануне премьеры фильма, где главные 
герои из молодых превратились в соро-
калетних и изъяснялись языком прозы, 
режиссер заявлял, что зрителям не нужна 
пародия на классику, они ждут близости к 
оригиналу. Но куда там Сарику до Виктора 
Тихомирова, экранизировавшего собствен-
ную книгу «Евгений Телегин и другие», 
написанную, в свою очередь, 
по мотивам пушкинского 
«Евгения Онегина».

Действие проис-
ходит, как сказано, в 
молодежной среде 
80–90-х годов про-
шлого века. По-
сле похорон дяди 
Телегин, то бишь 
Онегин, перво-
классно сыгран-
ный в заданной 
стилистике Евгени-
ем Ткачуком, отправ-
ляется в деревню, где 
и знакомится на озере 
с «Ленским» — художни-
ком Лениным, рисующим 
на пленэре картины самого 
Тихомирова. 

 Как объяснил «МК» режиссер, Ткачука 
ему порекомендовал Александр Сокуров. Он 
же представил Евгению и самого Тихомиро-
ва. Ткачук не сразу согласился, сомневался, 
хотя в безумном кино своего друга Романа 
Михайлова постоянно снимается. И теперь 
вроде бы не совсем доволен результатом. 
Это он зря. Ничего подобного ему играть еще 
не доводилось. 

 Уже не в первый раз Ткачук приводит в 
кино свой конно-драматический театр «Ве-
лесО», сам гарцует на белоснежном красавце 
коне. Как такого не полюбить, да еще случайно 
увидев в облике спящего Эроса или Фавна! 
Юную Татьяну Телегин сводит с ума. Таню 
сыграла Серафима Крамер — не актриса, а 
будущий режиссер. На ее месте могла быть 
любая другая юная дева. Главное, что она 
молодая, обычная, современная. Нынешняя 
Таня «слюнит» химический карандаш, так что 
губы становятся черными, и излагает своими 
словами пушкинские строки о своей любви. 
Телегин-Онегин доходчиво ей объяснит, что не 
все парни понимают, как ответственно такое 
прочитать. У другого это стало бы вопиющей 
пошлостью, а у Тихомирова и Ткачука — нет. 
Смешно и никакого пиетета перед классиком. 
«Как честный парень я не могу сделать с вами то, 

что вы 
готовы предложить» 
— так прямо и ответит 
Телегин-Онегин. 

 Когда-то, впер-
вые услышав дерз-
кие заявления одно-

го профессора о том, 
что Татьяна Ларина 

безнравственная, по-
скольку вышла замуж за 

нелюбимого, я, как и другие 
советские школьники, была 

ошарашена. Теперь и Виктор Ти-
хомиров заявляет о своих расхождениях 

с Пушкиным. Татьяна, по его словам, не долж-
на была замуж выходить, потому как имела 
неосторожность в письме к Онегину написать: 
«Я знаю, ты мне послан богом». А раз послан 
богом, то сиди и жди у окна, а не за генералов 
замуж выходи. Да и убивать главных героев 
не надо, тем более поэтов, как и обрывать 
свой труд на самом интересном. Тихомиров 
нашел объяснение своим сомнениям: Пуш-
кину просто надоело писать, вот он взял да и 
оборвал свое повествование. «Пушкиноведы 
ловки все это объяснять высоко и глубоко, но 
часто впадают в грех словоблудия и ложное 
глубокомыслие, — считает Тихомиров. — Я и в 
предыдущей моей большой картине «Чапаев-
Чапаев» (у Тихомирова легендарный комдив не 
погибает в реке, а остается жить. — С.Х.) тоже 
прицепился к славе Чапаева». У «митьков» было 
выражение «чесать хоботок», пристроившись 
к какой-то знаменитости. Виктор Тихомиров 
сначала «почесал хоботок» около Чапаева, а 
потом и до Пушкина добрался. «Какие-то дру-
гие нахалы могут, а я нет? Все идеи приходят 
бог знает откуда. Это часть непознаваемого, 
которая содержится во всяком искусстве», — 
объясняет режиссер. 

 Откуда такая наглость по отношению к 
классике? Выясняется, что все дело в возрасте. 

«Согласен, нахальное прочтение, но в мои года 
можно уже не особенно стесняться, — гово-
рит Виктор Тихомиров. — Я старше Пушкина, 
страдал больше, чем он. На дуэлях, правда, 
не стрелялся, но, может, еще предстоит. Об-
раз Пушкина меня преследовал с детства. 
Мама была учительница. На стенке висел его 
портрет, вызывавший недоумение. Я не мог 
понять, как можно в бакенбардах увидеть что-
то привлекательное. Каждый день я гулял 
по Летнему саду с мамой и детским садом 
(теперь гуляет Телегин, правда, сад уже не 
тот после реконструкции. — С.Х.). Все это от-
кладывалось, но я не думал, что когда-нибудь 
выльется во что-то такое». 

Сарик Андреасян был так впечатлен спек-
таклем «Евгений Онегин» Римаса Туминаса в 
Театре Вахтангова, что взял да и скопировал 
некоторые его находки и Виктора Добронраво-
ва «выписал» на главную роль прямо со сцены. 
Виктор Тихомиров спектакля Туминаса не 
видел, а свою поэму в прозе «Евгений Телегин 
и другие» написал под впечатлением лекций 
Валентина Непомнящего. Ее редактором стал 
пушкиновед Аверин, который, по словам Вик-
тора, его сначала шпынял за отклонение от 
сюжета, но, прочитав целиком, снял все свои 

замечания. Талантливое всегда убедительно, 
каким бы безумием ни казалось. 

Смешались в кучу кони, люди… Виктор 
Цой на квартирнике (играет его актер и пе-
вец Олег Калабаев, карикатурно похожий 
на Цоя), рабочий Федулов, отливший не 
один монумент Ленина, царевна-лягушка, 
которая всюду, куда ни посмотри, — живая 
в болоте и деревенская девочка Варвара, 
сбросившая кожу… Тетя сестер Лариных — 
Сундуковых, которую сыграла Татьяна Кол-
ганова, жаждет женского счастья и находит 
его в лесу в лице электрика, мечтающего 
стать поэтом-песенником. Юрий Кузнецов 
всплывает как наваждение у костра со своей 
репризой. Он не бард, но рассказчик одной 
повторяющейся истории: «Захожу в баню, а 
там баба голая, хорошо, что боком стояла». 
Собеседники переспрашивают: «Молодая? 
Вас-то моложе?». 

Сомневающимся на счет того, почему, 
собственно, Онегин соблазнил Ольгу (в филь-
ме ее сыграла не актриса, а будущий архитек-
тор Ангелина Шалагина), Виктор Тихомиров 
объясняет: «Мужчина полигамен и может 
оплодотворить весь земной шар. А женщина 
моногамна и больше десяти детей не родит, 
поэтому и мораль у них разная. Онегина тянет 
природное похотливое чувство. Друзья из-за 
этого ссорятся. Особенно в молодости только 
пыль летит из-под копыт». 

Ленина Тихомиров вытащил из могилы, 
как и в книге. Но как это должно выглядеть 
на экране? Да просто. Телегин берет лопату 
и… Явь это или сон — бог весть. Виктор Тихо-
миров и сам сомневается, но апеллирует к, 
прости господи, «Символу веры» с его вос-
кресением из мертвых и вечной жизнью. 

Снимал картину оператор Иван Ирвачев 
— сын Тихомирова, которого он и «родил за 
этим». «У нас с ним одна голова на двоих. 
Иногда ничего не надо говорить, — утверж-
дает счастливый отец. — Я смотрю, он все 
делает, как моими руками и головой, хотя 
голова у него своя. Благодать-то какая! Я 
только киваю. Мы рывками снимали. Денег-то 
у нас никогда не было. Продам какие-нибудь 
картины, и можно пару съемочных дней обе-
спечить». А снимать пришлось на собствен-
ной даче, превратив ее в павильон. 

«Я не бедствую, — рассказывает Виктор. 
— У меня картины продаются, была персо-
нальная выставка в Русском музее. На хлеб 
всегда заработаю. Я не думал о прокате, о том, 
заработают ли продюсеры. Они у меня честные 
ребята, учились со мной в Мухинском училище. 
Мы как родные». Это Наталия Дебижева — 
официальный продюсер и неофициальный, 
но ментальный и такой же неформатный, как 
и автор «Телегина» — режиссер и художник 
Сергей Дебижев. Фильм получился для людей, 
хотя Тихомиров и уверяет, что снимал для 
себя и узкого круга. «Я могу написать спи-
сок, для кого стараюсь. Человек 30 наберу. 
От меня не уходят друзья. А широкие слои 
населения, особенно интернетных, я себе не 
представляю».

Светлана ХОХРЯКОВА.

КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

НАУКА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
23 апреля 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Товар, отсканированный 
на кассе. 4. Гонщик, летящий на всех парусах. 
10. Пробивание пластов земли в поисках неф-
ти. 11. Летящая вперед махина из советской 
песни. 13. Первоначальное состояние Вселен-
ной. 14. Место якорной стоянки судов внутри 
или вблизи порта. 15. «Верхушка» кровати, 
куда кладут подушку. 16. Морозная зима при 
сухом и жарком лете. 18. Артист на арене ша-
пито. 20. Отмеченная пустота в графе анкеты. 
22. Молитвенный дом религиозных иудеев. 
23. Белое судно из песни Юрия Антонова. 24. 
«Броуновское движение» на перроне. 27. Во-
дитель, следящий за семафорами. 30. Крепкий 
алкоголь, прошедший через змеевик. 32. Ры-
жая плутовка из русских сказок. 34. Вооружен-
ная «свита» преступника. 35. Машина, летящая 
по зову больного. 36. Письмо, «доставленное» 
телефоном. 38. Венецианский купец по имени 
Марко. 39. Занятие в университете, где отве-
чают студенты. 40. Тягач застрявшего в поле 
автомобиля. 41. «Кутюрье», одевающий паци-
ентов в смирительные рубашки. 42. Безумный 
хохот, чередующийся с рыданиями.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Устойчивая натура не-
возмутимого человека. 2. «Обряд посвяще-
ния» в вампиры. 3. Банковская сумма, взятая 
«напрокат». 5. Парнишка, живущий на хуторе. 
6. Кассовый «урожай» от проката фильма. 
7. Попытка, не давшая нужный результат. 8. 
Дождь и ветер поздней осенью. 9. Извечный 
противник в споре. 10. Желтая обувка, воспе-
тая Агузаровой. 12. Разбитый вестник долгих 
лет несчастий. 17. Разбуянившийся бедокур 
в просторечии. 19. Путешественник под фле-
ром секретности. 20. Выговор обрусевшего 
месье. 21. «Головной убор» в покрое куртки. 
25. Парфюм, которым пользуются и муж, и 
жена. 26. Стальной каркач железобетонных 
конструкций. 27. Свежесть хлеба, определяе-
мая на ощупь. 28. Второе имя, вписанное в 
патент. 29. Любовник, живущий за счет дамы 
сердца. 31. Затяжная радость без серьез-
ных причин. 33. Диагноз пациента, которо-
му глотать больно. 34. Проволочный скелет 
тряпичной куклы. 37. Холодный «вестибюль» 
крестьянских «хором». 38. Колхозные гектары 
под пшеницу.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 22 АПРЕЛЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Просьба. 4. Обморок. 10. Награда. 11. Участок. 13. Идея. 14. Зона. 
15. Гастролер. 16. Трасса. 18. Ошибка. 20. Стрелок. 22. Звонница. 23. Пельмени. 24. 
Объектив. 27. Работяга. 30. Стрекот. 32. Гренка. 34. Ступор. 35. Костоправ. 36. Офис. 38. 
Ужас. 39. Сумерки. 40. Святоша. 41. Монисто. 42. Прибалт.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Педиатр. 2. Свая. 3. Барыга. 5. Бистро. 6. Обоз. 7. Караван. 8. Каптерка. 
9. Губошлеп. 10. Негатив. 12. Комбайн. 17. Солнцепек. 19. Шахматист. 20. Свинтус. 21. 
Кульбит. 25. Бенефис. 26. Воротник. 27. Рукопись. 28. Госпожа. 29. Агроном. 31. Просвет. 
33. Акцент. 34. Свитер. 37. Суши. 38. Ушиб.

 

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

Москва, ул. 1905 года, д.7, 
ст. м. «ул. 1905 года», 

с 10:00 до 19:00.  
т.: (495) 781-47-43, 781-47-32. 

E-mail: classifieds@mk.ru

РЕКЛАМА

куплю
❑ книги б/у. Выезд. 

т. 8(495)720-68-36

приглашаю

в организацию приглашается 
сотрудник контрольно- 
пропускного режима. Оформление 
по ТК. График работы 1\3 суток. 
З\п 28 000 руб. на испытательный 
срок. УЧО не требуется.
Опыт работы от 1 года. 
Контактый  тел:.+7 903-720-62-93 
(с 09.00 до 19.00)

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 17.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, централь-
ный вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.

ПОДПИСКА В АВТОМОБИЛЬНЫХ ПУНКТАХ «МК»
23 апреля с 8.30 до 19.00
перерыв с 13.00 до 13.30 
р-н Нижегородский, ул. Нижегородская, д. 72/2, 
у м-на «Дикси»
р-н Бибирево, ул. Лескова, д. 16, у м-на EUROSPAR
м. «Нахимовский проспект», Нахимовский пр-т, д. 11, 
к. 1, у медлаборатории «Инвитро»
24 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Гольяново, Щелковское шоссе, д. 27а
р-н Восточное Дегунино, ул. 800 лет Москвы, д. 24, 
у м-на «Пятерочка»
м. «Кунцевская», ул. Молдавская, д. 4, 
у м-на «Пятерочка»
25 апреля с 8.30 до 19.00
р-н Южное Медведково, ул. Полярная, д. 9, 
у к/т «Полярный»
р-н Обручевский, Ленинский пр-т, д. 105, 
у киноклуба «Эльдар»
м. «Партизанская», Измайловское шоссе, д. 71, 
стр. 16, у г-цы «Измайлово»
26 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Петровско-Разумовская», Дмитровское 
шоссе, д. 49, у к/т «Комсомолец»
р-н Лосиноостровский, Анадырский пр-д, д. 69, 
у м-на «Пятерочка», платформа Лось
р-н Ломоносовский, ул. Гарибальди, д. 4г, 
у ТЦ «Марина»
27 апреля с 8.30 до 19.00
м. «Зюзино», ул. Каховка, д. 21
р-н Рязанский, ул. Михайлова, д. 29, к. 1, у к/т «Восход»
р-н Аэропорт, ул. Самеда Вургуна, д. 13, 
у супермаркета «СуперЛента»

ПОДПИСКА ДЛЯ СТУДЕНТОВ И ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ
по будням с 11.00 до 16.00
МАИ, Волоколамское шоссе, д. 4, 
библиотека корпуса №7, кабинет №219

ПОДПИСКА В ГОРОДАХ ПОДМОСКОВЬЯ
28 апреля с 10.00 до 15.00
ВИДНОЕ, ул. Школьная, д. 22а, 
в фойе районного Центра культуры и досуга
ИСТРА, ул. Первомайская, д. 3, в фойе Дома культуры
ЧЕРНОГОЛОВКА, Институтский пр-т, д. 7, 
в фойе Дома ученых
РЕУТОВ, ул. Победы, д. 20, в фойе ДК «Мир»

29 апреля с 10.00 до 15.00
ЗАРАЙСК, ул. Советская, д. 28а, в фойе ЦД «Победа»
КОЛОМНА, ул. Октябрьской Революции, д. 324, 
в фойе ДК «Тепловозостроитель»
НАРО-ФОМИНСК, ул. Маршала Жукова, д. 10, 
в фойе РДК «Звезда»
ЧЕХОВ, ул. Чехова, д. 45, в фойе КТЦ «Дружба»

ОСНОВНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» НА 2-Е ПОЛУГОДИЕ 2024 ГОДА!
В любом почтовом отделении Москвы и Подмосковья, в редакционных пунктах 

проходит основная подписка на «МК» на 2-е полугодие 2024 года!
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ПОДПИСКА

2024

          наименование издания в пунктах «МК»  на почте 
  индекс цена индекс цена

«Московский комсомолец» (6 мес., 5 раз в неделю) МК277 1750,00 руб. ПМ277 2029,26 руб.
«Московский комсомолец» для ветеранов и участников МК277В 1500,00 руб. ПМ277 1745,22 руб.
ВОВ, инвалидов I и II групп (6 мес., 5 раз в неделю)

РЕ
КЛ

АМ
А 
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+

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
26 апреля с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только выгодно 
подписаться на газету по редакционной цене, 
но и получить один из фирменных призов.

ПОДПИШИСЬ 
НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ 
ШАГА!
Оформи подписку 
на «МК» на 2-е полугодие 
2024 год.
Шаг 1. Перейдите 
по QR-коду или же зайдите 
на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить online» 
и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

c 1-й стр.
Механизмы восстановления ор-
ганов и тканей изучены мало и 
находятся в центре присталь-
ного внимания исследователей. 

Российские ученые при содействии РНФ уве-
личили продолжительность жизни культуры 
стволовых клеток жировой ткани в 2–3 раза, 
искусственно удлинив их теломеры. При этом 
клетки сохраняли все свои природные 
свойства.

КСТАТИ СПРАВКАСПРАВКА
“МК”“МК”

СПРАВКА
“МК”

ИЗ
ДОСЬЕ
“МК”

ВАЖНО

КАК 
У НИХ

Теломеры — концевые участки 
хромосом, которые укорачива-
ются с каждым делением клетки. 
Их укорачивание больше какого-
то определенного предела при-
водит к дестабилизации хромо-

сом, что, в свою очередь, приводит к старению 
и прекращению деления клеток или, напротив, 
к их трансформации в раковую опухоль.

Модификацию клеток проводили 
следующим образом. Взяв жировую 
ткань пациента, ученые выделили из нее 
мезенхимные стромальные клетки (ство-
ловые клетки, способные разделяться 
на клетки соединительной ткани), клетки 
скелетных мышц и кровеносных сосудов. 
Далее их изменили с помощью вирусных 
частиц. Так в геном клеток доставили ген, 
способствующий удлинению теломер. 

Долгоживущие культуры клеток мож-
но использовать для изучения механизмов 
регенерации тканей, а также как основу 
для ее стимуляции при широком спектре 
заболеваний и повреждений. Так, из них 
можно будет выращивать хрящевую, костную 
и жировую ткани для лечения заболеваний 
суставов, незаживающих переломов, ли-
подистрофий (потери подкожной жировой 

клетчатки) и исправления косметических 
дефектов. В перспективе ученые не ис-
ключают разработки технологии, которая 

позволит удлинять теломеры прямо 
в организме человека, омолаживая 
его изнутри.

По словам Максима Карагяура, 
ранее подобные клетки создавали 
американские ученые. Такие клетки 
обладали высокой способностью 
к делению, но при этом утратили 
часть своих свойств (способность 
отвечать на гормоны, превращать-
ся в жировую ткань и другие), что 
не позволяло использовать их как 
модельный объект для изучения 
ожирения, сахарного диабета 2-го 
типа, метаболического синдрома 
и других заболеваний. Клетки, по-
лученные российскими учеными, 

подобно природным, напротив, сохраня-
ли высокую чувствительность к широко-
му спектру гормонов и нейромедиаторов 
(серотонин, глутамат, инсулин и других), 
вовлеченных в регуляцию активности жи-
ровых клеток и связанных с развитием вы-
шеназванных заболеваний.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

ТЕЛЕГИН — это
ОНЕГИН

Сумасшедшая 
премьера «митька» 

Виктора Тихомирова: 
Ленин восстал 

из могилы

Австралийский 
абориген 

восстановил 
родословную 

за 2400 
поколений 

ГЕННАДИЙ АВРАМЕНКО

ОМОЛОДИТЬСЯ ОМОЛОДИТЬСЯ ИЗНУТРИ

НА ВЕНЕЦИАНСКОЙЙ БИЕННАЛЕ 
РАЗДАЛИ «ЗОЛОТЫХ ЛЬВОВ» 

Режиссер  
Виктор 
Тихомиров.

прост
кресе

С
— сы
этим
И

Татьяну Ларину-
Сундукову сыграла  
Серафима Крамер.

Павильон Австралии. Проект 
«Родные и близкие». Победитель 

Венецианской биеннале.

Арчи Мур построил «курган» 
из документов о жертвах 
колониальной политики.

Фото, сделанное при помощи 
микроскопа. Флуоресцентная, 
светящаяся метка позволяет увидеть 
теломеры на концах хромосом. 
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«Зенит» победил «Оренбург» на 
классе, затратив минимум сил 
для необходимого результата, 
«Краснодар» продолжил погоню за 
чемпионом. В рамках созданной 
«МК» совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили с авторитетнейшим 
тренером Борисом Игнатьевым 
причины крупного поражения 
«Ростова» и «Нижнего Новгорода», 
разобрали ошибки ЦСКА и 
попробовали спрогнозировать, 
каким будет ожидающий нас 
полуторанедельный российский 
футбольный марафон.

— После завершения 25-го тура нас 
ожидает в ближайшие дни настоящий фут-
больный марафон — в середине недели 
состоятся матчи перенесенного 21-го тура 
премьер-лиги, на выходных пройдут матчи 
25-го тура РПЛ, а в середине следующей 
недели уже первый матч финала Пути РПЛ 
и игры второго этапа полуфинала Пути ре-
гионов в Кубке. Как оцениваете готовность 
команд к такому напряженному графику 
по итогам состоявшихся матчей?

— Один из главных результатов про-
шедшего тура — удивительная командная 
готовность не только функциональная, но и 
атлетическая. Я бы добавил, и ментальная 
тоже. Настолько футболисты заряжены на игру. 
Практически все команды проявили макси-
мальное устремление к победе. Было 
много старания, много борьбы, 
много желания добиться успе-
ха. Мне это напомнило, в 
лучших традициях, куб-
ковые баталии прошлых 
лет — либо сегодня, 
либо никогда, сегодня 
надо выиграть или ты 
из кубковых противо-
стояний вылетаешь. 

При этом было 
больше эмоций, не 
хватало немного игро-
вой аритмии, стремления 
победить за счет игрового 
умения. Но это уходит на второй 
план, когда мы говорим о футболе 
как о спорте. Наверное, сейчас главное в 
уме наших команд — решение каких-то кон-
кретных, локальных задач.

Определилась группа, которой надо за-
нимать первые места и бороться за медали. 
Есть группа команд, которая стоит на грани 
выбывания из чемпионата. Эта мотивация 
придала огромную динамику матчам этого 
тура.

«Зенит» — «Оренбург» (1:0)

— Чемпион одержал победу с мини-
мальным счетом. Упрочил свою пози-
цию во главе турнирной таблицы. Как вы 
считаете, если помнить о предстоящей 
игровой «длинной неделе», можно ли ска-
зать, что «Зенит» сыграл чисто на классе? 
Добившись необходимого успеха при ми-
нимальных затратах?

— Так и следует оценивать этот матч. 
Конечно, мы увидели в очередной раз в ис-
полнении «Зенита» игру несколько «ментор-
ского» направления. Игру больших мастеров. 
У которых четко виден уровень мастерства, у 
которых выстроена в деталях командная игра. 
Но это была классика. На которую не наложена 
динамика, нет командной скорости. Если бы 
они могли подкрепить это свое общекоманд-
ное мастерство скоростной игрой, то, навер-
ное, результат был бы иным. Мне видится, 
что много сил, много нервной и физической 
энергии «Зенит» выплеснул в предыдущих 
двух матчах. Возможно, поэтому не хватило 
вот этого внутреннего состояния, чтобы выйти 
на кураж. Я так думаю.

При этом, конечно, «Оренбург» во вто-
ром тайме мне очень понравился. Вообще 
меня эта команда впечатляет с точки зрения 
некой командной выстроенности. Они хо-
рошо комбинируют, много интересных хо-
дов, захватывающих зрителей. Во втором 
тайме они имели возможность омрачить 
праздник нашему чемпиону.

— Очень точно вы подметили 
про выстроенность игры «Орен-
бурга». В весенней части РПЛ ко-
манда до этого тура не проиграла 
ни одного матча. В Кубке тоже 
выиграли перед тем, как потер-
петь поражение от «Динамо». 
Такое напряжение игровых 
сил могло как-то повлиять на 
физическое состояние фут-
болистов «Оренбурга»? Не 
показалось ли вам, что орен-
буржцы выглядели немного 
уставшими?

— На фоне «Зенита» у его 
соперников во втором тайме 
обычно запас физической 
прочности проявляется 
где-то с 60-й минуты. Я 
думаю, что «Оренбург» 

очень хочет и имеет на 
то основание остаться в 
РПЛ по итогам чемпионата. 
Они в этой игре достали из 

себя внутренние ресурсы, 
волевые качества.

У волевых футболистов 
есть такое понятие, как «ре-

сурсы изнутри себя». Если срав-
нивать с предыдущими матчами, 

то они в этом компоненте, на фоне 
«Зенита», во втором тайме были подвижнее 
и мобильнее, ни в чем не уступали и могли 
даже сыграть вничью как минимум.

«Краснодар» — 
«Факел» (2:0)

— «Краснодар» продолжает в силу 
своих возможностей погоню за «Зени-
том». Одержана домашняя победа над 
«Факелом». Все мячи были забиты во вто-
рой половине матча. Как оцениваете игру 
«Краснодара»? Насколько он готов про-
должать бороться с «Зенитом»?

— Я вижу изменения в лучшую сторону по 
сравнению с предыдущим тренером. Мусаев 
пришел и меняет концепцию и тактику своей 
игры. Они сегодня больше играют вертикаль-
но, больше играют в атаку. И изменения в 
составе происходят в плане усиления ата-
кующего потенциала команды. Возможно, 
есть некая эмоциональная волна, может, вну-
тренние взаимоотношения меняются. Это 
влияет на качество игры. Надо время, чтобы 
люди отошли от прежних идей, пропустили 
все через себя. И ухватились за то, что им 
нравится, что приносит успех. И мне думается, 
что «Краснодар» делает все возможное, чтобы 

не потерять место под солнцем — второе 
место. Которое сложно будет отстаивать на 
завершающем этапе чемпионата. У них уси-
ливается атакующая мощь. Хорошую игру 
провел Виктор Са, много борьбы. Как всегда, 
угрожал воротам соперника Кордоба. В этом 
плане изменения в лучшую сторону для «Крас-
нодара» происходят. Они и в обороне стали 
более дисциплинированы.

— Хорошо, что вы отметили атакую-
щий потенциал. Сейчас таблицу бомбар-
диров этого сезона возглавляет зенитовец 
Кассьерра. На втором месте идет напа-
дающий «Краснодара» Кордоба. И только 
затем уже российские игроки. Отсюда во-
прос — в чем Кордоба превосходит наших 
игроков? Какие качества делают его одним 
из лидеров бомбардирской гонки?

— Кассьерра, Кордоба, еще в «Рубине» 
Даку, который мне очень понравился, — га-
баритные и одновременно очень координиро-
ванные игроки. Умеющие овладевать мячом 
именно там, где это делать крайне необходи-
мо, — в районе штрафной. Умело закрывают 
мяч корпусом, навязывают борьбу, терпят эту 
борьбу. И, как правило, часто ее выигрывают. 
Умело распоряжаются голевым эпизодом. Это 

редко дается, многое идет от природы 
и тренировочной работы. Ду-

маю, что все эти игро-
ки очень тщательно 
относятся к процес-

су тренировки. Когда 
нужно реализовать 

самое важное, что 
есть в футболе, — го-

левой момент. Это их 
и объединяет, и в плане 

атлетических качеств 
они явно превосходят 

многих наших достойных 
нападающих.

«Нижний 
Новгород» — 

«Динамо» (1:4)
— «Динамо» на выезде 

разгромило «Нижний», заби-
ло четыре мяча, на которые 

нижегородцы ответили только 
точно исполненным пенальти. 

В предыдущих турах РПЛ ди-
намовцев лихорадило, были и 

обидные поражения. В этом мат-
че вы увидели психологическую 

уверенность в «Динамо»? Удалось им 
справиться с эмоциональным кризисом 
предыдущих матчей?

— «Динамо» в этой игре выглядело 
очень интересно со всех точек зрения. Мы 
все время ждем от него такой игры. Но здесь 
было подавляющее преимущество в игровом 
умении отдельно взятых игроков, которое 
было соткано в единый коллектив, в единую 
команду. Они на всех участках поля были 
сильнее, они объединились вокруг идеи. И 
свое индивидуальное мастерство вложили в 
командное устремление. Выглядели цельным 
монолитом в данной игре, имеющим запас 
возможностей прежде всего в мастерстве. 
И в этих компонентах «Нижний», конечно же, 
уступал. У них нет таких мастеров. Что еще раз 
подтверждает качественное превосходство 
динамовцев. Сумевших выстроить командную 
игру в том направлении, которое давало им 
возможность использовать индивидуальное 
мастерство.

Хотел бы еще отметить, что сегодня в на-
шем футболе, к сожалению, игроки обороны 
во многих командах допускают тактические 
ошибки. Отсутствует подстраховка. Они не 
решают главную задачу любого защитника 
— не дать возможность команде соперника 
забить гол. Поэтому и индивидуальная, и груп-
повая ответственность должна повышаться. 
Особенно при выполнении стандартных по-
ложений. Еще при подачах с флангов инди-
видуальные действия защитников сводятся к 
произвольной игре. Нет конкретики, нет игры 
на результат. И такие вещи были характерны 
в игре «Новгорода». Когда Тюкавин забивал, 
когда Фернандес после углового забил. Такая 
же картина, например, была в матче «Рубин» 
— «Локомотив», когда два защитника упустили 
Даку. Нужно выигрывать единоборства, может 
быть, и за счет фола. 

— Вы сказали о запасе прочности. В 
перспективе следующих матчей, где у 
«Динамо» выезд в Оренбург, потом дома 
игры с «Зенитом» и «Спартаком», — много 
переездов и напряженные игры. Вы уви-
дели у динамовцев этот запас прочности в 
матче с «Нижним»? Чтобы следующие три 
матча тоже можно было рассчитывать на 
положительный результат?

— Динамовцы в последней игре показали 
себя командой, заслуженно претендующей на 
медали чемпионата. Но были игры, когда они 
явно уступали сами себе. Если они выходят на 
свой уровень, не запредельный, а именно на 
свой, когда все футболисты понимают цели 
и задачи и проявляют свое игровое умение, 
волевой потенциал, то я вижу, что у них есть 
возможность быть в числе призеров.

«Ростов» — «Спартак» (1:5)

— Еще один матч этого тура закон-
чился с крупным счетом. «Спартак» забил 
пять мячей «Ростову». После игры тренер 
«Ростова» Карпин сказал, что это был не-
счастный случай. Но у них была замена 
вратаря Песьякова на 60-й минуте. И ока-
залось, что он себя не очень хорошо чув-
ствовал из-за микротравмы, не сказал об 
этом своевременно тренерскому штабу. 
Что отчасти и привело к такому результату. 
Можно ли такое поведение голкипера на-
звать ответственным?

— Непрофессионально! Всем хочется 
играть. И ему тоже хотелось быть вместе со 
всеми на родном стадионе. Но есть вещи незы-
блемые — футболист должен уметь принимать 
ответственное решение, играть ему или нет. 
Даже независимо от того, что говорит тренер, 
если его игра может причинить ущерб коман-
де. Не я, Песьяков, пострадаю, а пострадает 
команда, мои товарищи. Получается, что он 
подвел свою команду.

— Как оцениваете игру «Спартака»? 
Этой весной команда играла при предыду-
щем тренере непредсказуемо, результат 
мог быть любым. В этом матче какие-то 
положительные моменты в игре спарта-
ковцев вы увидели?

— Я бы не стал сегодня ставить во главу 
угла изменение состава, зависимость изме-
нения тактики игры от появления новых фор-
вардов. Мне понравилось огромное желание и 
выплеск той энергии, которая, как оказалось, 
накопилась в потенциале у «Спартака». Ка-
кую страсть они показали! Сколько движения, 
сколько борьбы! Ни на одном участке поля они 

не уступали, не проигрывали единоборств. 
Игровая направленность на ворота сопер-
ника. Это все в большей мере проявилось во 
втором тайме. После психологического над-
лома «Ростова». А в первом тайме была равная 
игра. Даже можно сказать, что «Ростов» владел 
преимуществом. Больше контролировал мяч. 
Больше атакующих подходов, больше пробил 
по воротам. Но затем вот эта ошибка вратаря 
ростовчан придала определенный импульс 
действиям «Спартака».

ЦСКА — «Ахмат» (1:2)

— Если говорить о несчастных случаях 
в этом туре, то матч армейцев с «Ахматом» 
поразил двойным удалением у ЦСКА. Вы 
говорили про эмоции, про страсть. Можно 
ли сказать, что избыток эмоций сыграл с 
армейцами злую шутку? 

— Я бы так не сказал. У армейцев было 
больше шансов довести игру до победы, если 
бы не ошибки, повлекшие за собой удаления. 
Как и предупреждения. Они хорошо играли. 
«Ахмат» мне показался командой, боящейся 
самой себя. Они жались к воротам, у них ни-
чего не получалось при переходе из обороны 
в атаку. И после этого удаления уже на 18-й 
минуте ЦСКА более 70 минут играл в меньшин-
стве. Не всякая команда в мировой футбольной 
практике выдерживает такое напряжение, тем 
более при потере игрока обороны. На 32-й 
минуте вышел Дивеев, который только наби-
рает свои кондиции. При этом армейцы про-
должали атаковать. Продолжали делать все 
то, что у них лучше получалось и до удаления. 
Но физическое состояние притупляется в силу 
увеличения беговой работы на поле. И здесь 
пошли и другие моменты, желтые карточки, 
выросло нервное напряжение футболистов. 
Что сказалось на игровых действиях. Во втором 
тайме заметно прибавили футболисты «Ахма-
та». Мне понравился Садулаев. Удачно вышел 
на замену Бериша. Он придал искрометность, 
пытался делал все возможное, чтобы привлечь 
на себя внимание. Забил гол. Армейцам надо 
сделать выводы перед следующим матчем.

«Рубин» — 
«Локомотив» (1:1)

— Вы говорили уже о матче «Ру-
бина» и «Локомотива». Что в нем было 
особенного?

— Есть уже некая тенденция в игре «Локо-
мотива». Он очень хорошо начинает матч, имея 
заметное превосходство. И самое главное, 
много игрового умения и индивидуального 
мастерства проявляется в атаке. И Пиняев, и 
Глушенков, и Миранчук. Но дальше это преи-
мущество, которое должно воплощаться не 
только в голевые моменты, но и в забитые 
мячи, как правило, не реализуется. Теряется 
общекомандная направленность игры. «Рубин» 
выглядел достойно у себя дома. Тоже много 
атаковал, быстро переходил из обороны в атаку. 
Результат вполне логичен и закономерен. 

«Балтика» — 
«Крылья Советов» (2:1)

— После матча «Балтики» с «Крыльями» 
осталось двоякое впечатление. Замеча-
тельная концовка. Но почему так долго 
команды раскачивались, почему не сразу 
так играли?

— Тут много компонентов. Усталости у 
кого-то больше, у кого-то меньше.

В последних матчах мне понравилась 
динамика в развитии «Балтики». Это совсем 
другая команда, чем до перерыва. Футболи-
сты находятся в хорошем эмоциональном и 
функциональном состоянии. Они способны 
навязывать большое количество единоборств, 
прессингуют. Умело контролируют соперника 
в тех зонах, где находится мяч, четко пред-
ставляют, что им надо делать.

«Крылья» пытались играть в своей футбол, 
в какой только они умеют играть. Выстраи-
вали подвижные квадраты, треугольники на 
футбольном поле. Не дающие сопернику воз-
можности приспособиться к своим игровым 
действиям. Но в этом матче «Балтика» задавила 
их своим прессингом, умением перестраивать-
ся. И «Крылья» в концовке допустили такую же 
ошибку, о которых мы уже говорили. Защитники 
не разобрались с Рыбчинским. Он нанес «удар 
в сердце».

Обзор 25-го тура 
РПЛ от Бориса 

Игнатьева

КУРС ВАЛЮТ

По курсу ЦБ на 23.04.2024
1 USD — 93,2519; 
1 EURO — 99,3648.

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Анатолий Бышовец (1946) — футболист 
и футбольный тренер, заслуженный мастер 
спорта СССР
Иван Ефремов (1908–1972) — советский 
палеонтолог, писатель-фантаст и социальный 
мыслитель
Сергей Прокофьев (1891–1953) — компо-
зитор, пианист, дирижер, народный артист 
РСФСР
Лев Прыгунов (1939) — актер театра и кино, 
художник, поэт, народный артист РФ

Сергей Цой (1957) — политик, журналист, 
топ-менеджер предприятий нефтегазового 
и энергетического бизнеса России

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день книги и авторского 
права
Всемирный день настольного тенниса 
День английского языка
День испанского языка
1889 г. — в письме брату Александру Антон 
Павлович Чехов написал фразу, ставшую кры-
латой: «Краткость — сестра таланта»
1929 г. — открылась XVI конференция ВКП(б), 
одобрившая первый пятилетний план раз-
вития народного хозяйства СССР
1954 г. — Советский Союз разорвал ди-
пломатические отношения с Австралией 

после предоставления ею политического 
убежища перебежчику Владимиру Петро-
ву. Восстановлены они будут только через 
пять лет
1964 г. — спектаклем «Добрый человек из 
Сезуана» открылся московский Театр на 
Таганке
1964 г. — основана фирма грамзаписи 
«Мелодия»
1999 г. — американская авиация разбомбила 
телецентр в Белграде, погибли 16 человек
2019 г. — спущена на воду секретная под-
лодка «Белгород»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 4…6°, 
днем 12…13°. Облачно с прояснениями. 

Преимущественно без осадков. Ветер за-
падный, 6–11 м/c. Восход Солнца — 5.04, 
заход Солнца — 19.52, долгота дня — 14.48. 

По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории маг-
нитобиологии, ожидаются небольшие воз-
мущения геомагнитного поля.

СПОРТ
8(495)707-29-98     mknews@mk.ru

telegram: @mk_srochno
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ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

Если полиэтиленовый пакет разлагается 
за 145 лет, а асфальт — за одну зиму, то, 
может, асфальт из пакетов делать?

Морковка просто замечательно подходит 
для случаев, когда ты голоден и хочешь, 
чтобы это состояние длилось вечно.

— Хочу в СССР.
— Тебе там не понравится.
— Почему?

— Ну, вот кем ты хочешь работать?
— В смысле работать?

Муж с женой сидят в кафе. Муж:
— Я люблю тебя.
Жена:
— Это говоришь ты или виски в тебе?
Муж:
— Я и разговариваю с виски...

Интервью со знаменитым ученым: 
— Почему вы решили посвятить свою жизнь 
поиску разумных существ в космосе? 
— На Земле я уже искал…

1

2

3

4

5
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ЖЕЛЕЗНЫЙ ШАР ЕДВА 
НЕ СТАЛ РОКОВЫМ ДЛЯ 
МЛАДШЕКЛАССНИКОВ
После прогулки во дворе своего 

дома попали в столичную больницу 
с травмами и переломами рук двое 
младшеклассников 21 апреля. В них 
ради шутки подростки кинули метал-
лический шар, который открутили на 
детской площадке.

Как выяснил «МК», 9-летняя девочка 
гуляла со своим 7-летним братом во 
дворе на улице Яблочкова, а мама 
следила за ними, выглядывая с бал-
кона. В какой-то момент ребята при-
бежали заплаканные и рассказали, 
что незнакомые подростки кинули в 
их сторону железный шар размером 
с мяч, который открутили от горки на 
детской площадке. Брат с сестрой 
в этот момент обнялись от испуга, 
и шар попал им по головам и рукам. 
Женщина подбежала к окну и увидела 
уходящих с площадки ребят. Позже 
выяснилось, что у девочки перелом 
нижней челюсти, а у мальчика ушиб 
ушной раковины, также у обоих де-
тей переломы левых рук. Сейчас 
маленькие пациенты находятся под 
наблюдением врачей. После необхо-
димых процедур их отпустят на ам-
булаторное лечение. Оказывается, 
железяку кинул местный 13-летний 
мальчик, который живет в соседнем 
дворе. Он с друзьями был на горке и 
ради шутки сбросил конструкцию на 
детей с высоты нескольких метров. 
С ним и его родителями инспектора 
по делам несовершеннолетних про-
водят работу.

ПРОКУРАТУРА 
НАМЕРЕНА 

КОНТРОЛИРОВАТЬ ХОД 
ВРЕМЕНИ

Обновить парк настенных часов 
планирует Генеральная прокуратура 
Российской Федерации. По мнению 
представителей ведомства, часы 
должны соответствовать интерьерам 
старинного здания, то есть хорошо 
выглядеть и при этом не быть слишком 
«современными».

Требования к часам, которые укра-
сят стены Генпрокуратуры, довольно 
строгие и конкретные. Из документов, 
размещенных на портале Госзаку-
пок, следует, что часы должны быть 
круглыми, с деревянной (ореховой 
или под орех) рамкой и диаметром 
циферблата не меньше 21 см. Часы 
должны быть аналоговыми, механизм 
— кварцевым. Отдельно оговорено 
наличие секундной стрелки — она 
должна присутствовать.

Кроме того, поставщик должен га-
рантировать качество и безопасность 
поставляемых часов в период их га-
рантийного срока (не менее года). При 
условии, конечно, что эксплуатант 
будет соблюдать правила и нормы 
хранения купленных хронометров.

Размер партии — 100 штук, общая 
цена коллекции установлена в разме-
ре 399 740 рублей, то есть около 4 ты-
сяч за штуку. Приблизительно столько 
сегодня и стоят не самые худшие и не 
самые лучшие аналоговые часы.

В ШКОЛЬНУЮ АПТЕЧКУ 
ХОТЯТ ВКЛЮЧИТЬ 

СПАСАТЕЛЬНОЕ 
ОДЕЯЛО

Список, регламентирующий содер-
жание школьной аптечки, разработан 
приказом Минздрава. 

Как выяснил «МК», в состав так на-
зываемого медицинского чемодан-
чика должны входить разнообразные 
бинты, медицинские салфетки и лей-
копластыри, перчатки, жгуты и маски 
(хирургические в том числе). Цель 
нововведения — предупреждение 
смерти от травматизма. По мнению 
специалистов, особенно актуаль-
ной аптечка будет в школах, которые 
удалены от станций скорой помощи. 
Впрочем, есть в «аптечке быстрого 
реагирования» вещи и посерьезнее 
бинтов — например, хирургические 
ножницы или многоразовое спаса-
тельное одеяло. Неясно только, где 
все это будет храниться и кем приме-
няться в школе «в случае чего». Ведь 
ни обязательного медицинского ка-
бинета, ни даже постоянной медсе-
стры, согласно регламенту, школы 
не имеют.

Если документ будет принят, новые 
требования к комплектации школь-
ных аптек вступят в силу 1 сентября 
2024 года.

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА
— Закон «Об образовании» не обязы-

вает школы иметь у себя медицинские 
кабинеты, — говорит методист, экс-
перт в области образования Анастасия 
Гордеева. — Есть приказы Минздрава, 
которые эти самые кабинеты лицен-
зируют, регламентируют. Решение 
о создании медкабинетов в каждой 
школе может быть принято на муни-
ципальном уровне, прецеденты есть. 
Когда-то в школах были медкабинеты, 
в которых работали педиатр, медсе-
стра и стоматолог. Предложения на 
госуровне их как-то возродить пока 
не увенчались успехом.

Такой шар 
сбросили 
на детей.

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Зенит 50
2 Краснодар 46
3 Динамо 41
4 Спартак 38
5 Локомотив 38
6 ЦСКА 37
7 Крылья Советов 36
8 Ростов 34
9 Рубин 33
10 Нижний Новгород 28
11 Факел 26
12 Оренбург 26
13 Урал 24
14 Балтика 23
15 Ахмат 23
16 Сочи 19

«Ростов» не вынес 
спартаковскои страсти

Кордоба отправляет второй 
мяч в ворота «Факела».

Спартаковцы 
разгромили 
ростовчан.

Дивеев получает 
«красную» 

в матче 
с «Ахматом».
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Матчи 21-го тура (перенесенного)

Среда, 24 апреля
«Оренбург» — «Динамо», 16.00
«Нижний Новгород» — «Локомотив», 18.15
«Зенит» — «Рубин», 20.30
«Краснодар» — «Балтика», 20.30
Четверг, 25 апреля
«Урал» — «Ростов», 16.00
«Факел» — «Крылья Советов», 18.15
«Ахмат» — «Сочи», 20.30
ЦСКА — «Спартак», 20.30


